
Рунет  
не уложить
Российский интернет 
оказался одним из самых 
устойчивых в мире

Россия занимает третье  место 
в мире по устойчивости нацио
нального сегмента  интернета 
к возможным сбоям — более на
деж ными оказались лишь  сети 
Великобритании и США. Одним 
из главных достоинств рунета яв
ляется его разветвленная инфра
структура: в стране более тысячи 
операторов связи, десятки кото
рых подключены к зарубежным 
сетям. Но обсуждаемые сейчас 
предложения передать под конт
роль государства трансграничный 
трафик могут привести к негатив
ным последствиям для отечест
венного сегмента интернета.

Рунет занимает третье место по 
уровню устойчивости среди наци-
ональных сегментов интернета по 
всему миру, следует из исследова-
ния компании Qrator Labs, специа-
лизирующейся на противодействии 
DDoS-атакам. Компания составила 
карту сетевых префиксов операто-
ров связи и распределила их по на-
циональным сегментам интернета. 
«Затем для каждого оператора был 
сделан расчет степени влияния от-
каза его работы на конкретный на-
циональный сегмент»,— поясняют 
в Qrator Labs. Оператором, от которо-
го больше всего зависит работа руне-
та, оказался «Ростелеком», сбой в его 
работе привел бы к глобальной не-
доступности не более 5,5% сетей рос-
сийского сегмента интернета. Лиде-
ром по устойчивости местного сег-
мента сети оказалась Великобрита-
ния — в случае проблем со связью 
у Virgin Media лишь 3,4% местных 
сетей потеряли бы связь с миром. 
На втором месте США — проблемы 
у оператора TATA привели бы к не-
доступности 5% местных сетей.

«Чем выше зрелость рынка и сте-
пень его диверсифицированности, 
в частности, чем больше операто-
ров среднего размера имеет доступ 
к трансграничному переходу, тем 
стабильнее работа всего националь-
ного сегмента»,— говорит гендирек-
тор Qrator Labs Александр Лямин. Он 
отмечает, что полный отказ работы 
оператора — нечастое явление, но 
такие случаи бывают.
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ВЭБ с препятствиями
Завершается работа над новой стратегией госкорпорации

”Ъ“ стали известны детали 
стратегии Внешэкономбанка, 
подготовленной новой коман
дой во главе с Сергеем Горь
ковым. Проблему с ликвидно
стью в 2016 году предлагается 
решать в основном за счет рас
продажи активов, которая мо
жет принести до 180 млрд руб. 
Новая бизнесмодель включает 
также расчистку баланса от до
черних структур — в частности, 
немедленный вывод Фонда раз
вития Дальнего Востока и Кор
порации развития Северного 
Кавказа, а вот Российский экс
портный центр (РЭЦ) госкор
порация намерена сохранить. 
Окончательный вариант доку
мента будет готов к концу июня.

”
Ъ“ ознакомился с основны-

ми положениями проекта страте-
гии Внешэкономбанка (ВЭБ). Да-
тированный маем документ сей-
час обсуждается в правительстве 
и профильных ведомствах, рас-
сказал источник, близкий к ВЭБу, 
и подтвердил собеседник в одном 
из профильных ведомств. Готов-
ность проекта один из них оценил 
как высокую. В пресс-службе го-
скорпорации уточнили, что разра-
ботка стратегии находится в завер-
шающей стадии и до конца июня 
она может быть вынесена на рас-
смотрение наблюдательного сове-
та. Обсуждать параметры страте-
гии в ВЭБе отказались.

Проблема с ликвидностью 
в 2016 году, как считают в ВЭБе, 
решаема за счет реализации ак-
тивов и привлечения клиентских 
средств. Распродажа может при-
нести до 180 млрд руб., в том чи-
сле за счет акций и ADR «Газпро-
ма» (132 млрд руб.), акций ММВБ 
(18 млрд руб.) и возврата по про-
блемным активам (20 млрд руб.). 
С учетом обещанных ВЭБу на до-
капитализацию 150 млрд руб. из 
бюджета (половина, по данным 

”
Ъ“, уже получена) и выплат по те-

кущему портфелю еще на 110 мл-
рд руб. приток средств в этом году 
может составить 440 млрд руб. Но 
этого недостаточно для выплат по 
обязательствам госкорпорации, 
которые оцениваются в 560 млрд 
руб. Возможный разрыв в 120 мл-
рд руб. ВЭБ в состоянии покрыть 

сам — в том числе за счет привле-
чения клиентских средств.

Новая бизнес-модель ВЭБа пред-
полагает расчистку его баланса от 
«избыточных» дочерних структур. 
Так, для «немедленного вывода из 
группы» предлагается рассмотреть 
РФПИ, МСП-банк, Фонд развития 
Дальнего Востока и Корпорацию 
развития Северного Кавказа. Затем 
ВЭБ планирует расстаться со все-
ми дочерними банками — «Глобэ-
ксом», «Связью», Проминвестбан-
ком (Украина), БелВЭБом (Белорус-
сия) и «ВЭБ-Азией» (Гонконг), а так-
же с «ВЭБ-Инновациями». «ВЭБ-Ли-

зинг» останется, но подвергнет-
ся реструктуризации с «возможно-
стью оптимизации юридической 
структуры». В качестве дочерних 
должны сохраниться Федераль-
ный центр проектного финанси-
рования, «ВЭБ-Капитал», Фонд раз-
вития моногородов, «ВЭБ-Инжини-
ринг» и РЭЦ, включая ЭКСАР и Рос-
эксимбанк. До сих пор было извест-
но о планах ВЭБа избавиться толь-
ко от МСП-банка и РФПИ. Первый 
уже передан Федеральной корпо-
рации по развитию малого и сред-
него предпринимательства, кото-
рую возглавляет Александр Бравер-

ман. Законопроект о выделении УК 
РФПИ в АО со стопроцентным госу-
частием внесен группой депутатов 
в конце марта, а 2 июня президент 
Владимир Путин его подписал. Но 
есть и нестыковки — в середине 
мая стало известно о подготовке за-
конопроекта «О поддержке экспор-
та в РФ», предполагающего выде-
ление РЭЦ (см. 

”
Ъ“ от 17 мая), кото-

рый сам ВЭБ, судя по проекту стра-
тегии, рассчитывает сохранить.

В текущей структуре баланса 
ВЭБа «хорошие» активы состав-
ляют 2,9 трлн руб., кредиты еще 
на 1,5 трлн руб. авторы докумен-
та квалифицируют как «неприз-
нанный убыток», по которому го-
скорпорации требуется покры-
тие. Очевидно, речь идет о так на-
зываемых специальных проек-
тах (главным образом, это расхо-
ды на Олимпиаду-2014). Предпо-
лагалось, что они будут переда-
ны в специальную НКО под управ-
лением ВЭБа, но, согласно проек-
ту стратегии, эта структура пред-
назначена только для новых спец-
проектов (их планируемый еже-
годный объем — 20–50 млрд руб.), 
а риски по уже существующим на 
700 млн руб. нужно покрыть за 
счет госгарантий. Еще одна теку-
щая проблема — рефинансирова-
ние долга на 1,5 трлн руб., в том чи-
сле 400 млрд руб. по «ВЭБ-Лизин-
гу». В 2017 году на эти цели ВЭБу 
потребуется 440 млрд руб., а в 2018 
году — 465 млрд руб. На это госу-
дарство должно выделить субси-
дию 1,1 трлн руб. до 2025 года.

Перечисленных мер поддер-
жки, по мнению авторов докумен-
та, будет достаточно для решения 
проблем «старого» ВЭБа. Что же ка-
сается «нового» института разви-
тия (так называемый ВЭБ 2.0), то 
есть два сценария его развития — 
базовый и расширенный.
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Новый глава ВЭБа Сергей 
Горьков преодолевает 
последний участок 
подготовки новой стратегии 
госкорпорации   
ФОТО PHOTOXPRESS

Москва ждет подарка 
из Грозного
Появилась схема раздела «Чеченнефтехимпрома»

Как стало известно ”Ъ“, правительство 
нашло вариант раздела нефтегазовых 
активов между Чечней и «Роснефтью». 
Принадлежащий Росимуществу «Че
ченнефтехимпром», на который давно 
претендует Грозный, должен подарить 
государству арендуемое сейчас нефте
компанией имущество. Эти активы бу
дут внесены в капитал «Роснефтегаза», 
а сам «Чеченнефтехимпром» с остатка
ми имущества получит Чечня. Вопрос 
в том, насколько велики и интересны 
окажутся эти остатки. По мнению экс
пертов, в федеральной собственности 
останутся наиболее привлекательные 
активы, что может вызвать новые вопро
сы у властей республики.

”
Ъ“ удалось ознакомиться с проекта-

ми распоряжений правительства и ука-
зов президента по передаче «Чеченнефте-
химпрома» из федеральной собственно-
сти Чечне, которые Минэкономики 1 ию-
ня направило премьеру Дмитрию Медведе-
ву. Отдать актив республике давно просит 
ее глава Рамзан Кадыров, в конце 2015 го-
да эту идею одобрил президент Владимир 

Путин (см. 
”
Ъ“ от 11 апреля). Но компания 

до сих пор по распоряжению от 2013 года 
внесена в план приватизации на 2014–2016 
годы. Проблема в том, что часть имущества 
«Чеченнефтехимпрома» арендует подкон-
трольный «Роснефти» «Грознефтегаз» (со-
здан на базе нефтяных активов Чечни, до-
быча — около 400 тыс. тонн в год).

В целом, отмечается в документах, «Чечен-
нефтехимпрому» принадлежит 1113 нефтя-
ных и газовых скважин, участки площадью 
11,6 тыс. га, два НПЗ, ремонтные предприя-
тия, оборудование для добычи нефти, четы-
ре нефтебазы и более 500 км трубопроводов. 
В аренде у «Грознефтегаза» — 2,86 тыс. еди-
ниц имущества по добыче и транспортиров-
ке. «Большую часть выручки 

”
Чеченнефте-

химпрома“ составляют доходы от сдачи 
в аренду имущества 

”
Грознефтегазу“»,— отме-

чается в письме Минэкономики. Также «Че-
ченнефтехимпром» получил шесть лицензий 
на разведку и добычу (четыре из них — в де-
кабре 2015 года), срок их действия заканчива-
ется 1 июня, 1 сентября и 31 декабря.
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Визит межоборонного 
уровня
Сергей Шойгу обсудит региональную безопасность  
в Астане и Ашхабаде

Как стало известно ”Ъ“, в ближайшие 
два дня министр обороны РФ Сергей 
Шойгу проведет переговоры со своими 
коллегами в Астане и Ашхабаде. Основ
ные темы — региональная безопасность 
и противодействие терроризму —  будут 
обсуждаться на фоне нападения ради
кальных исламистов на оружейные 
 магазины в Казахстане и усиления «Ис
ламского государства» в граничащем 
с Туркменией Афганистане.

О том, что на этой неделе у Сергея Шой-
гу запланированы две командировки в стра-
ны СНГ, 

”
Ъ“ рассказали несколько источни-

ков в российском военном ведомстве. По 
их информации, сегодня министр обороны 
РФ вылетит в Астану, где встретится со сво-
им коллегой Имангали Тасмагамбетовым, 
а в среду переместится в Ашхабад для встре-
чи с туркменским министром обороны Яй-
лымом Бердиевым. «Визиты такого уровня, 
как правило, сопровождаются встречами 
с главами государств,— подчеркнул офицер 
центрального аппарата Минобороны РФ.— 
Поэтому нельзя исключать, что Сергея Шой-

гу примут президенты Казахстана и Туркме-
нии Нурсултан Назарбаев и Гурбангулы Бер-
дымухамедов соответственно». Получить 
официальный комментарий в ведомстве 

”
Ъ“ вчера не удалось.

По сведениям 
”
Ъ“, в повестке перегово-

ров с казахстанскими военными значится 
обсуждение вопросов международной и ре-
гиональной безопасности. Учитывая послед-
ние события с нападением исламских ради-
калов на два оружейных магазина и воин-
скую часть в городе Актобе (см. стр. 6), мини-
стры обсудят вопросы оказания экстренной 
помощи в рамках ОДКБ, говорит один из со-
беседников 

”
Ъ“. Однако о переброске специ-

ального контингента в Казахстан речь не ве-
дется: «Они сами в состоянии противодейст-
вовать преступникам».

Также предполагается, что господа Шой-
гу и Тасмагамбетов обсудят военное и воен-
но-техническое сотрудничество: в этих об-
ластях у России и Казахстана серьезных про-
блем пока не наблюдается.
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В ИЭП им. Егора Гайдара не ви-
дят возможности для искомого 
Минэкономики и администраци-
ей президента инвестиционно-
го рывка, призванного обеспечить 
рост ВВП не ниже 4% в обозримом 
будущем. Выводы, основанные 
на оценках ИЭП, положены в осно-
ву тезисов главы Центра страте-
гических разработок Алексея Куд-
рина и лишний раз подтверждают: 
наиболее вероятным среднес-
рочным сценарием для экономи-
ки России остается рост, с трудом 
отличимый от стагнации.

Очередной оперативный эконо-
мический мониторинг ИЭП им. Его-
ра Гайдара, РАНХиГС и ВАВТ исследу-
ет компоненты, из которых состоит 
рост ВВП в прогнозе Минэкономики 
до 2019 года. Выводы этого исследо-
вания стали одним из обоснований 
позиции главы Центра стратегиче-
ских разработок Алексея Кудрина, 
который возглавил группу Эконо-
мического совета при президенте, 
призванную обеспечить долгосроч-
ный устойчивый экономический 
рост. На основе расчетов ИЭП госпо-

дин Кудрин заключал: выход на же-
лаемые темпы роста ВВП к 2019 го-
ду (более 4%) не могут обеспечить ни 
внешняя, ни внутренняя конъюн-
ктура — необходимы структурные 
реформы и привлечение в эконо-
мику 4,5 млн работников и 40 трлн 
руб. дополнительных капвложений, 
что в ближайшем будущем нереали-
зуемо и превосходит самые смелые 
оценки Минэкономики.

Метод, которым пользовались в 
ИЭП в своих расчетах, основан на 
разложении факторов экономиче-

ского роста и оценки их вклада в 
этот рост. Он применяется в странах 
ОЭСР, но «адаптирован к условиям 
высокой внешнеторговой зависимо-
сти российской экономики». Анали-
тики выделяют три вида факторов: 
структурные (фундаментальные — 
динамика производительности тру-
да, капитала, технологий и челове-
ческого капитала), внешнеторговые 
и конъюнктурные (деловые циклы и 
случайные шоки). 

Фундаментальный рост ВВП РФ 
замедляется с 2005 года и обуслов-

лен снижением численности эконо-
мически активного населения, ин-
вестиций в основные фонды и сни-
жением общей производительно-
сти. Конъюнктурный фактор пере-
стал вносить положительный вклад 
в ВВП еще в 2010 году, а с 2011 года 
его вклад в рост экономики стал от-
рицательным, достигнув минус 4,6% 
в 2015 году. Последнее объясняется 
комбинацией негативных послед-
ствий санкций и контрсанкций, ро-
стом неопределенности и рисков в 
экономике из-за волатильности ру-
бля, скачками цен и снижением до-
ступности заемного капитала, пояс-
няют авторы исследования. 

Анализ сценарных условий и 
данных прогнозов Минэкономики 
на 2016–2019 годы и позволил экс-
пертам предположить, что за дости-
жение 4% роста ВВП отвечает лишь 
конъюнктура, вклад которой в це-
левом сценарии роста ВВП на 4,5% 
в 2019 году составляет 4,8% (см. гра-
фик). Средние цены на нефть в про-
гнозном периоде заметно меньше 
многолетних показателей ($80–85 
за баррель), что объясняет отрица-

тельный вклад внешней торговли, 
а структурный рост продолжает за-
медляться из-за снижения произво-
дительности. «Такой рост конъюн-
ктурной составляющей может быть 
результатом либо резкого ускорения 
роста циклического ВВП после 

”
ухо-

да в прошлое“ негативного шока, 
наблюдавшегося в 2015 году, либо, 
при предположении о сохранении 
экономики в нижней фазе делового 
цикла, заметного положительного 
шока, природа которого неочевид-
на»,— заключают экономисты ИЭП. 
Иными словами, предпосылок для 
роста циклической компоненты — 
резкого улучшения деловой и инве-
стиционной среды — они не видят. 
Для обеспечения же искомого струк-
турного роста и необходимы 40 трлн 
руб. инвестиций и 4,5 млн дополни-
тельных рабочих рук. Обязательным 
дополнением к таким вложениям и 
являются структурные реформы, о 
которых говорил Алексей Кудрин — 
и окончательную конфигурацию ко-
торых обещал представить не рань-
ше чем через два года.

Алексей Шаповалов

Между конъюнктурой и структурой
ИЭП подвел базу под паузу в росте российской экономики

Как показывает практика, проблемы подрядчика с офор-
млением банковской гарантии для заключения госкон-
тракта суды могут расценивать как недобросовестное 
поведение. Для компании оно может обернуться отказом 
в защите ее прав и невозможностью вернуть уплаченные 
за право заключения госконтракта деньги. Опрошенные 

”Ъ“ юристы не сходятся в оценке ситуации — разрешить 
ее придется Верховному суду (ВС).

Завтра ВС рассмотрит спор о возврате платы за расторгнутый 
госконтракт. В ноябре 2013 года ООО «Инвестиционная компа-
ния 

”
Спектр“» выиграло аукцион на продажу арестованного 

имущества — его проводило управление Росимущества по Са-
марской области. Компания заплатила за право заключения до-
говора чуть более 1,5 млн руб. 16 января 2014 года Росимущество 
подписало со «Спектром» госконтракт, подтвердив, что его заяв-
ка соответствовала требованиям.

Одним из условий его заключения было наличие у исполни-
теля безотзывной банковской гарантии. Компания предостави-
ла обеспечение от ООО «Автокредитбанк» на 460 тыс. руб.— но 
по запросу Росимущества финансовая организация сначала под-
твердила факт выдачи гарантии, а через два месяца изменила по-
зицию на противоположную, сославшись на «мошеннические 
действия путем использования ложных сайтов». В апреле того же 
года Росимущество уведомило «Спектр» об одностороннем отка-
зе от исполнения госконтракта в связи с непредоставлением над-
лежащего обеспечения, после чего спор перешел в суд.

«Спектр» требовал признания договора недействительным 
и возврата из бюджета 1,5 млн руб. Первая и кассационная ин-
станции поддержали позицию компании — она не предоста-

вила гарантию, контракт является недействительным, а зна-
чит, деньги нужно вернуть. Апелляция же поддержала Росиму-
щество. Тройка судей отметила, что участник торгов «вступает 
в правоотношения по расходованию публичных финансов», 
что «требует от него большей заботливости и осмотрительно-
сти» — а «оформление банковской гарантии через сомнитель-
ную организацию, без непосредственного обращения к пред-
ставителям банка» свидетельствует об их отсутствии. 

Росимущество, несогласное с необходимостью возврата 
средств, дошло до Верховного суда. В жалобе ведомство под-
черкивает, что право заключения контракта оплачено и он был 
подписан, то есть ведомство выполнило свои обязательства. 
Поведение же «Спектра», по мнению Росимущества, было не-
брежным, и в иске ему следует отказать.

Адвокат «Юков и партнеры» Олеся Саламова согласна с тем, 
что Росимущество свои обязательства исполнило. Однако при-
знание договора недействительным повлекло неосновательное 
обогащение ведомства — средства должны быть возвращены 
«Спектру», так как основания их удержания в виде действующе-
го контракта нет, считает юрист. Передача же дела в коллегию, по 
словам госпожи Саламовой, свидетельствует о том, что ВС усма-
тривает нарушения со стороны нижестоящих судов. «Необходи-
мо выяснить, в чьих интересах действовал банк, проанализиро-
вать работу 

”
Спектра“ с 

”
Автокредитбанком“ по другим госкон-

трактам, если таковые были»,— рассуждает госпожа Саламова. По 
ее мнению, ВС предстоит разобраться, кто виноват в сложившей-
ся ситуации — финансовое учреждение или представитель ком-
пании. «Если компания совершила преднамеренные мошенни-
ческие действия, например, самостоятельно изготовив гарантию 

или вступив в сговор с банком, то это будет основанием для отка-
за в возврате денег — но это нужно доказать»,— добавляет она.

«При одностороннем отказе от договора подлежат примене-
нию последствия его расторжения. Если заказчик отказывает-
ся исполнять контракт, он должен вернуть все полученное. Та-
ким образом, удержание суммы, уплаченной за право заклю-
чить госконтракт, является неправомерным»,— говорит совет-
ник юридической фирмы ЮСТ Дмитрий Серегин. Но «если бу-
дет установлен факт недобросовестного поведения 

”
Спектра“, 

это может стать основанием для возмещения убытков в пользу 
пострадавшей стороны, то есть Росимущества»,— говорит го-
сподин Серегин. Взыскать убытки, по его словам, ведомство 
сможет в отдельном судебном процессе.

Гендиректор юридической компании НП-ЭДВАЙС Наталья 
Пантюхина, напротив, уверена, что компания не вправе тре-
бовать 1,5 млн руб.: «Если заказчик видит подложные докумен-
ты, он обязан в одностороннем порядке отказаться от исполне-
ния, а суд не должен возвращать уплаченную сумму — она вне-
сена как плата за заключение договора. Сам контракт заклю-
чен правомерно и не может быть признан недействительным 
по указанному основанию, никакого неосновательного обога-
щения нет: контракт просто не может исполняться в соответст-
вии с 44-ФЗ». По мнению госпожи Пантюхиной, Росимущество 
начало проверку уже в период действия закона о федеральной 
контрактной системе и должно было ссылаться на его положе-
ния (как на специальные нормы), а не на Гражданский кодекс. 
Само же поведение компании юрист оценила как «беспечное» 
и «недобросовестное».

Андрей Райский

Возврат не гарантирован
За недобросовестность подрядчиков могут оставить и без контракта, и без денег

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 1

процент составило сокращение объема импорта из стран дальнего зарубежья в мае 2016-
го по сравнению с маем 2015 года, сообщила Федеральная таможенная служба. В Россию в мае ввезено 
товаров из этих стран (90% всего объема ввоза) на $12,22 млрд против $12,35 млрд годом ранее. Сильнее 
всего в сравнимый период сократились закупки продовольствия — на 5,4%. Годовые темпы падения им-
порта в РФ стремительно сокращаются в течение всего 2016 года: в январе они составляли 17,9%, в 
феврале 16,8%, в марте 9,7%, в апреле 6,5%. В целом за январь—май 2016 года импорт из стран дальнего 
зарубежья снизился на 9,5% по сравнению с таким же периодом прошлого года и составил $57,3 млрд. –20
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МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Москва потеряла  
в глобальности

Москва опустилась на четыре по-
зиции — до 18-го места в индексе 
влиятельных глобальных городов, 
составляемом консалтинговой ком-
панией A.T. Kearney. Всего было рей-
тинговано 125 мегаполисов (включая 
Санкт-Петербург, 68-е место) по 
27 критериям. Это деловой климат 
(потоки капитала, динамика рынка), 
человеческие ресурсы (уровень 
образования), обмен информацией 
(доступ к интернету и СМИ), разви-
тие культуры и вовлечение горожан 
в политическую активность (число 
событий, количество посольств 
и аналитических центров).

Лидирует в этом рейтинге Лондон 
(62,7 балла), впервые опередивший 
Нью-Йорк (62,5 балла) по бизнес-
активности и политической вовлечен-
ности (по человеческому капиталу 
лидирует, впрочем, Нью-Йорк). Да-
лее следуют Париж, Токио и Гонконг. 
Пекин остался на девятой строчке, 
Сеул — на одиннадцатой. Соседями 
Москвы по рейтингу стали Торонто 

и Вена, за ними следуют Шанхай и 
Буэнос-Айрес. По баллам от лидера 
Москва отстала практически вдвое 
(31,7 балла), уступив заметнее всего 
по бизнес-активности, человеческо-
му капиталу и обмену информацией.

В топ-25 другого рейтинга от 
A.T. Kearney, измеряющего потен-
циал развития городов (учитывает 
критерии благосостояния городского 
населения, состояния экономики, ин-
новаций и городского управления), 
Москва вновь не вошла, оказавшись 
на 35-м месте (год назад — на 49-м). 
Санкт-Петербург здесь занял 45-е 
место против 71-го в 2015 году. 
Лидером оказался Сан-Франциско 
— в основном за счет концентрации 
инновационных компаний. Следом 
идут Нью-Йорк и Бостон. Почти все 
города в рейтинге представляют 
США или страны Европы, к разви-
вающимся можно условно отнести 
разве что столицу Тайваня Тайбэй.

Среди наиболее динамичных 
городов эксперты отметили паки-
станский Карачи (лидер по росту 
прямых иностранных инвестиций, 
в основном из Китая и ОАЭ). Го-
родом с наиболее равномерным 
распределением доходов стала 
Прага. Лидерами по объему частных 
инвестиций названы Сан-Францис-
ко, Пекин и Нью-Йорк, по качеству 
госуправления — Дублин, по регу-
лированию бизнеса — Варшава, 
по прозрачности работы госструктур 
— Брюссель. Самая высокая доля 
образованного населения в Токио, 
ситуация со свободой слова лучше 
всего в Стокгольме, по числу музеев 
лидирует Москва, а самое широкое 
разнообразие кухонь в ресторанах 
Нью-Йорка.

Татьяна Едовина

ИНДЕКС ГЛОБАЛЬНЫХ ГОРОДОВ 
(БАЛЛЫ)    ИСТОЧНИК: A. T. KEARNEY.

Лондон
Нью-Йорк
Париж
Токио
Гонконг
Лос-Анджелес
Чикаго
Сингапур
Пекин 
Вашингтон
Сеул
Брюссель
Мадрид
Сидней
Мельбурн
Берлин
Торонто
Москва

Деловая активность
Человеческие ресурсы
Доступ к информации
Культура
Вовлеченность в политику

62,7
62,5

54,5
46,7

44,2
38,2
38,0
37,9

36,0
34,7

32,7
32,4
31,7
31,7
31,7

33,6
33,1
33,0

Рост индекса потребительских 
цен в мае составил 0,4% — это 
соответствует стабилизации 
инфляции после ее снижения 
весной 2016 года, причем Мин-
экономики допускает и некото-
рый рост индекса в июне год к го-
ду. У динамики инфляции в мае 
есть три измерения. Первое — по-
литическое: вероятность сниже-
ния ставки ЦБ в июне снижается. 
Второе — потребительское: в мае 
стал очевиден непродовольст-
венный характер инфляции 2016 
года. Третье — инфляция выше 
в Москве и Санкт-Петербурге.

Индекс потребительских цен 
(ИПЦ), сообщил вчера Росстат, в мае 
2016 года вырос на 0,4%, с начала года 
инфляция достигла 2,9%. Сопоставле-
ние майской инфляции 2014–2015 
годов с текущей малоинформативно: 
с начала 2015 года, например, она вы-
росла на 8,3% — как из-за эффекта пе-
реноса курса на цены, так и из-за дес-
табилизирующей потребительские 
рынки новой волны контрсанкций 
— турецких. В измерении год к году 

майская инфляция составила 7,3%, то 
есть не изменилась по отношению к 
апрельской. Минэкономики в опера-

тивном комментарии предположи-
ло уровень июньской инфляции в те 
же 0,4%, что в годовом измерении бу-
дет соответствовать приросту инфля-
ции год к году до 7,6%.

Факторы, останавливающие на-
блюдавшееся весной 2016 года сни-
жение годового прироста инфля-
ции, неочевидны. Главный вопрос, 

который ставит майская сводка Рос-
стата: будут ли оперативные данные 
июня по инфляции такими же насто-
раживающими, поскольку это мо-
жет склонить ЦБ к сохранению клю-
чевой ставки на уровне 11% годовых. 
Минэкономики уже заявило, что 
майские данные позволяют ЦБ все 
же снизить ставку: тем более что есть 
основания ожидать нулевого уровня 
инфляции в августе 2016 года.

Основания для ожиданий действи-
тельно есть. Как показывают данные 
Росстата, базовая инфляция в мае уже 
незначительно превышает ИПЦ (7,5% 
год к году против 7,3%). Мало того, ед-
ва ли не впервые в новейшей истории 
пала «плодоовощная инфляция»: май-
ские цены на овощи по отношению к 
маю 2015 года не изменились, а за ян-
варь—май 2016-го к тому же периоду 
2015-го снизились на 1,5% (год назад 
выросли на 35%). Мясо дешевеет с на-
чала года, цены на большую часть про-
довольствия растут медленнее ИПЦ.

Компенсируется происходящее 
довольно резким ростом цен на услу-
ги (в основном на нерегулируемые) 

и на непродовольственные товары. 
В случае с услугами, как показывают 
временные ряды Росстата, речь идет 
скорее о «догоняющем» росте — с на-
чала года цены на них останавлива-
лись. Инфляция непродовольствен-
ных цен — более сложная история. 
Цены на одежду и обувь растут год к 
году темпами на 9,7%, пассажирский 
транспорт — на 9,8%, ткани — на 
10,9%, электротовары — на 10,5%. Да-
же на падающем рынке стройматери-
алов рост цен составляет 5,7% в год. Су-
дя по всему, речь идет и о некотором 
восстановлении спроса на непродо-
вольственные товары, и об исчерпа-
нии «додевальвационных» запасов 
импортных товаров и компонентов 
в торговле и промышленности. Воз-
можно, рост цен на новые партии им-
порта разгоняют непродовольствен-
ные цены. Отчасти подтверждением 
может служить столичный характер 
инфляции: при общероссийском ро-
сте цен на 2,9% с начала года цены в 
Москве выросли на 3,5%, в Санкт-Пе-
тербурге — на 3,2%.

Дмитрий Бутрин

Инфляция обретает столичную прописку
И теряет продовольственный характер

У министра экономики Алексея 
Улюкаева все еще есть повод 
ждать от главы ЦБ Эльвиры  
Набиуллиной положительного 
решения по ключевой ставке  
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Вооруженные силы двух стран регулярно проводят 
совместные мероприятия: например, в апреле участво-
вали в учениях сил и средств разведки государств—чле-
нов ОДКБ «Поиск-2016» в Таджикистане, а в мае — в уче-
ниях сил специального назначения полицейских ве-
домств стран ОДКБ «Кобальт-2016», состоявшихся в Ар-
мении. Между странами заключено соглашение о со-
здании единой региональной системы ПВО, которая со-
здается при помощи зенитных ракетных комплексов С-
300ПС, переданных Казахстану из наличия Минобороны 
РФ на безвозмездной основе. В повестке может появить-
ся и пункт о реализации коммерческих оружейных кон-
трактов: в 2014 году Казахстан первым из СНГ закупил у 
России четыре истребителя Су-30СМ, а в конце 2015-го 
заказал еще не менее семи таких машин. По словам за-
мминистра обороны Казахстана Окаса Сапарова, воен-
ные планируют закупить у России многоцелевые истре-
бители Су-35 и ударные вертолеты Ми-24, а в данный мо-
мент исполняется контракт на четыре вертолета Ми-35М.

В Ашхабаде же главной темой переговоров станет 
противодействие террористам «Исламского государ-
ства» (ИГ; организация запрещена в РФ), располагаю-
щимся в Афганистане. Еще в апреле спецпредставитель 
президента РФ по Афганистану, директор департамен-
та МИД РФ Замир Кабулов отмечал, что их численность 
может доходить до 12 тыс. человек. «Это впечатляет нас 
и должно впечатлять наших союзников в Центральной 
Азии, поскольку афганское крыло ИГ однозначно зато-
чено на Центральную Азию»,— отмечал дипломат, до-
бавляя, что в лагерях боевиков в Афганистане готовят 
выходцев из Центральной Азии и РФ для войны против 
государств региона. Впоследствии глава МИДа Сергей 
Лавров подтверждал опасения: «Особую тревогу вызыва-
ет рост влияния и численности сторонников ИГ в Афга-
нистане, усугубляющий и без того непростую обстанов-
ку в сфере безопасности». По словам военного источни-
ка 

”
Ъ“, несмотря на все заявления Туркмении о готовно-

сти реагировать на возникающие угрозы, гарантировать 
в одиночку безопасность афгано-туркменской границы 
протяженностью более 700 км практически невозмож-
но: «Мы предложим им усилить координацию ведомств 
в этом вопросе, возможно, что и у них возникнут ответ-
ные предложения».

Несмотря на имеющиеся сложности в отношениях 
двух стран (например, в январе «Газпром» уведомил «Тур-
кменгаз» о прекращении контракта и прекращении за-
купки газа в Туркмении, обвинив туркменскую сторо-
ну в «серьезных нарушениях»), контакты по линии МИ-
Да сохраняются: в последний раз Сергей Лавров посе-
щал Ашхабад в январе 2016 года и итогами переговоров 
остался доволен. Для Сергея Шойгу визит в столицу Тур-
кмении станет первым на посту министра.

Иван Сафронов

Визит межоборонного уровня

Замглавы думского комитета 
по конституционному законода-
тельству Дмитрий Вяткин («Еди-
ная Россия») предложил отме-
нить при назначении в Совет фе-
дерации (СФ) ценз оседлости для 
депутатов Госдумы и сенаторов, 
отработавших полный срок пол-
номочий, а также федеральных 
чиновников, работавших в реги-
оне. В СФ идею назвали «здра-
вой», предположив, что в буду-
щем ценз оседлости будет во-
обще отменен. Эксперт полага-
ет, что единороссы решили по-
заботиться об однопартийцах, 
которые не будут переизбраны 
в  Госдуму.

Поправки единоросса Дмитрия 
Вяткина к закону «О порядке фор-
мирования Совета федерации» рас-
ширяют число лиц, на которых не 
распространяется требование для 
кандидата в сенаторы «прожить в 
субъекте РФ в течение пяти лет до 
выдвижения либо в совокупности 
в течение 20 лет». Ценз оседлости 
не будет распространяться на гос-
служащих федеральных органов 
власти, а также отработавших пол-
ный срок полномочий членов СФ и 
депутатов Госдумы, независимо от 
того, как они были избраны — по 
партспискам или одномандатным 
округам.

Напомним, сейчас в СФ избира-
ются по два представителя региона. 
Сенатор от исполнительной влас-
ти должен избираться вместе с гла-
вой региона, а от законодательной в 

верхнюю палату парламента может 
быть выдвинут только депутат заксо-
брания или муниципалитета. Ценз 
оседлости не касается дипломатов, 
сотрудников силовых структур, ре-
гиональных и муниципальных чи-
новников, действующих депутатов 
Госдумы и сенаторов, а также членов 
президентской квоты (президент 
имеет право назначить в СФ 17 сво-
их представителей).

Ценз оседлости отменяется, как 
пояснил 

”
Ъ“ Дмитрий Вяткин, для 

всех «отработавших не менее одно-
го полного срока полномочий» де-
путатов Госдумы и членов СФ, кото-
рые были делегированы в верхнюю 
палату. «Необходимость избираться 
в региональные или муниципаль-
ные парламенты, а также участво-
вать в выборах глав регионов никто 
не отменяет»,— отметил он, а губер-
наторов и спикеров заксобраний, ко-
торые работали в СФ «по долгу служ-
бы» (до 2001 года), это не коснется. На 
вопрос 

”
Ъ“, поддержит ли его идею 

фракция единороссов, господин Вят-
кин ответил: «Но я бы не стал вно-
сить такой проект, не посоветовав-
шись, не проработав его».

По сообщению 
”

Ъ“ от 26 мая, 
праймериз «Единой России» проиг-
рали 49 депутатов Госдумы, еще 45 
на них не выдвинулись. Как писал 

”
Ъ“ 20 апреля, при фракции «Еди-

ной России» в Госдуме создана рабо-
чая группа под руководством главы 
фракции Владимира Васильева, ко-
торая займется трудоустройством 
не участвовавших в праймериз де-

путатов. Позаботиться в партии об-
ещали и о проигравших прайме-
риз. Однако господин Вяткин «ни-
какой партийной подоплеки» в 
проекте не видит: «В данном слу-
чае партийная принадлежность не 
играет роли. Главное, чтобы канди-
дат в СФ знал регион, а большинст-
во депутатов и сенаторов знают си-
туацию в субъектах, которые пред-
ставляют в Госдуме».

Глава комитета СФ по регламенту 
Вадим Тюльпанов назвал идею де-
путата Вяткина «здравой». «Мы от-
менили ценз для дипломатов, чи-
новников, многие из которых заре-
гистрированы в Москве, но эффек-
тивно работают в регионах»,— по-
яснил он 

”
Ъ“. По его мнению, «де-

путаты и сенаторы могут так же эф-
фективно работать, тем более что 
они проходят через выборы и могут 
ознакомиться с ситуацией в субъек-
те». «Я считаю ценз оседлости для 
этой категории кандидатов в СФ из-
быточным. В будущем, думаю, мы 
вообще отменим его»,— заявил го-
сподин Тюльпанов.

Политолог Александр Кынев счи-
тает, что поправки появились, что-
бы расширить возможности для тру-
доустройства бывших депутатов Гос-
думы, и не только единороссов. «Ко-
личество мест в партсписках значи-
тельно уменьшится, часть депутатов 
останется без мандатов,— сказал он 

”
Ъ“.— Все цензы от лукавого, но сам 

закон был так непродуман, что его 
приходится все время править».

Наталья Городецкая

Депутатам Госдумы  
упрощают вопросы трудоустройства
Их обещают избавить от ценза оседлости  
при назначении в Совет федерации
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новости

Новый уполномоченный по пра-
вам человека в РФ Татьяна Мо-
скалькова в середине июня со-
берет на совещание всех регио-
нальных омбудсменов. По сло-
вам источников ”Ъ“, одной из тем 
может стать содействие уполно-
моченных при организации вы-
боров в Госдуму, которым к  тому 
моменту уже может быть дан 
официальный старт президент-
ским указом.

16–17 июня Татьяна Москалькова, 
которая в апреле сменила Эллу Пам-
филову на посту федерального упол-
номоченного, может собрать коллег 
из всех регионов, сказали 

”
Ъ“ в аппа-

рате омбудсмена. Речь идет о сборе 
координационного совета уполно-
моченных (в него входят федераль-
ный омбудсмен Татьяна Москалько-
ва и 81 региональный омбудсмен), 
сказал сопредседатель совета, пе-
тербургский омбудсмен Александр 
Шишлов. На нем будет обсуждаться 
«весь комплекс вопросов взаимодей-
ствия омбудсменов с органами госв-
ласти и гражданским обществом», 
заявил он 

”
Ъ“.

«Наверняка будут поднимать-
ся также вопросы, связанные с реа-
лизацией избирательных прав гра-
ждан, поскольку приближаются 
выборы,— заявил Александр Ши-
шлов.— На нынешнем подготови-
тельном этапе это прежде всего обес-

печение прозрачности деятельнос-
ти избирательных комиссий». Бу-
дут приглашены руководители про-
фильных комитетов Госдумы и Со-
вета федерации, Генпрокуратуры, 
МВД, Минюста, Следственного ко-
митета и ФСИН. Он надеется, что на 
встрече будет и глава Центризбир-
кома (ЦИК) Элла Памфилова. До 19 
июня президент должен подписать 
указ о назначении выборов депута-
тов Госдумы. Участие главы ЦИК под 
вопросом из-за «плотного графи-
ка», обусловленного подготовкой к 
выборам, сказал он. Источник 

”
Ъ“ в 

ЦИК сказал, что официального объ-
явления о совещании не было, хотя 
«было бы логично, чтобы туда пош-
ла Элла Памфилова». «Она еще два 
месяца назад организовывала и воз-
главляла это (институт омбудсме-
на.— 

”
Ъ“), встреча лишней не бу-

дет»,— считает собеседник 
”
Ъ“.

Теме выборов было посвяще-
но совещание омбудсменов в нача-
ле марта, напомнил Александр Ши-
шлов (см. 

”
Ъ“ от 2 марта). Оно прохо-

дило за два дня до подписания пре-
зидентского указа, которым Влади-
мир Путин сформировал послед-
нюю пятерку членов ЦИК, направив 
туда Эллу Памфилову вместо факти-
чески отправленного в отставку Вла-
димира Чурова (см. 

”
Ъ“ от 4 марта). 

На семинар с омбудсменами в мар-
те тогда приезжал первый замглавы 

администрации президента Вяче-
слав Володин и рекомендовал упол-
номоченным на будущих выборах 
выстроить работу по защите избира-
тельных прав граждан.

После того как в апреле Госдума 
избрала уполномоченным депутата-
справоросса, генерал-майора мили-
ции в отставке Татьяну Москалькову, 
Элла Памфилова заявила, что «рабо-
та по мониторингу избирательных 
прав, в том числе и в регионах, бу-
дет продолжена с новым уполномо-
ченным». Некоторые проблемы не 
решены. Среди них — доступ омбуд-
сменов на избирательные участки и 
заседания избирательных комиссий 
в день голосования и при подсчете 
голосов. «Законодательство об упол-
номоченных дает омбудсменам ши-
рокие права по участию в заседани-
ях государственных органов, но за-
конодательство о выборах не вклю-
чает их в круг лиц, которым позво-
лено присутствовать на заседаниях 
избирательных комиссий. При этом 
полицейские в этот круг также не 
входят, но при подсчете голосов при-
сутствуют в соответствии с законом 
о полиции»,— пояснил Александр 
Шишлов. По его словам, в ЦИК уже 
направлен запрос о разъяснениях по 
этому поводу.

Мария Карпенко,  
Санкт-Петербург;  
Максим Иванов

Генерал-майор собирает омбудсменов
Татьяна Москалькова скоординирует уполномоченных перед выборами

Коммунистов Иркутской обла-
сти в Госдуму поведет губерна-
тор Сергей Левченко. В списке 
не нашлось места местным де-
путатам, в том числе экс-главе 
штаба господина Левченко Евге-
нию Рулькову. Зато второе, про-
ходное место в списке получил 
управляющий делами ЦК КПРФ 
«варяг» Алексей Пономарев. Во-
прос с округами в области до кон-
ца не решен, но в одном из них 
КПРФ готова выдвинуть депу-
тата от «Единой России» Антона 
 Романова.

Иркутские коммунисты опре-
делились с кандидатами в депу-
таты, которых рекомендуют съе-
зду КПРФ, намеченному на конец 
июня. Избранный в 2015 году Сер-
гей Левченко выступит в роли «па-
ровоза», возглавив региональную 
группу, но на работу в Госдуму не 
перейдет, так что гарантирован-
но мандат получит второй номер в 
группе. Им стал действующий де-
путат Госдумы, управляющий де-
лами ЦК КПРФ Алексей Понома-
рев (в 2011 году избирался от Ива-
новской и Костромской областей). 
По сведениям 

”
Ъ“, на проходном 

месте в этой группе мог оказаться 
и председатель комитета Госдумы 
по промышленности Сергей Собко 
(в прошлый раз избирался от Кеме-

ровской области), но теперь партия 
присматривает ему другое место.

Среди кандидатов по партспи-
скам не оказалось ни руководивше-
го штабом Сергея Левченко в 2015 
году депутата Госдумы Евгения Руль-
кова, ни депутата от области Влади-
мира Примачека. Господин Прима-
чек еще в начале мая заявил, что пе-
реизбираться не собирается. Госпо-
дин Рульков до последнего момента 
говорил, что будет работать и дальше 
в Госдуме, если его выдвинет КПРФ: 
«Если нет — для меня это не станет 
непоправимым ударом». Источни-
ки 

”
Ъ“ отмечали, что Сергей Левчен-

ко готов найти им работу, связанную 
с регионом. Вчера господин Руль-
ков был недоступен для коммента-
риев. Евгений Рульков, по словам 
сотрудника областного предвыбор-
ного штаба коммунистов Павла Би-
цуры, продолжит работать в должно-
сти второго секретаря обкома КПРФ, 
так как «он здесь принесет большую 
пользу и будет возглавлять избира-
тельный штаб».

Затянутый процесс выдвиже-
ния иркутских кандидатов источ-
ники 

”
Ъ“ связывают с желанием ЦК 

провести через регион, где у пар-
тии есть свой губернатор, челове-
ка в Госдуму. «Алексей Пономарев 
появился в партсписке по инициа-
тиве ЦК партии»,— подтвердил 

”
Ъ“ 

Павел Бицура. Кандидат «достаточ-
но силен и уважаем» и «занимался 
сельским хозяйством». Также в ре-
гиональную группу на третье место 
попала депутат заксобрания Ольга 
Носенко.

Еще одна сложность у КПРФ воз-
никла с одномандатниками. По ир-
кутскому округу коммунисты реши-
ли выдвинуть депутата заксобрания 
Михаила Щапова, по ангарскому — 
регионального депутата Сергея Бре-
нюка, а по шелеховскому — депутата 
Госдумы от «Единой России» Антона 
Романова (до прихода в Госдуму не-
однократно избирался в областное 
заксобрание). Господин Романов бес-
партийный и в праймериз единорос-
сов не участвовал, но около десятка 
раз вносил законопроекты вместе с 
другим депутатом — лидером «Наци-
онального освободительного движе-
ния» Евгением Федоровым. По сло-
вам Павла Бицуры, согласовать выд-
вижение Антона Романова было не-
легко: «Не всех устраивало то, что он 
не является членом КПРФ. Но в итоге 
все сошлись во мнении, что ему под 
силу составить конкуренцию депута-
ту Госдумы Сергею Тену, которого по 
этому округу выдвигает 

”
Единая Рос-

сия“». Еще один — братский округ — 
у КПРФ вакантен.

Екатерина Еременко, 
Иркутск

Иркутские коммунисты выделят округ 
депутату Госдумы от «Единой России»
А место в списке — функционеру ЦК КПРФ

контекст  

Севастопольские жалобы заслушают, 
но не учтут

Завтра рабочая группа по рассмотрению жалоб, поступивших от участ-
ников праймериз, обсудит несколько десятков обращений. Среди них 
есть и те, что поступили из Севастополя. Секретарь севастопольской 
«Единой России» Борис Колесников сказал ”Ъ“, что все жалобы касаются 
того, что «один из кандидатов недостаточно корректно вел кампанию». 

Назвать фамилию этого кандидата господин Колесников отказался, со-
славшись на то, что не хочет оказывать давление на оргкомитет. Фами-
лия кандидата, по его словам, будет оглашена после того, как жалобы бу-
дут рассмотрены. Напомним, победителем партийных праймериз в Се-
вастополе стал заместитель местной «Единой России» Дмитрий Белик. 
Публично поддержанный губернатором Сергеем Меняйло и получивший 
партбилет из рук лидера «Единой России» Дмитрия Медведева космо-
навт Антон Шкаплеров стал вторым. Как ранее писал ”Ъ“, из штаба кос-
монавта поступило «наибольшее количество» жалоб на нарушения со 
стороны победителя, например, подкуп (см. ”Ъ“ от 25 мая). Господин 
Шкаплеров вчера заявил ”Ъ“, что «интервью по телефону не дает». Борис 
Колесников заверил ”Ъ“, что в обращениях речь идет лишь о фактах не-
корректного поведения, отменить результаты предварительного голосо-
вания кандидаты не требуют. В рабочей группе ”Ъ“ также сказали, что пе-
ресматривать итоги праймериз не планируют. Официально результаты 
были утверждены оргкомитетом 26 мая. Софья Самохина

с1

Министр обороны Сергей Шойгу обсудит вопросы 
безопасности в Астане и Ашхабаде  
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Как стало известно ”Ъ“, родст-
венники подозреваемых в на-
падении на Нальчик в 2005 году 
потребовали в суде у правитель-
ства Кабардино-Балкарии рас-
крыть места их захоронения. 
Ранее им в этом было отказано 
на основании закона, запреща-
ющего выдавать тела террори-
стов и сообщать о местах их за-
хоронения. Однако Европейский 
суд по правам человека (ЕСПЧ) 
в 2014 году постановил, что пра-
ва заявителей были нарушены: 
в деле о нападении на Нальчик 
до сих пор остаются белые пят-
на, а российские власти отка-
зывались рассматривать их об-
ращения в индивидуальном 
порядке.

Иск к правительству Кабардино-
Балкарии подан в городской суд На-
льчика от лица 15 человек, чьи род-
ственники были убиты во время 
спецоперации 13 октября 2005 года 
(см. справку). В боях в Нальчике бы-
ли убиты около 100 боевиков, при 
этом четверо так и не были опозна-
ны, а сама процедура опознания, с 
точки зрения юриста правозащит-
ной организации «Правовая иници-
атива» Рустама Мацева, представля-
ющего интересы истцов, до сих пор 
вызывает вопросы. Например, одно-
го из убитых первоначально иденти-
фицировали как Мурата Карданова 
и кремировали, но спустя несколь-
ко лет выяснилось, что он жив. Его 
задержали, и в 2010 году он скончал-
ся от туберкулеза в СИЗО.

В общей сложности в республи-
ке нашлось более 50 человек, при-
ходящихся родственниками тем, 
кто был убит во время спецопера-
ции в Нальчике. Уголовное пресле-
дование убитых было автоматиче-
ски прекращено по нереабилитиру-
ющим обстоятельствам. «Но никто 

не давал гарантий, что эти люди бы-
ли убиты за дело,— сказала 

”
Ъ“ Рим-

ма Набитова, чьи два сына также бы-
ли убиты во время нападения на На-
льчик.— Никто не говорит, что все 
они невиновны. Но всем нам авто-
матически отказали в выдаче тел и 
предоставлении информации».

По данным правоохранитель-
ных органов, все убитые были не-
посредственными участниками 
вылазки боевиков. Отказы родст-
венникам погибших выносились 
на основании законов «О борьбе с 
терроризмом» и «О погребении и 
похоронном деле». В разное время 
несогласие с этим законом выража-
ли члены президентского Совета по 
правам человека и главы регионов.

Обратиться с иском к властям ре-
спублики родственники убитых в 
Нальчике решили после того, как в 
2014 году Европейский суд в Страс-
бурге счел их права нарушенными: 
с точки зрения ЕСПЧ, российские 
госорганы не учитывали «особых 
обстоятельств каждого заявителя». 
Как пояснил 

”
Ъ“ господин Мацев, 

решение ЕСПЧ позволило родст-
венникам убитых, подозреваемых 
в терроризме, снова потребовать от 
российских властей информацию. 
В январе этого года они обратились 
к главе Кабардино-Балкарии Юрию 
Кокову с просьбой сообщить «о ме-
сте и способе захоронения» их род-
ственников, но в аппарате руково-
дителя республики сообщили, что 
обращение передано в прокурату-
ру. Это решение истцы и считают 
незаконным.

Согласно положению №164 «О 
погребении лиц, смерть которых 
наступила в результате пресечения 
совершенного ими террористиче-
ского акта» от 20 марта 2003 года, 
похороны убитых боевиков отно-
сятся к компетенции ритуальных 

служб и органов местного самоу-
правления. Это же положение пред-
полагает, что следственные органы 
сообщают родственникам погиб-
ших, в каком загсе те могут забрать 
свидетельство о смерти. Родствен-
ники имеют право узнать о резуль-
татах вскрытия, а также о способах 
утилизации тела. «Из приведенных 
норм со всей очевидностью следует, 
что администрация КБР располага-
ет информацией о месте и способе 
захоронения тел родственников за-
явителей»,— говорится в иске.

28 июля 2007 года Конституци-
онный суд постановил, что в инди-
видуальных случаях запрет на рас-
крытие информации о месте за-
хоронения боевиков может быть 
снят, напомнил господин Мацев. 
«Указание места захоронения уже 
не может повлиять на обществен-
ную безопасность, поэтому власти 
республики были вправе предоста-
вить всю нужную информацию»,— 
говорит он.

В правительстве Кабардино-Бал-
карии вчера комментировать пода-
чу иска отказались. По мнению пре-
зидента Ассоциации ветеранов по-
дразделения антитеррора «Альфа» 
Сергея Гончарова, подобные иски 
по-прежнему не имеют под собой 
основания. «Понимаю родствен-
ников, но мне кажется неверным 
возвращаться к пересмотру этих 
норм»,— сказал он. По словам го-
сподина Гончарова, запрет на вы-
дачу тел боевиков для захоронения 
принимался для того, чтобы их мо-
гилы не становились «местами па-
ломничества для радикалов».

По данным 
”
Ъ“, дата первого за-

седания по иску к руководству Ка-
бардино-Балкарии может быть на-
значена в течение этой недели.

Григорий Туманов;  
Тимур Самедов, Нальчик

Могилы ищут через суд
Родственники убитых при нападении на Нальчик  
требуют показать, где их похоронили

Мосгорсуд вчера отменил по-
становления Басманного райсу-
да о домашних арестах бывшего 
директора аэропорта Домо-
дедово Вячеслава Некрасова 
и управляющего авиационной 
безопасностью Андрея Дани-
лова, обвиняемых в нарушении 
требований безопасности, при-
ведших, по версии СКР, к гибе-
ли людей в результате теракта. 
Теперь райсуд обязан вновь рас-
смотреть вопросы об избрании 
им мер пресечения — притом что 
адвокаты настаивают на осво-
бождении подзащитных под за-
лог в 50 млн руб. Одновременно 
с этим Мосгорсуд оставил в си-
ле постановление о домашнем 
аресте экс-главы представи-
тельства «Эрпорт Менеджмент 
Компани Лимитед» Светланы 
Тришиной, обвиняемой в том 
же преступлении.

Заседание апелляционной ин-
станции началось с доклада мате-
риалов дела. Из него следо вало, что 
Вячеслава Некрасова, Андрея Дани-
лова и Светлану Тришину ГСУ СКР 
обвиняет в совершении преступле-
ния, предусмотренного ч. 3 ст. 238 
УК РФ («Выполнение работ или ока-
зание услуг, не отвечающих тре-
бованиям безопасности, повлек-
шее по неосторожности смерть 
двух или более лиц»). По версии 
следствия, они не обеспечили сто-
процентный досмотр всех посети-
телей аэропорта, чем и восполь-
зовался в январе 2011 года терро-
рист-смертник. В результате его са-
моподрыва 37 человек погибли, а 
еще 172 получили ранения. Фигу-
ранты дела, в том числе владелец 
аэропорта Дмитрий Каменщик (его 
жалоба вчера не рассматривалась), 
свою вину в происшедшем не при-
знают. А их защита и Генпрокурату-
ра отмечают, что на момент терак-

та такой досмотр законодатель ст-
вом не предусматривался.

Несмотря на это, в феврале Бас-
манный райсуд постановил взять 
всех троих под стражу. Хотя через па-
ру недель их адвокатам удалось до-
биться в Мосгорсуде перевода под-
защитных под домашний арест. 26 
апреля Басманный суд продлил эту 
меру пресечения на два месяца, про-
тив чего вчера выступили адвокаты 
и Генпрокуратура. 

В своей апелляционной жало-
бе адвокаты требовали освободить 
подзащитных под залог в размере 
50 млн руб., что активно поддержа-
ла Генпрокуратура, направившая в 
суд свое представление. В нем над-
зорное ведомство указало, что не ви-
дит связи между действиями обви-
няемых и гибелью людей, поэтому 
настаивает на прекращении их уго-
ловного преследования.

Выступая в суде, адвокаты Вяче-
слава Некрасова, Андрея Данилова и 
Светланы Тришиной (ее дело рассма-
тривалось последним) напоминали, 
что в оправдание домашнего ареста 
представитель СКР ссылался лишь 
на тяжесть обвинения. Хотя, соглас-
но заключению прокуратуры, она 
неочевидна. Само же нахождение 
подзащитных под домашним аре-
стом необоснованно, поскольку не 
отвечает требованиям гуманности. 
«Нашим клиентам не только запре-
щено посещение врачей, но и ежед-
невные прогулки, что не возбраняет-
ся даже заключенным в СИЗО,— зая-
вил адвокат обвиняемого Некрасова 
Денис Додонов.— Хотя возвращать-
ся в следственный изолятор мы не 
стремимся».

Убеждая суд в необходимости ос-
вобождения подзащитных под за-
лог, адвокаты также ссылались на 
семейное положение клиентов. В 
частности, напоминали, что Светла-
на Тришина воспитывает двух мало-

летних детей, которых не может от-
вести в детский сад и поликлинику.

Коллег поддержали адвокаты по-
терпевших Игорь Трунов и Людми-
ла Айвар. «В минувшую пятницу мы 
получили подтверждение регистра-
ции благотворительного фонда, на 
счета которого руководство Домо-
дедово обещает в самое ближайшее 
время начать перечислять деньги по-
терпевшим от теракта,— заявил в су-
де господин Трунов.— Исходя из это-
го, мы поддерживаем требование об 
их освобождении под залог».

PR-директор аэропорта Домодедо-
во Анатолий Ходоровский подтвер-
дил 

”
Ъ“, что выплаты начнутся сра-

зу после завершения всех необходи-
мых юридических процедур: «Они 
будут производиться не только ли-
цам, интересы которых представля-
ет господин Трунов, но и тем из по-
терпевших, кто обратился к нам са-
мостоятельно». «При этом мы никог-
да не связывали ход судебного раз-
бирательства с деятельностью бла-
готворительного фонда, учрежде-
ние которого наш жест доброй во-
ли по отношению к людям, нуждаю-
щимся в помощи»,— добавил госпо-
дин Ходоровский.

Присутствовавший в зале следо-
ватель СКР был категорически про-
тив освобождений. Но внятных до-
водов в обоснование своей позиции 
так и не привел. Тем неожиданнее 
оказался итог слушаний. 

Судья, рассматривавшая жалобы 
обвиняемых Данилова и Некрасова, 
отменила постановления об их аре-
стах, обязав Басманный суд заново 
избрать им меры пресечения. Дожи-
даться решения суда они будут под 
домашними арестами. В свою оче-
редь, судья, рассматривавшая жало-
бу и представление прокуратуры в 
интересах Светланы Тришиной, от-
клонила оба обращения.

Алексей Соковнин

Как стало известно ”Ъ“, Евро-
пейская комиссия против расиз-
ма и нетерпимости (ЕКРИ) Сове-
та Европы в своем заключении 
пришла к выводу, что Россия 
не выполни ла рекомендации,  
которые комис сия вынесла в до-
кладе в 2013 году. Комиссия, 
в частности, предлагала РФ пе-
ресмотреть определение экс-
тремизма в законе «О проти-
водействии экстремистской 
деятельности», чтобы оно рас-
пространялось только «на серь-
езные случаи, связанные с нена-
вистью и насилием». В Госдуме 
не видят причин менять закон.

ЕКРИ считает, что Россия не ис-
полнила приоритетные рекоменда-
ции, вынесенные в четвертом докла-
де комиссии по РФ в 2013 году. Так, 
комиссия настойчиво рекомендова-
ла властям пересмотреть определе-
ние экстремизма в законе «О проти-
водействии экстремистской деятель-
ности». В частности, изменить закон 
так, чтобы понятие «экстремизм» 
распространялось лишь «на серь-
езные случаи, связанные с ненави-
стью и насилием», и четко изложить 
критерии для объявления какого-ли-
бо материала экстремистским. Сей-
час под понятие экстремизма под-
падает «насильственное изменение 
основ конституционного строя и на-
рушение целостности РФ», публич-

ное оправдание терроризма и иная 
террористическая деятельность, воз-
буждение социальной, расовой, на-
циональной или религиозной розни 
и пропаганда исключительности по 
какому-либо из этих признаков. Под 
экстремизм подпадает и публичное 
заведомо ложное обвинение лица, 
замещающего госдолжность.

ЕКРИ отметила, что после публи-
кации ее доклада в закон несколько 
раз вносились поправки, которые 
в основном подводили под экстре-
мизм новые правонарушения и уже-
сточали наказания. Кроме того, ко-
миссия обратила внимание, что в РФ 
уже более 3 тыс. материалов находят-
ся в списке экстремистских.

«Определение экстремизма, дан-
ное в российском законодательстве, 
я считаю наиболее объективным. 
Связывать экстремизм только с на-
силием я считаю неправильным»,— 
заявил 

”
Ъ“ зампред думского коми-

тета по безопасности и противодей-
ствию коррупции единоросс Эрнест 
Валеев. По его убеждению, в реко-
мендациях ЕКРИ «больше полити-
ки». В свою очередь, первый зампред 
думского комитета по безопасно-
сти и противодействию коррупции 
Александр Хинштейн считает пред-
ложенную ЕКРИ формулировку по-
нятия «экстремизм» «еще более рас-
плывчатой», чем та, которая закре-
плена в законе. 

Руководитель информационно-
аналитического центра «Сова» Алек-
сандр Верховский отметил, что ре-
комендации, которые в 2013 го-
ду давала ЕКРИ, были «самым уме-
ренным, что можно было сделать». 
«Сейчас мы видим рост количества 
осужденных за экстремистские вы-
сказывания, таких людей у нас раз в 
сто больше, чем в западноевропей-
ских странах»,— сказал господин 
Верховский. По его словам, в обла-
сти противодействия экстремизму 
правоприменение носит «расшири-
тельный характер», а общественная 
опасность деяния при вынесении 
приговоров не учитывается. «Не го-
воря уже о том, что под 

”
экстремист-

ские“ статьи подпадают невинов-
ные люди»,— добавил Александр 
Верховский. 

ЕКРИ в своем докладе также ре-
комендовала властям РФ найти пу-
ти выявления российских граждан, 
неграждан и лиц без гражданства, 
которые сталкиваются с препятст-
виями в регистрации места житель-
ства, и облегчить эту процедуру. За-
одно комиссия советовала РФ вос-
становить программу, посвящен-
ную толерантности в обществе. В 
своем заключении комиссия отме-
тила, что ни ту, ни другую рекомен-
дацию российские власти не вы-
полнили.

Сергей Горяшко

Аресты топ-менеджеров Домодедово 
отправлены на пересмотр
Вячеслава Некрасова и Андрея Данилова  
могут отпустить под залог

Европейская комиссия  
России не указ
Власти не стали сужать понятие экстремизма

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А К А К  Р А С С Л Е Д О В А Л И  Н А П А Д Е Н И Е  Н А  Н А Л Ь Ч И К

13 октября 2005 года около 150 боевиков атаковали 13 объ-
ектов в Нальчике, включая аэропорт, подразделения ФСБ, МВД, 
погранотряд. Атака была отбита, 95 нападавших убиты. Погибли 
35 сотрудников правоохранительных органов и 15 мирных граждан, 
более 220 человек получили ранения. Ответственность за штурм 
взял на себя Шамиль Басаев. За год задержали более 70 предпо-
лагаемых участников нападения.
В 2006 году 12 задержанных были освобождены по амнистии. 
59 задержанным (один позже умер) предъявили обвинения 
по ст. 105 (убийство), ст. 205 (терроризм), ст. 209 (бандитизм), 
ст. 208 (участие в незаконных вооруженных формированиях), 
ст. 222 (незаконный оборот оружия) и другим статьям УК РФ.
11 октября 2007 года в Верховном суде КБР начались предва-
рительные слушания по делу. Более года суд пытался сформи-
ровать коллегию присяжных: более чем из 2 тыс. кандидатов счел 
подходящими 15 человек. 18 февраля 2009 года, сославшись 
на поправки к УПК, отменявшие присяжных в делах о террориз-
ме, суд принял решение о рассмотрении дела коллегией из трех 

судей. 18 марта судебная тройка начала рассмотрение дела 
по существу.
В 2010–2011 годах суд по состоянию здоровья отпустил под под-
писку о невыезде четырех подсудимых. Дело в отношении еще одного, 
заболевшего туберкулезом, выделили в отдельное производство. 
Остальным неоднократно продлевались сроки содержания под стражей.
6 июня 2013 года Европейский суд по правам человека по жалобе 
50 родственников боевиков признал нарушением Европейской 
конвенции по правам человека отказ российских властей от выдачи 
тел убитых для захоронения и обязал Россию оплатить издержки 
в размере €15 тыс.
19 августа 2013 года начались прения сторон. Гособвинение 
просило для семи подсудимых пожизненного заключения, для осталь-
ных — от 4 лет 6 месяцев до 23 лет заключения. 10 января 2014 
года суд завершил рассмотрение дела. 23 декабря 2014 года 
пять человек получили пожизненные сроки, остальные — от 4 лет 
10 месяцев до 23 лет, трое вышли на свободу по причине отбытия 
наказания.

Следствие прошло  
«Дальней степью»
Дело о банкротстве компании может привести  
к новым обвинениям в адрес Уильяма Браудера

Как стало известно ”Ъ“, в ближайшее время след-
ственный департамент МВД предъявит обвинение 
в окончательной редакции бывшему конкурсному 
управляющему калмыцкого ООО «Дальняя степь» 
Александру Долженко. Он является единственным 
фигурантом дела о преднамеренном банкротст-
ве этой компании, которая в бытность ее гендирек-
тором Уильяма Браудера, по версии правоохрани-
телей, являлась центром незаконной скупки акций 
«Газпрома». Судебное решение по делу Долженко 
даст основания предъявить новые обвинения в ма-
хинациях с акциями главе фонда Hermitage Capital.

О том, что бывший конкурсный управляющий «Даль-
ней степи» Александр Долженко, ныне находящийся 
под домашним арестом в Волгограде, вызван 9 июня на 
допрос в Москву, 

”
Ъ“ сообщил его адвокат Алаудин Му-

саев. «Я не понимаю, почему следователь не может при-
ехать в Волгоград»,— посетовал защитник, подчеркнув, 
что у его клиента диагностирована ишемическая бо-
лезнь сердца и поэтому ему противопоказаны стрессы. 
«Я всерьез опасаюсь, выдержит ли он поездку с допро-
сом»,— пояснил адвокат. Источники 

”
Ъ“, в свою очередь, 

отметили, что необходимость приезда Александра Дол-
женко в столицу, видимо, объясняется тем, что ему бу-
дет предъявлено обвинение в окончательной редакции.

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, в июле 2015 года МВД начало 

расследование уголовного дела о преднамеренном бан-
кротстве, подозреваемыми по которому на тот момент 
являлись глава фонда Hermitage Capital Уильям Брау-
дер и его деловой партнер Иван Черкасов (впрочем, об-
винений им так и не предъявили). Оба в разное время 
являлись гендиректорами калмыцкого ООО «Дальняя 
степь», которое через кипрский офшор учредил фонд 
Hermitage Capital. Эта фирма не раз фигурировала в 
различных уголовных делах, связанных с финансовы-
ми махинациями. В рамках одного из них — о неупла-
те налогов на сумму 522 млн руб.— в 2013 году Уильям 
Браудер был заочно осужден Тверским судом Москвы 
на девять лет лишения свободы.

Единственным же обвиняемым по делу о банкрот-
стве стал бывший арбитражный управляющий «Даль-
ней степи» Александр Долженко. Его действия следст-
вие квалифицировало по ч. 5 ст. 33 и ст. 196 УК РФ (по-
собничество в преднамеренном банкротстве). Как сле-
дует из материалов расследования, 26 сентября 2006 
года арбитражный суд Калмыкии назначил Александ-
ра Долженко временным управляющим «Дальней сте-
пи». Вскоре после этого к управляющему обратилось 
«не установленное следствием лицо», попросившее 
его закрыть глаза на операции, связанные с выводом 
активов «Дальней степи», и не предпринимать дейст-
вий по их поиску и возврату. Также «неустановленный» 
собеседник попросил Долженко скрыть от кредиторов 
и признаки преднамеренного банкротства компании.

Стоит отметить, что зарегистрированная в июне 
1998 года в Элисте «Дальняя степь» почти сразу же ста-
ла центром массовой скупки акций «Газпрома», позво-
лив ее владельцам обойти указ президента РФ «О по-
рядке обращения акций 

”
Газпрома“», который запре-

щал до истечения срока указа в 2006 году покупку ино-
странцами акций компании. В результате основным 
активом «Дальней степи» некоторое время являлись 
более 37,5 млн акций «Газпрома». Однако к моменту 
банкротства компании этих ценных бумаг у нее уже 
не было — мелкими партиями с 7 по 23 декабря 2004 
года они были проданы малоизвестному ООО «Бизнес 
Капитал». Вырученные же за акции более 2,8 млрд руб., 
по версии следствия, под видом выплаты дивидендов 
были переведены в том же декабре 2004-го на счета 
кипрских офшорных компаний Сerasus Investment 
Ltd и Apricus investment Ltd, а также ООО «Оазис М», от-
крытые в банке HSBC. При этом, считает следствие, во 
время запутанных перемещений ценных бумаг более 
1 млн акций «Газпрома» было утеряно. Скорее всего, от-
мечают источники 

”
Ъ“, это была комиссия посредни-

ков, участвовавших в сделках.
При этом управляющий Долженко, говорится в деле, 

согласившись на предложение «неустановленного» со-
беседника, не стал проводить никаких действий ни по 

оспариванию вывода акций, ни по установлению обсто-
ятельств их пропажи. Также, по версии следствия, Алек-
сандр Долженко умышленно проигнорировал требова-
ния закона о несостоятельности, не став привлекать к 
субсидиарной ответственности компании, выступав-
шие учредителями «Дальней степи», представив лож-
ное заключение об отсутствии у ООО признаков фик-
тивного банкротства. Свой отчет в феврале 2007 года 
управляющий представил в арбитражный суд Калмы-
кии, после чего и было начато конкурсное производст-
во. Эти действия управляющего, считает следствие, не 
позволили удовлетворить требования основного кре-
дитора «Дальней степи» — налоговой инспекции, в свя-
зи с чем ФНС России был причинен ущерб на сумму бо-
лее 1,2 млрд руб.

Экс-управляющий частично признал вину, подтвер-
див и факт встречи с неизвестным, и ненадлежащее 
исполнение обязанностей, однако посчитал, что со-
вершил административный проступок, но никак не 
уголовное преступление. Адвокат Алаудин Мусаев за-
явил 

”
Ъ“, что признания его клиента были получены 

под давлением, а обвинения, предъявленные Алексан-
дру Долженко, защитник переадресовал налоговой ин-
спекции как инициатору банкротства ООО. «Именно 
ИФНС представила конкурсному управляющему све-
дения о финансовой деятельности должника и резуль-
таты ее проверок, скрыв сведения о наличии у ком-
пании счетов и операций по продаже акций 

”
Газпро-

ма“»,— пояснил адвокат.
Судебное решение по делу Александра Долженко 

может послужить толчком для появления у правоох-
ранителей новых претензий к Уильяму Браудеру. На-
помним, что недавно Генпрокуратура РФ уже заяви-
ла о начале расследования, связанного с незаконным 
приобретением структурами Уильяма Браудера не ме-
нее 200 млн акций ОАО «Газпром» в период с 1997 по 
2005 год, уклонением от уплаты налогов во время этих 
сделок и дальнейшим преднамеренным банкротст-
вом компаний, которые участвовали в криминальных 
схемах. Правоохранители считают, что все эти аферы 
осуществлялись по тому же сценарию, что и история с 
«Дальней степью».

Владислав Трифонов

У российских правоохранителей могут появиться 
новые вопросы к Уильяму Браудеру — о сделках  
с акциями «Газпрома»  ФОТО AP
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новости

Реконструкция Тверской ули-
цы в Москве в рамках програм-
мы «Моя улица» спровоцировала 
скандал. В движении «Архнад-
зор» заявили о повреждении в хо-
де земляных работ экскаватора-
ми подземных объектов Белого 
города XIV–XVII веков и других 
памятников археологии, обвинив 
чиновников в нарушении законо-
дательства. В столичной мэрии 
утверждают, что все работы бы-
ли согласованы, а из археологи-
ческих находок обещают устро-
ить музей.

Причиной заявления «Архнад-
зора» стали работы в минувшие вы-
ходные на Тверской улице. Ее ре-
конструкция проводится соглас-
но программе «Моя улица» стоимо-
стью 22 млрд руб., в рамках которой 
планируется благоустроить 52 ули-
цы в центре Москвы. По словам ко-
ординатора «Архнадзора» Констан-
тина Михайлова, в ходе земляных 
работ повреждены остатки башен 
Тверских ворот исторического Бело-
го города (XIV–XVII веков) и белока-
менный подвал предположительно 
храма Святого Дмитрия Солунско-
го (XVI века). В заявлении «Архнад-
зора» говорится, что траншеи про-
кладываются прямиком и через дру-
гие «знаковые сооружения» (работы 
по «Моей улице» затрагивает 14 па-
мятников археологии), найденные 
объекты «уничтожаются либо сохра-
няются фрагментарно», что создает 
у участников движения впечатление 
отсутствия проектных работ.

Согласно федеральному законо-
дательству, добавляют в «Архнад-
зоре», земляным работам в подоб-
ных зонах должно предшествовать 
заключение государственной исто-
рико-культурной экспертизы, од-

нако Мосгорнаследие, по данным 
господина Михайлова, таких доку-
ментов не обнародовало. Коорди-
натор движения добавляет, что при 
обнаружении археологических 
объектов работы должны быть оста-
новлены. В «Архнадзоре» планиру-
ют обратиться в столичную проку-
ратуру, чтобы та проверила дейст-
вия чиновников на предмет умыш-
ленной порчи объектов культурно-
го наследия, поясняя, что только 
на Тверской улице предполагается 
проложить около 3 тыс. м силовых 
кабелей и более 1 тыс. м труб с ры-
тьем канав глубиной до 2 м. Отме-
тим, что реконструкция Тверской 
улицы стала одной из самой попу-
лярных тем в соцсетях.

В столичной мэрии заверяют, что 
все делали по закону. «Разговоры 
о том, что все было внезапно,— не-
правда»,— сказал 

”
Ъ“ главный архео-

лог Москвы, заместитель главы Мос-
горнаследия Леонид Кондрашев. По 
его словам, соответствующие иссле-
дования были сделаны полгода на-
зад, а заключения историко-культур-
ной экспертизы в данном случае не 
требовалось, так как, согласно поста-
новлению 414-ПП правительства Мо-
сквы, археологические работы вооб-
ще необязательны «в случае замены 
подземных коммуникаций в суще-
ствующих границах». В столичном 
департаменте капремонта ранее со-
общали о невозможности использо-
вать при реконструкции Тверской 
улицы «метод горизонтального бу-
рения» — альтернативу экскавато-
рам — из-за опасности повредить 
другие коммуникации.

Господин Кондрашев тем не ме-
нее добавил, что раскопки на Твер-
ской улице показали «высокую со-
хранность» исторических сооруже-

ний и в мэрии надеются сделать му-
зей из находок. Заместитель генди-
ректора компании-подрядчика «Ар-
хеологические изыскания в строи-
тельстве» (проводит работы на всех 
объектах в рамках программы «Моя 
улица») Владимир Беркович доба-
вил, что его подчиненные обнару-
жили деревянные мостовые, бело-
каменные арки, инструмент фаль-
шивомонетчика XVII века и предпо-
ложительно ограду стены Страстно-
го монастыря. По словам господина 
Кондрашева, для демонстрации на-
ходок планируется оборудовать сте-
клянную витрину прямо на тротуа-
ре, а 8 июня их обсудят на заседании 
первого методического совета по ар-
хеологическому наследию.

Завотделом археологии Москов-
ской Руси Института археологии 
РАН Леонид Беляев говорит, что ар-
хитектурные работы «всегда идут си-
туативно»: «Какой-то абсолютно пра-
вильной процедуры нет. Есть объек-
ты, где нас не торопят, например Ца-
рицыно, но Тверскую улицу нельзя 
перекрыть на полгода». Леонид Беля-
ев добавил, что говорить о качестве 
работ на Тверской улице можно бу-
дет лишь после изучения отчета на 
методическом совете. При этом, на-
пример, во Франции работа, по сло-
вам эксперта, строится иначе: власти 
передают участок в пользование ар-
хеологам, те проводят полный цикл 
работ, а потраченные средства закла-
дываются в стоимость объекта.

Александр Воронов,  
Сэсэг Тубанова

Прокуратуру хотят 
привлечь к раскопкам
«Архнадзор» обвиняет реконструкторов Тверской 
в повреждении памятников На основе данных ГИБДД ”Ъ“ 

 выяснил, кто рискует лишить-
ся прав в результате введения на-
копительной системы наказания 
за систематические нарушения 
ПДД. Соответствующий законо-
проект, напомним, правительст-
во внесло в Госдуму. Особую бди-
тельность водителям предстоит 
проявить при пересечении пеше-
ходных переходов, перекрестков 
со светофорами и встрече с авто-
мобилями, имеющими право пре-
имущественного проезда.

Проект поправок к КоАП РФ, вво-
дящих новую схему наказания для 
злостных нарушителей ПДД, пра-
вительство внесло в Госдуму в кон-
це мая, о чем сообщал 

”
Ъ“. Речь идет, 

напомним, о возвращении аналога 
балльной системы: если водитель 
в течение года совершил три нару-
шения из перечня наиболее опас-
ных (всего 17 составов), на четвер-
тый раз по решению суда он лиша-
ется прав на полтора года. Речь идет 
только о нарушениях, выявленных 
инспекторами при надзоре за до-
рожным движением, свидетельст-
ва автоматических камер в расчет 
приниматься не будут. Осенью зако-
нопроект планируется к рассмотре-
нию Госдумой, не исключено, что 
уже к концу года он вступил в силу.

Чтобы понять, кто в первую оче-
редь рискует остаться без прав, 

”
Ъ“ за-

просил статистику за пять месяцев те-
кущего года в УГИБДД по Москве по 
нарушениям, которые попали в спи-
сок самых опасных. Больше всего по-
становлений — 81,3 тыс.— сотрудни-
ки ГИБДД выписали по ст. 12.18 Ко-
АП (отказ уступить дорогу пешеходам 
и велосипедистам). Эта статья доволь-
но спорная в плане применения, го-
ворит зампред общественного совета 
при ГУ МВД по Москве Виктор Травин. 

По его словам, в столице большинст-
во инспекторов уверено, что водитель 
должен затормозить, едва пешеход 
ступил на зебру. Однако Верховный 
суд еще в 2012 году пояснил, что усту-
пить дорогу надо только в том случае, 
когда траектории движения машины 
и пешехода пересекаются, а проходу 
последнего создаются помехи, гово-
рит господин Травин. Поскольку на-
казание за это нарушение фактиче-
ски ужесточается, количество спор-
ных ситуаций может вырасти. Коор-
динатор движения «Синие ведерки» 
Петр Шкуматов обращает внимание, 
что фактором риска становится так-
же большое количество велосипеди-
стов в Москве, особенно с учетом мас-
сированной пропаганды велотран-
спорта, которую ведет столичная мэ-
рия. «Многие из них просто не знают 
ПДД,— говорит он.— Типичный слу-
чай: переезд по зебре на велосипеде, 
хотя в этом случае нужно обязатель-
но спешиться. Инспекторы в таких 
случаях велосипедиста не штрафуют, 
а водитель оказывается виноват, что 
не уступил дорогу».

Следующее по популярности на-
рушение — проезд на красный свет 
(выписано 54,3 тыс. штрафов). За раз-
ворот и движение задним ходом в за-
прещенном месте (например, на мо-
сту или в тоннеле), а также отказ усту-
пить дорогу автомобилю, у которого 
по ПДД есть преимущество в движе-
нии (например, при выезде с второ-
степенной дороги на главную), выпи-
сано 20,8 тыс. штрафов. 19,3 тыс. по-
становлений инспекторы оформили 
за поворот и разворот в нарушение 
требований знаков, 12,4 тыс.— за вы-
езд на встречную полосу или трамвай-
ные пути встречного направления. Го-
сподин Шкуматов говорит, что мно-
гие из этих нарушений совершаются 
московскими водителями не от «пра-

вового нигилизма», а вынужденно. 
«Многие вылетные магистрали в Мо-
скве устроены так, что развернуть-
ся практически негде,— пояснил он 

”
Ъ“.— В результате водители выбира-

ют: либо добираешься полчаса до бли-
жайшего светофора и там еще полча-
са стоишь, либо разворачиваешься че-
рез сплошную. Многие не выдержи-
вают и идут по второму пути, и эти ме-
ста прекрасно знают гаишники». По-
скольку все эти нарушения будут учи-
тываться накопительной системой, 
риск встретиться с гаишником значи-
тельно вырастает, отмечает господин 
Шкуматов.

Еще два нарушения, за кото-
рые в итоге можно будет лишиться 
прав,— отказ уступить дорогу ско-
рой помощи, пожарной и полиции 
(за пять месяцев выписано 4,9 тыс. по-
становлений) и превышение скоро-
сти более чем на 40 км/ч (3,9 тыс.). Лю-
бопытно, что столичные инспекторы, 
как оказалось, до сих пор используют 
ручные радары с фотовидеофиксаци-
ей нарушения для замера скорости 
(«Бинар» и другие модели). Но это, ско-
рее, редкость: более 98% нарушений 
скоростного режима в Москве фикси-
руются все же с помощью автоматиче-
ских камер, а значит, накопительной 
системой учитываться не будут. Реже 
всего инспекторы оформляют штра-
фы за нарушения на железнодорож-
ных переездах (ч. 1–3 ст. 12.10 КоАП): 
за пять месяцев было оформлено все-
го 192 постановления.

Вице-президент Движения авто-
мобилистов России адвокат Леонид 
Ольшанский напомнил, что совет-
скую балльную систему учета нару-
шений ПДД отменили еще в конце 
1990-х, поскольку по Конституции 
невозможно наказывать дважды за 
одно и то же деяние.

Иван Буранов

Права потеряют у переходов 
и светофоров
”
Ъ“ выяснил, чего опасаться водителям в случае введения 

балльной системы

Завтра Госдума рассмотрит в пер-
вом чтении законопроект, предпо-
лагающий отмену государствен-
ной экологической экспертизы 
для планов ликвидации аварий-
ных разливов нефти на море. Де-
путаты и сенаторы не скрывают, 
что действуют в интересах неф-
тяных компаний, которые в свя-
зи с обязательным прохождением 
госэкспертизы «вынуждены огра-
ничивать свою деятельность и не-
сти необоснованные избыточные 
расходы». В свою очередь, «Грин-
пис России» указывает, что такая 
экспертиза — единственная воз-
можность для общества повлиять 
на экологическую безопасность 
при добыче нефти на шельфе.

Нефтедобывающие компании 
всегда были обязаны составлять План 
ликвидации аварийных разливов 
нефти (ПЛРН) на море, но в 2012 го-
да в законе появилось еще и требова-
ние проводить официальную государ-
ственную экспертизу подобных пла-
нов. Экспертиза должна проводиться 
за счет компании, и ее условием явля-
ется проведение общественных слу-
шаний. Авторы законопроекта счита-
ют эти требования «противоречивы-
ми и излишними». В пояснительной 
записке указывается, что закон «Об 
экологической экспертизе» касается 
«деятельности, которая несет потен-
циальную экологическую опасность», 

а применение плана ликвидации ни-
какой опасности не наносит. Авторы 
предупреждают: сейчас госэксперти-
за может и не одобрить разработан-
ный компанией план, что «представ-
ляется нецелесообразным». «Россий-
ские компании вынуждены ограни-
чивать свою деятельность и нести не-
обоснованные избыточные расходы, 
которые с учетом нарастающих кри-
зисных явлений становятся для боль-
шинства из них непосильным финан-
совым бременем»,— отмечают авто-
ры законопроекта.

Поправки в ФЗ «О континенталь-
ном шельфе РФ» и «О внутренних мор-
ских водах, территориальном море 
и прилежащей зоне РФ» были внесе-
ны в Госдуму группой сенаторов и де-
путатов еще год назад. В сентябре 2015 
года Комитет по природным ресур-
сам дал отрицательное заключение на 
этот законопроект. В марте этого года 
авторы снова внесли измененный ва-
риант в Госдуму — 4 июня его рассмо-
трел Комитет по транспорту, который 
также предложил отклонить доку-
мент. Однако вчера совет Госдумы ре-
комендовал внести законопроект на 
рассмотрение Государственной думы, 
первое чтение состоится уже завтра.

Как сообщили 
”
Ъ“ в «Гринписе Рос-

сии», экологи уже направили руково-
дителям думских фракций обраще-
ние с призывом не поддерживать этот 
законопроект. «Государственная эко-

логическая экспертиза — единствен-
ный механизм, позволяющий незави-
симым экологам и общественности 
участвовать в обсуждении ПЛАРН,— 
заявила координатор арктической 
программы 

”
Гринписа России“ Евге-

ния Белякова.— Это основной доку-
мент, регламентирующий обнаруже-
ние и ликвидацию разливов нефти. 
Если общественность не сможет по-
влиять на документ подобной важ-
ности, нефтяники снизят экологиче-
ские стандарты, экономя на противоа-
варийных мерах». В качестве примера 
она привела первый ПЛАРН для плат-
формы «Приразломная», который 
«предусматривал в том числе 15 ло-
пат, 15 ведер, топоры и одну кувал-
ду для очистки от нефти десятков ки-
лометров арктического побережья». 
«В России каждые сутки только офи-
циально случаются в среднем 30 раз-
ливов нефти,— говорит госпожа Бе-
лякова.— Если стандарты экологиче-
ской безопасности еще снизятся, по-
следствия этого будут плачевными».

«Можно говорить об экспертизе 
с профессиональной точки зрения, 
подходить более детально,— заявила 

”
Ъ“ одна из авторов законопроекта, 

депутат Надежда Герасимова.— Это 
непростой законопроект, и ко второ-
му чтению мы учтем замечания и от 
практиков, и от науки. Пока его следу-
ет считать концепцией».

Александр Черных

Экология должна быть экономной
Госдума может отменить госэкспертизу  
планов ликвидации нефтяных аварий на море

Как стало известно ”Ъ“, Болга-
рия отозвала из Австрии запрос 
об экстрадиции Аслана Гагие-
ва (Джако) — российского крими-
нального авторитета, заочно об-
виняемого СКР в организации 
более 60 убийств. Таким обра-
зом, на выдачу Джако, находяще-
гося на свободе под залогом, те-
перь претендует только Россия.

Пресс-секретарь Земельного 
уголовного суда Вены Кристина 
Зальцборн сообщила 

”
Ъ“, что влас-

ти Болгарии отозвали европейский 
ордер на арест Аслана Гагиева. По 
ее словам, на этом основании дело 
о выдаче криминального авторите-
та Болгарии теперь закрыто. «В от-
ношении Гагиева мы теперь ожи-
даем только решения, касающего-
ся его экстрадиции в Россию»,— от-
метила она.

Запрос из Болгарии о выдаче 
Джако спутал все карты правоох-
ранительным органам России. По-
началу полагалось, что «авторитет», 
которого задержали в Вене больше 
года назад, пройдя все судебные ин-
станции Австрии, в итоге будет от-
правлен под конвоем в РФ, правоох-
ранительные органы которой пер-
выми объявили его в международ-
ный розыск, заочно арестовав судом 
по обвинению в организации уже 
более 60 убийств. Однако, посколь-
ку при задержании в Австрии у Ас-
лана Гагиева были обнаружены вы-
данные в Болгарии паспорт и пра-

ва на управление автотранспортом, 
подлинность которых вызвала по-
дозрения у полицейских, в эту стра-
ну также был направлен междуна-
родный запрос об оказании право-
вой помощи. В результате власти 
Болгарии установили, что Джако ис-
пользовал заведомо подложные до-
кументы, возбудили по этому фак-
ту уголовное дело и потребовали 
выдать криминального авторитета. 
Болгарский запрос, так же как и пер-
вый, поступивший из России, был 
удовлетворен. Однако из-за того что 
рассмотрение экстрадиционных 
дел Гагиева затянулось, «авторитет», 
отбывший под стражей больше го-
да, получил возможность выйти на 
свободу. Земельный суд избрал для 
него залог в €100 тыс.

Кристина Зальцборн не смогла 
объяснить, с чем связан отказ Бол-
гарии от требования выдачи Джа-
ко. Получить пояснения в Генпроку-
ратуре Болгарии 

”
Ъ“ не удалось. Од-

нако, как полагают адвокаты, специ-
ализирующиеся на делах об экстра-
дициях, в данном случае, очевидно, 
сыграло роль то обстоятельство, что 
за использование фальшивых доку-
ментов в Болгарии предусмотрено 
небольшое наказание, а к моменту 
предполагаемой выдачи «авторите-
та» в эту страну по делу вообще могут 
закончиться сроки давности.

По словам госпожи Зальцборн, 
выйдя из СИЗО под залог, Аслан Га-
гиев, несмотря на все опасения со-

трудников российских правоохра-
нительных органов, не скрылся. «На-
сколько мне известно, сейчас он на-
ходится в Вене в ожидании суда»,— 
сказала она. Речь идет о разбиратель-
стве в суде второй инстанции, кото-
рый посчитал предоставленные Ген-
прокуратурой гарантии безопасно-
сти для «авторитета» в России непол-
ными, а поэтому вернул дело на по-
вторный суд. Таким образом, экстра-
диционный процесс еще больше за-
тянулся, но, как надеются в Генпро-
куратуре РФ, все-таки завершится 
выдачей обвиняемого.

Главное следственное управле-
ние СКР по Северо-Кавказскому 
округу обвиняет уроженца Грузии 
Аслана Гагиева в организации пре-
ступного сообщества, совершав-
шего убийства по найму (ст.  210 
и ст. 105 УК РФ). По версии следст-
вия, сначала ОПС «авторитета» дей-
ствовало в Северной Осетии, а затем 
его участники перебрались в подмо-
сковное Одинцово. Следствие счи-
тает, что участники ОПС совершили 
более шести десятков убийств: чи-
новников, сотрудников правоохра-
нительных органов и бизнесменов, 
а также своих подельников, кото-
рых заподозрили в сотрудничестве 
с правоохранительными органами 
или конкурирующими бандитски-
ми группировками. Большая часть 
участников ОПС уже осуждена на 
длительные сроки.

Сергей Николаев

Болгария отказалась  
от российского киллера
Аслана Гагиева теперь ждут только в России

Градозащитники опасаются,  
что строители проложили 
траншеи прямо по историче-
скому Белому городу 
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА
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Казахстан, до последнего вре-
мени остававшийся одним из са-
мых стабильных государств на 
постсоветском пространстве, 
второй день живет в режиме ан-
титеррористической операции. 
После того как исламские ради-
калы произвели дерзкое нападе-
ние на два оружейных магазина 
и воинскую часть в городе Акто-
бе (бывший Актюбинск), силовые 
структуры страны пытаются лик-
видировать «террористическую 
группировку». К утру понедель-
ника глава МВД страны сообщил 
о 12 уничтоженных радикалах, 
однако многие до сих пор оста-
ются на свободе. Ситуация на 
севере Казахстана вызывает оза-
боченность в Москве: от Актобе 
до Оренбургской области —   
всего 110 км.

«Прежде всего преступники хоте-
ли завладеть оружием в первом, по-
том во втором магазине. Затем с це-
лью захвата более серьезного ору-
жия они пошли в войсковую часть 
национальной гвардии»,— сказал в 
понедельник министр внутренних 
дел Казахстана Калмуханбет Касы-
мов. Как сообщают в полиции, напа-
давшие действовали двумя группа-
ми. Разделившись после нападения 
на магазин «Паллада», одна группа 
отправилась в магазин «Пантера», а 
другая захватила автобус и, высадив 
пассажиров, ворвалась на террито-
рию части 6655 нацгвардии Казахс-
тана. После этого некоторые из бое-
виков сумели скрыться — активные 
действия по их задержанию продол-
жаются до сих пор.

К утру понедельника, по словам 
господина Касымова, были убиты 12 
и задержаны девять участников воо-
руженного нападения. Еще шесть 
или семь преступников находятся в 
розыске, по информации полиции, 
у них на руках остается пять единиц 
огнестрельного оружия. «Мы зна-
ем фамилии всех, кто в какой мага-
зин заходил»,— заверил журнали-

стов Калмуханбет Касымов. Собы-
тия в Актобе в МВД республики при-
знали терактом, в связи с чем на всей 
территории Казахстана на 40 суток 
был введен умеренный «желтый» 
уровень террористической опасно-
сти. В самом Актобе действует «крас-
ный» уровень, при котором даже от-

ключается интернет. Этот город уже 
подвергался террористической ата-
ке в 2011 году.

Точной информации о раненых 
и убитых среди мирных жителей, а 
также военнослужащих и полицей-
ских нет. Как сообщает Минздрав Ка-
захстана, за медицинской помощью 

после нападений в Актобе обрати-
лись 38 человек, девять находятся 
в   состоянии. Глава МВД, в свою оче-
редь, заявил, что в ходе теракта по-
гибли трое гражданских лиц и были 
ранены двое.

Потери среди военнослужащих 
составили три человека убитыми. 

Среди полицейских потерь нет, но 
многие получили ранения в ходе 
ночной операции по задержанию 
террористов.

Как сообщил в беседе с 
”
Ъ“ ка-

захстанский эксперт по религиоз-
ному экстремизму, заместитель ди-
ректора реабилитационного цент-
ра «Акниет» Алибек Киманов, город 
Актобе был выбран для теракта не-
случайно. По словам господина Ки-
манова, активное идеологическое 
влияние на западные регионы Ка-
захстана оказывается с Северного 
Кавказа, который отделен от них 
Каспийским морем. «Определен-
ным категориям жителей Западно-
го Казахстана идеологически бли-
зок Дагестан,— сказал эксперт.— 
Оттуда распространяется информа-
ция экстремистского содержания, 
которая доходит до Атырау, Ураль-
ска и Актобе, и все это продолжает-
ся уже восемь лет».

Алибек Киманов напомнил об 
обращении представителя запре-
щенной в России и Казахстане груп-
пировки «Исламское государство» 
(ИГ) Абу Мухаммеда аль-Аднани, 
распространенном 22 мая. В нем 
террорист призывает своих сторон-
ников «быть готовыми» устроить те-

ракты в течение священного месяца 
рамадан. «По воле божьей этот рама-
дан будет месяцем бедствий для не-
верных, где бы они ни были»,— зая-
вил представитель ИГ.

«Те, кто присягнул ИГ, будут ис-
полнять этот приказ»,— считает 
Алибек Киманов, по мнению кото-
рого это не последняя акция джиха-
дистов и теракты, подобные органи-
зованному в Актобе, могут произой-
ти в Европе и США. Священный для 
мусульман месяц рамадан начался 6 
июня и продлится до 4 июля.

По мнению казахстанского поли-
толога, директора консалтинговой 
компании «Группа оценки рисков» 
Досыма Сатпаева, теракт был совер-
шен людьми без специальной подго-
товки. «Не факт, что нападавшие на-
прямую связаны с ИГ или 

”
Аль-Каи-

дой“,— сказал господин Сатпаев.— 
Большую опасность для Казахстана 
представляют группы людей, кото-
рые до последнего момента никак 
себя не проявляют. Они могут соби-
раться дома и получать агитацион-
ные материалы по интернету».

Кирилл Кривошеев,  
Максим Юсин;  
Александр Константинов, 
Астана

Джихад приблизился к границе Оренбургской области
На севере Казахстана продолжается антитеррористическая операция

Д О С Ь Е Ч Е М  И З В Е С Т Е Н  Г О Р О Д  А К Т О Б Е

Город основан в 1869 году как крепость Ак-Тюбе, которая стала важным пунктом продвиже-
ния войск Российской Империи в Средней Азии. В 1891 году крепость была переименована 
в Актюбинск, ставший уездным городом Тургайской области. С 1921 года — центр Актюбин-
ской губернии, с 1928 года — Актюбинского округа, с 1932 года — Актюбинской области. 
После распада СССР в 1991 году — центр Актюбинской области в Казахстане. В 1999 году 
указом президента Нурсултана Назарбаева название на русском языке изменено на Актобе.

По данным Министерства национальной экономики Казахстана, население города на на-
чало 2015 года составляло 439,3 тыс. человек. Основные национальности — казахи (76,3%) 
и русские (16,9%). На севере Актюбинская область граничит с Оренбургской областью 
России, расстояние от Актобе до государственной границы составляет 102 км. Площадь 
города — 297,4 кв. км.

Актобе — один из крупнейших индустриальных центров Казахстана. Основными пред-
приятиями являются Актюбинский завод ферросплавов (АЗФ), «Актюбрентген», Актюбинский 
завод хромовых соединений (АЗХС). Металлургическая промышленность превышает 30% 
от всей произведенной в городе продукции, химическая составляет 10,3%. На долю АЗФ 
приходится 22% всех ферросплавов страны, АЗХС единственный в Казахстане производит 
дубильные вещества, окись хрома, дихромат натрия.

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А А Т А К И  И С Л А М И С Т О В  В  С Т Р А Н А Х  С Р Е Д Н Е Й  А З И И

26 мая 2009 года боевики напали на блокпост в приграничном 
городе Ханабад (Узбекистан) и атаковали здание городских 
спецслужб. В тот же день в Андижане террорист-смертник 
подорвал себя на улице. Ответственность за вылазку взяла ор-
ганизация «Исламский джихад». Были задержаны около 100 человек, 
о приговорах не сообщалось.

3 сентября 2010 года в Худжанде (Таджикистан) террористы-
смертники протаранили машиной с взрывчаткой здание 
отдела по борьбе с организованной преступностью. Поги-
бли три сотрудника МВД, около 20 человек были ранены. Ответствен-
ность взяла на себя исламская группировка «Джамаат Ансар Аллах», 
но официальные власти обвинили в теракте «Исламское движение 
Узбекистана». Были осуждены 53 человека.

17 мая 2011 года 25-летний житель Актобе (Казахстан) 
Рахимжан Махатов подорвал себя у здания Актюбин-
ского областного департамента комитета нацбезопас-
ности. Родственники первого казахского смертника заявили, 

что он являлся членом неформальной исламской общины. 
Ранения получили три человека.

31 октября 2011 года в Атырау (Казахстан) экстреми-
сты устроили два взрыва — у областного акимата и местной 
прокуратуры. Ответственность взяла на себя группировка «Солдаты 
халифата», требовавшая отмены закона о религиозной деятельности. 
По делу о взрывах были осуждены пять сторонников группировки.

12 ноября 2011 года в Таразе (Казахстан) приверженец 
джихадизма Максат Кариев совершил ряд вооруженных 
нападений, в том числе обстрелял из гранатомета здание комитета 
нацбезопасности. Погибли семь человек. При задержании он со-
вершил самоподрыв.

13–14 августа 2012 года в Иле-Алатауском национальном 
парке (Казахстан) были убиты 12 человек. По данным МВД, 
все они стали жертвами «группировки приверженцев религиозного 
экстремизма», скрывавшихся в лесу. Большая часть террористов 
было уничтожена в ходе спецоперации.

Миллиардер пустого кошелька
Строительный магнат Дональд Трамп хочет перестроить Америку, не имея ни опыта, ни программы

Главная сенсация избирательной кам-
пании 2016 года в США — бизнесмен До-
нальд Трамп продолжает удивлять Аме-
рику и весь мир. Неофит в большой 
политике, чьи президентские амбиции 
долго не воспринимались всерьез, До-
нальд Трамп не только опередил демо-
кратического фаворита гонки Хиллари 
Клинтон, быстрее собрав голоса одно-
партийцев для выдвижения в президен-
ты, но и в определенный момент даже 
сравнялся с ней по популярности в мас-
штабах страны. Если Хиллари Клинтон 
опирается на свой опыт и верность поли-
тической традиции, то Дональд Трамп, 
напротив, прибегает к предельно про-
стым лозунгам и делает ставку на разрыв 
с политическим истеблишментом. Фе-
номен Трампа указывает на новый тренд 
в американской политике: политический 
минимализм, позволяющий использо-
вать разочарование избирателей в инсти-
тутах власти и достигать максимальных 
результатов при наименьших усилиях.

На качелях рейтингов
Хотя избирательная гонка 2016 года в США 
уже преподнесла немало сюрпризов, глав-
ные сенсации могут быть впереди. Динами-
ка общественного мнения свидетельствует о 
том, что борьба за кресло президента может 
стать самой упорной за последние полтора 
десятилетия, не уступая по накалу выборам 
2000 года (тогда судьбу поединка демократи-
ческого кандидата Альберта Гора и его респу-
бликанского соперника Джорджа Буша-млад-
шего решило голосование во Флориде, когда 
для выявления победителя пришлось вруч-
ную пересчитывать бюллетени).

Последний опрос Reuters/Ipsos, проведен-
ный с 30 мая по 3 июня, показал: будущего де-
мократического кандидата Хиллари Клин-
тон готовы поддержать 46% избирателей, в то 
время как республиканца Дональда Трампа 
— 35% (19% не готовы голосовать ни за того, 
ни за другого). Однако измеряемый двузнач-
ным числом нынешний отрыв представите-
ля политической династии Клинтонов, экс-
госсекретаря США Хиллари Клинтон, от но-
вичка в политике миллиардера и телеведу-
щего Дональда Трампа никоим образом не 
может быть интерпретирован как доказатель-
ство того, что в день ноябрьских выборов пе-
ревес и в самом деле будет находиться на сто-
роне госпожи Клинтон.

Другой опрос авторитетной социологиче-
ской службы Rasmussen, проведенный при-
мерно в то же время (с 31 мая по 1 июня), пока-
зывает, что будущие кандидаты идут «ноздря 
в ноздрю». По данным Rasmussen, если бы вы-
боры состоялись сегодня, за Хиллари Клин-
тон проголосовали бы 39% избирателей, в 
то время как за Дональда Трампа — 38% (18% 
предпочли бы другого кандидата и 5% пока 
не определились). Всего за две недели до это-
го опроса Rasmussen и вовсе отдавала пред-
почтение Дональду Трампу с 5-процентным 
отрывом (42% против 37%).

Таким образом, нынешнее лидерство в 
опросах Хиллари Клинтон может считаться 

чисто условным. Вовсе не факт, что оно про-
длится долго, учитывая, что маятник общест-
венного мнения качается в разные стороны, 
демонстрируя все большую амплитуду. По-
следнее укрепление позиций Хиллари Клин-
тон социологи связали с ее атакой на внешне-
политические воззрения республиканского 
соперника, предпринятой в минувший чет-
верг в ее речи в Калифорнии. Тогда госпожа 
Клинтон высмеяла наиболее смелые и экзо-
тические высказывания Дональда Трампа 
(вроде обещания диалога и нормализации 
отношений с Северной Кореей), назвав их 
«опасно неадекватными» и представляющи-
ми республиканского кандидата как персона-
жа, вызывающего страх и смех одновремен-
но. Кроме того, снижение рейтинга Трампа 
мог вызвать последний скандал вокруг учре-
жденного им Trump University, когда тысячи 
людей, заплатившие $35 тыс. за семинары по 
изучению инвестиционной стратегии строи-
тельного магната, сочли себя обманутыми и 
подали иски к учебному заведению.

Однако Дональд Трамп может в любое вре-
мя вернуть себе утраченные позиции, сделав 
свой залп по госпоже Клинтон в разворачива-
ющейся между ними информационной вой-
не. Ведь у Хиллари Клинтон достаточно своих 
«скелетов в шкафу».

Башни Трампа
От Хиллари Клинтон Дональда Трампа отли-
чает не только принадлежность к иной поли-
тической традиции в США, другие темпера-
мент и модель поведения, но и принципи-
ально другой генезис как политика. Если го-
спожа Клинтон формировалась в тени свое-
го мужа, классического представителя исте-
блишмента Билла Клинтона, переходя вме-

сте с ним с одной ступеньки карьерной лест-
ницы на другую, то навыки и инстинкты До-
нальда Трампа сформировались в далеком от 
политики строительном бизнесе. 

Разместив фото победно усмехающего-
ся Дональда Трампа на обложке и сделав 
его бизнес-империю главной темой номе-
ра 12 лет назад — в мае 2004 года, журнал 
Fortune провел исследование того, в чем со-
стоит история успеха этого человека, отлича-
ющегося быстрой реакцией, гибким мышле-
нием, нестандартными ходами и здоровым 
авантюризмом. Ярким примером того, как 
Дональд Трамп, подобно бульдозеру, спосо-
бен сносить своих оппонентов, служит исто-
рия строительства в Нью-Йорке Trump World 
Tower, соседствующего с небоскребом ООН 
на Манхэттене и задуманного как «крупней-
ший жилой дом в мире».

Несмотря на то что идея строительства из-
начально вызвала протесты и судебные иски 
владельцев соседних зданий, Дональда Трам-
па это не остановило. Он взял в партнеры юж-
нокорейскую Daewoo, вложившую в проект 
$65 млн. Хотя сам Трамп потратил на проект 
лишь одну десятую этой суммы —$6,5 млн, 
он умудрился достичь с Daewoo соглашения 
о равной долевой собственности благодаря 
договоренности, что это позволит южноко-
рейской компании по завершении строи-
тельства получать 25% прибыли на вложен-
ный капитал (очень высокая норма прибы-
ли). Участие в проекте Daewoo позволило 
Трампу завершить строительство, а когда в 
1999 году южнокорейская компания столк-
нулась с серьезными трудностями, он улучил 
момент и выкупил ее долю всего за $50 млн. 

При этом стоимость впоследствии про-
данного жилья в Trump World Tower соста-
вила $600 млн. 

Любопытно, что, начав строительство, он 
даже сумел снять возражения местной цер-
кви, после чего подарил архиепископу Нью-
Йорка рубашку для гольфа с надписью «Ии-
сус любит Дональда Трампа». Фотография на 

обложке Fortune свидетельствует о том, что 
за более чем десятилетие Дональд Трамп по-
чти не изменился: на его лице та же побед-
ная улыбка.

От максимализма в бизнесе 
к минимализму в политике
Поход в президенты стал главным политиче-
ским проектом Дональда Трампа, который он 
рассчитывает сделать столь же успешным, как 
бизнес-проект строительства Trump World 
Tower. Попытки представить, какой будет 
его политика в случае победы на выборах, по 
большей части остаются гаданием на кофей-
ной гуще. При этом в большинстве заявлений 
и комментариев, распространяемых армией 
его противников, преобладают алармистские 
ноты: не только демократы, но и однопартий-
цы предупреждают об опасности прихода к 
власти «республиканского Франкенштейна».

Повод дает сам Дональд Трамп, предлага-
ющий то запретить мусульманам въезд в Аме-
рику, то высылать из страны миллионы неле-
гальных иммигрантов, возвести стену на гра-
нице с Мексикой и заставить соседей опла-
тить ее строительство.

Во внешней политике его идеи также 
идут вразрез со взглядами политического 
мейнстрима и звучат шокирующими или 
экзотическими для многих: чего только сто-
ят предложения распустить НАТО и поми-
риться с Северной Кореей, грозящей сосе-
дям «ядерной дубиной».

Высказывания господина Трампа о Рос-
сии также весьма противоречивы: он то за-
являет о необходимости нормализации от-
ношений с Москвой, то допускает, что может 
в случае необходимости отдать приказ сбить 
российский самолет.

Как замечает обозреватель The Wall Street 
Journal Дэниел Хеннингер, лингвистический 
анализ высказываний будущего республи-
канского кандидата свидетельствует о том, 
что он чаще всего употребляет слова «стена», 
«торговля» и «потрясающий».

Главный же тезис Дональда Трампа — «Сде-
лаем Америку снова великой» (Make America 
great again) — не блещет оригинальностью. 
Какой же американец не хочет видеть свою 
страну великой и не подпишется под этим 
слоганом? Но что означает это «снова», какой 
период в более чем двухсотлетней истории 
Соединенных Штатов господин Трамп счита-
ет образцом того самого «величия», к которо-
му нации под его руководством сегодня нуж-
но вернуться, он не объясняет. Как, впрочем, 
и то, как нужно строить будущее величие и в 
чем оно должно состоять.

На отсутствие конкретики в призывах До-
нальда Трампа, пытающегося играть роль ве-
ликого стратега, который считает ниже свое-
го достоинства опускаться до деталей, дела-
ет упор в своих атаках на республиканского 
конкурента Хиллари Клинтон. Она призы-
вает сограждан трезво оценить потенциал 
Трампа и его способность к выполнению ра-
боты на посту президента и верховного глав-
нокомандующего.

Однако, как выясняется по ходу избира-
тельной кампании, этот призыв способны 

воспринять далеко не все. Отсутствие по-
литического опыта, которое Хиллари Клин-
тон представляет как главный недостаток 
Дональда Трампа, оказывается его достоин-
ством. Напоминая о своем опыте, соперни-
ки господина Трампа на республиканских 
праймериз — Джеб Буш, Тед Круз, Марко Ру-
био, Джон Кейсик — не осознавали, что они 
не усиливают свои позиции, а только при-
ближают свое поражение.

Задаваясь вопросом, что произошло с аме-
риканским электоратом в ходе избиратель-
ной кампании 2016 года и почему, предла-
гая так мало, Дональд Трамп и демократ Бер-
ни Сандерс уже сумели получить максимум 
дивидендов, наблюдатели делают вывод, что 
новым трендом становится политический 
минимализм в исполнении ярких политиче-
ских неофитов. Фиксируемое опросами рас-
тущее разочарование избирателей в тради-
ционных партиях, Демократической и Респу-
бликанской, и институтах власти как таковых 
позволяет политическому минимализму ра-
ботать и весьма эффективно, подтверждени-
ем чего служат феномены Трампа и Сандерса.

Кроме того, как добавляет обозреватель 
The Wall Street Journal Дэниел Хеннингер, 
взлет политических неофитов — «это продукт 
эпохи интернета и цифровых медиа, когда 
интерфейс проделывает за вас тяжелую мы-
слительную работу — достаточно лишь сде-
лать клик», что позволяет особо не вдумы-
ваться в контент, порою лишенный смысла. 
«Феномены Трампа и Сандерса имеют боль-
шее отношение к сообществам Facebook, чем 
к традиционным политическим партиям, и, 
может быть, за ними будущее»,— делает вы-
вод Дэниел Хеннингер.

«Политически активная часть амери-
канского электората, искушенная в вопро-
сах предвыборной борьбы, ее механизмов и 
уловок кандидатов,— это лишь одна десятая 
часть избирателей США. Подавляющее же чи-
сло граждан, имеющих право голоса,— это 
всего лишь потребители, которые без особого 
труда поддаются внушению и манипуляции. 
Этими людьми, не видящими пустоту его об-
ещаний, и манипулирует Дональд Трамп с 
его простыми броскими лозунгами»,— зая-
вил 

”
Ъ“ директор Фонда изучения США име-

ни Франклина Рузвельта МГУ Юрий Рогулев.
По мнению эксперта, «Дональд Трамп уме-

ло сыграл на том, что большинством амери-
канских избирателей в 2016 году движет 
злость и усталость от традиционных полити-
ков — как демократов, так и республиканцев, 
начиная с президента Обамы, у которых об-
ещания нередко расходятся с делами». 

«Сделав ставку на разрыв с политическим 
истеблишментом, Дональд Трамп попал в точ-
ку, представ в роли единственного человека, 
способного совершить то, о чем в Америке 
давно мечтали многие, не рассчитывая на ис-
полнение своей мечты. Остается понять, хва-
тит ли голосов этих людей, чтобы сделать по-
литический проект Дональда Трампа по заво-
еванию Вашингтона столь же успешным, как 
строительство его небоскребов в Нью-Йор-
ке»,— подводит итог Юрий Рогулев.

Сергей Строкань

Строительный магнат Дональд Трамп 
предупреждает, что его главный  
политический проект — поход на Белый 
дом станет не менее успешным,  
чем проекты в бизнесе  ФОТО AFP
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АТАКА ТЕРРОРИСТОВ НА АКТОБЕ 5 ИЮНЯ 2016 ГОДА

27 
БОЕВИКОВ УЧАСТВОВАЛИ В НАПАДЕНИИ

12 ИЗ НИХ БЫЛИ УБИТЫ

6 ЧЕЛОВЕК ПОГИБЛИ 
ПРИ НАПАДЕНИИ ТЕРРОРИСТОВ

38 БЫЛИ РАНЕНЫ

14:45

Еще до 10 боевиков покинули воинскую 
часть на маршрутном автобусе в направлении 
села Махамбетовка

ОРУЖЕЙНЫЙ МАГАЗИН «ПАНТЕРА»

14:30

Атака на второй оружейный магазин. 
7 боевиков были нейтрализованы 
сотрудниками МВД

АКТОБЕ
КАЗАХСТАН

УЗБЕКИСТАН

 ТУРКМЕНИЯ

РОССИЯ

Актобе

Астана

ОРУЖЕЙНЫЙ МАГАЗИН «ПАЛЛАДА»

14:00 (время местное)

Нападение 27 боевиков на оружейный 
магазин. После захвата оружия они
разделились на две группы 900 м

Администрация города

14:35

Боевики протаранили 
ворота КПП воинской 
части с помощью 
маршрутного автобуса 
и попытались прорваться 
в оружейную. 
11 нападавших были 
окружены силами МВД 
и нейтрализованы

В/Ч 6655 НАЦИОНАЛЬНОЙ 
ГВАРДИИ МВД КАЗАХСТАНА
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16580,03 (–62,2)
РТС 922,91 (+20,27)
FTSE 100 6273,4 (+63,77)

DAX 30 10121,08 (+17,82)
DJIA* 17905,78 (+98,72)
NASDAQ Composite* 4963,27 (+20,76)

*На 19:41.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 6.06.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 7.06.16
Австралийский доллар 48,4342
Английский фунт 94,9670
Белорусский рубль** 33,1016
Датская крона* 10,0411

Доллар США 65,7894
Евро 74,6907
Индийская рупия*** 98,3179
Казахский тенге*** 19,6331

Канадский доллар 50,7830
Китайский юань* 10,0212
Норвежская крона* 80,3986
СДР 92,2519

Сингапурский доллар 48,3959
Новая турецкая лира 22,6213
Украинская гривна* 26,3421
Шведская крона* 80,7698

Швейцарский франк 67,4003
Японская иена*** 61,4538
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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в стратегию без контрактов 
описывает руководитель  
группы ТЭКа 

Юрий Барсуков

На прошлой неделе представитель 
правительства Польши Петр Наим-
ский заявил, что Варшава не собира-
ется продлевать долгосрочный кон-
тракт с «Газпромом», истекающий в 
2022 году. Учитывая, что сейчас рос-
сийский газ покрывает более поло-
вины потребления Польши, реак-
ция была ожидаемой: зампред прав-
ления монополии Александр Мед-
ведев пожелал полякам «не остать-
ся у разбитого корыта», если те рас-
считывают на «благотворительный» 

американский сжиженный газ. Как 
часто бывает, за звучные формули-
ровки прикрыли отсутствие отве-
та по существу, хотя проблема не 
ограничивается Польшей. Помимо 
польского контракта на 10 млрд ку-
бометров, в 2021–2022 годах у «Газ-
прома» истекают еще два по 1,5 мл-
рд кубометров в год в Италию и Сер-
бию, два на 8 млрд кубометров в 
Турцию и еще один на 3 млрд кубо-
метров в Болгарию. Уже сейчас Лит-
ва обходится вообще без контракта 
с «Газпромом», выбирая не куплен-
ные в прошлые годы объемы. Целе-
вая модель газового рынка ЕС пред-
полагает, что после 2020 года дол-
госрочные контракты на поставку 
газа заключаться не должны.

Еще важнее то, что в последние 
шесть-семь лет институт долгосроч-
ного газового контракта, возник-
ший в 1970-е годы, подвергается се-
рьезным изменениям, которых мо-
жет не пережить. Редкий контракт 
на газ в Европе не пересматривает-
ся раз в два-три года, причем порой 
меняются все существенные усло-
вия — объем, уровень take-or-pay, 
цена и даже механизм ее формиро-
вания. Так, «Газпром» почти ежегод-
но пересматривает договора с част-
ными турецкими импортерами, это 
оформляется дополнениями к кон-
трактам, часть из которых — до 2042 
года. Надежность долгосрочных со-
глашений тоже под сомнением: ев-
ропейские покупатели закрепи-
ли в арбитражах практику, по ко-
торой могут не платить как мини-
мум часть объемов take-or-pay в слу-
чае падения потребления газа ни-
же этого уровня. «Газпром», уже по-
терявший на этом миллиарды дол-
ларов, и сам использовал этот метод 
против Туркмении, где закупал газ, 
и даже разорвал контракт — прежде 
неслыханное дело.

Официально «Газпром» продол-
жает защищать долгосрочные кон-
тракты и саркастически усмехает-
ся строптивым потребителям: де-
скать, попробуйте пожить без них. 
Но в текущих условиях профицита 
газа потребитель найдет решение, 
пусть и не самое дешевое. Парадокс 
в том, что именно «Газпром» с ог-
ромными простаивающими добыч-
ными мощностями мог бы предло-
жить максимально гибкие условия 
поставок, увеличив свои продажи 
и долю на рынке. Но вместо этого 
он боится изменений и продолжа-
ет цепляться за иллюзию надежно-
сти долгосрочных контрактов, од-
новременно соглашаясь на уступки 
потребителям.

вчера

LETTERONE

(L1), инвесткомпания российско-
го миллиардера Михаила Фридма-
на, объявила об учреждении 
компании L1 Health в США, 
целью которой будет инве-
стирование до $2–3   млрд 
в мировой сектор здравоох-
ранения в течение ближайших 
трех лет. В состав консультативно-
го совета L1 Health вошел Франц 
Хумер, который с 2008 по 2014 
год возглавлял совет директоров 
Roche Holding, а сейчас является 
председателем совета директоров 
британского производителя алко-
голя Diageo. По данным L1, старе-
ющее население и растущие рас-
ходы на здравоохранение в США 
и Западной Европе (как ожида-
ется, увеличатся на 5,2% по все-
му миру с 2014 по 2018 год) «повы-
шают необходимость в большей 
эффективности в предоставле-
нии медицинских услуг». Ни госпо-
дин Фридман, ни LetterOne не под-
вергались международным санк-
циям в связи с украинским кризи-
сом, и миллиардер никогда не счи-
тался особенно близким к  Кремлю. 
Reuters

ЦБ

раскрыл результаты стресс-
тестов российских банков. 
Как следует из «Отчета о развитии 
банковского сектора и банковско-
го надзора за 2015 год», в тестиро-
вании рассматривался сценарий, 
при котором цена на нефть снизи-
лась до $25 за баррель, а ВВП со-
кратился на 2,4%. При таких ввод-
ных банки могут получить убы-
ток в размере 300   млрд руб. Наи-
большая часть потерь будет свя-
зана с необходимостью доформи-
ровать резервы по ссудам (71%). 
С нарушениями достаточности ка-
питала могут столкнуться 63 бан-
ка, на которые приходится пятая 
часть активов банковского сек-
тора. Еще 12 банков могут столк-
нуться с дефицитом ликвидности. 
 Отдел финансов

РОССЕЛЬХОЗНАДЗОР

может запретить реэкспорт 
овощей и фруктов через Ев-
росоюз. По словам заместителя 
руководителя службы Юлии Шва-
баускене, Россельхознадзор по-
дозревает, что из стран ЕС в РФ за-
возится санкционная продук-
ция под видом экспорта из афри-
канских стран. Речь идет об ово-
щах и фруктах, которые поставля-
ются в сопровождении фитосани-
тарных сертификатов Бенина, Йе-
мена, Гвинеи-Бисау, Нигерии, Бур-
кина-Фасо. Эта продукция следует 
из Голландии и Бельгии через Бе-
лоруссию. «У нас нет документаль-
ного подтверждения перемещения 
этих грузов, нет сведений о том, что 
их, к примеру, перевозили автомо-
билями... Можно, к примеру, взять 
груз из Польши и отправить его 
с сертификатом, допустим, Каме-
руна»,— рассказала госпожа Шва-
баускене. По ее словам, Россель-
хознадзор будет запрашивать пе-
реговоры с европейскими коллега-
ми, чтобы обсудить создавшуюся 
ситуацию.  «Интерфакс»

RENAULT

может выделить АвтоВАЗу 
кредит на 20   млрд руб. под 
11,5% годовых, вопрос о его 
одобрении внесен в повестку го-
дового собрания акционеров заво-
да. Как пояснили в Renault, кредит 
будет выделен, если у российского 
автоконцерна возникнут сложно-
сти с привлечением внешнего фи-
нансирования. Средства АвтоВАЗ 
направит на оплату комплектую-
щих, срок займа — до конца 2016 
года. По МСФО за 2015 год чистый 
убыток АвтоВАЗа вырос втрое — 
до 73,85   млрд руб., выручка со-
кратилась на 8% — до 176,5   млрд 
руб. Краткосрочная задолжен-
ность увеличилась на 13,6%, 
до 44,9   млрд руб., долгосроч-
ная — в 1,7 раза, до 48,9   млрд руб. 
 «Интерфакс»

правила  
игры

«Газпром» мог бы дать 
потребителям гибкие 
условия, увеличив 
и продажи, и долю 
 рынка. Но он продол
жает биться за долго
срочные контракты, 
надежность которых 
уже почти иллюзия

У «Лидера» появилось чувство собственности
Компания готовится к покупке ДСК-1

Как стало известно 
”
Ъ“, ОАО 

 «Домостроительный комбинат 
№1» (ДСК-1) Владимира Копеле-
ва, строившее ранее в основном 
жилье по заказу города, может 
сменить акционера. Весь бизнес 
компании готовится выкупить 
ФСК «Лидер» Владимира Воро-
нина. Но для начала бизнесме-
ну придется решить вопрос с ре-
структуризацией долгов ДСК-1, 
которые достигают 13   млрд руб. 
В нынешний кризис собствен-
ника сменила еще одна круп-
ная подрядная компания: «Ин-
геоком» семьи Рудяков перешла 
под контроль ВТБ.

ФСК «Лидер» Владимира Воронина 
договаривается о покупке всего биз-
неса ДСК-1, сообщили два источни-
ка 

”
Ъ“, знакомые с ходом перегово-

ров. По словам одного из них, госпо-
дин Воронин оформляет на себя до-
черние структуры ДСК-1 и недостро-
енные квартиры по договорам уступ-
ки прав. «ДСК-1 продается за дол-
ги»,— знает другой собеседник 

”
Ъ“. 

В отчетности за 2015 год указывает-
ся, что кредиторская задолженность 
ДСК-1 составляет 12,8 млрд руб. Вла-
димир Воронин настаивает, что пока 
речь идет о партнерстве ФСК «Лидер» 
и ДСК-1. По его словам, «Лидер» поста-
рается помочь ДСК-1 реструктуриро-
вать долги. «Совместная работа с ДСК-
1 дает нам возможность… увеличить 
объемы работ для наших подрядных 
организаций»,— надеется господин 
Воронин.

Глава совета директоров ДСК-1 Вла-
димир Копелев признал, что выбрал 
партнера, чтобы «сохранить работу 
комбината в нестабильных экономи-
ческих условиях». Стратегия разви-
тия ДСК-1 будет обсуждаться после из-
брания внеочередным собранием ак-
ционеров нового состава совета ди-
ректоров, что планируется сделать в 
конце июля. Эта процедура — начало 

сделки по смене собственника ДСК-1, 
утверждает один из собеседников 

”
Ъ“. 

Домостроительный комбинат 
№1 основан в Москве в 1961 году, 
в 1994 году акционирован. До то-
го как в 2008 году с поста гендирек-
тора комбината ушел Владимир Ко-
пелев, ДСК-1 строил 700 тыс. кв. м в 
год по заказу мэрии столицы при об-
щем объеме портфеля 1,2 млн кв. м в 
год. В 2015 году ДСК-1 сдал 1,16 млн 
кв. м жилья. В списке аффилирован-
ных лиц за первый квартал 2016 го-
да собственниками ДСК-1 значатся 
Tarson Commercial (23,49%), Leronika 
Ltd (24,9%), Kinford Management Ltd 

(24,59%). Участники строительного 
рынка называют конечным бенефи-
циаром ДСК-1 Владимира Копелева, 
возглавляющего последние восемь 
лет совет директоров комбината. В 
ДСК-1 входят Краснопресненский, 
Ростокинский, Тушинский, Хоро-
шевский заводы железобетонных 
конструкций (модернизация кото-
рых закончилась в этом году), пять 
монтажных управлений, проектное 
управление, производство оконных 
блоков, компания по продаже чере-
пицы. В 2008 году производствен-
ные мощности ДСК-1 оценивались в 
$300 млн.

Финансовое положение ДСК-1 со-
ответствует общей ситуации на рын-
ке недвижимости, говорит аналитик 
IFC Markets Дмитрий Лукашов. По 
итогам 2015 года прибыль от продаж 
ДСК-1 по РСБУ сократилась на 22%, что 
естественно на фоне снижения цен 
на квартиры в среднем на 15% и при-
мерно на треть объемов продаж жи-
лья, рассуждает господин Лукашов. 
В 2015 году ДСК-1 удалось сократить 
на 8 млрд руб. краткосрочные обя-
зательства и увеличить долгосроч-
ные на 9,5 млрд руб. «На разницу уве-
личилась валюта баланса и выросли 
оборотные активы. Это может улуч-
шить финансовое состояние компа-
нии и сделать возможным обслужива-
ние долга»,— считает Дмитрий Лука-
шов. По мнению старшего аналитика 
Sberbank CIB Юлии Гордеевой, сдел-
ка может быть выгодна ФСК «Лидер» в 
двух случаях: если компания готовит-
ся увеличить объем возводимого жи-
лья экономкласса и сможет загрузить 
все мощности ДСК-1 или же намере-
на закрыть производство и реализо-
вать на освободившихся участках но-
вые девелоперские проекты. Так бы-
ло сделано в случае с ДСК-3, террито-
рию которого застроила группа ПИК, 
напоминает она.

В текущий кризис, как и в прош-
лый, из-за проблем с долгами меня-
ют собственников крупные компа-
нии строительного сектора. В мар-
те этого года стало известно, что под-
рядный бизнес «Ингеокома» семьи 
Рудяков перешел ВТБ — госбанк полу-
чил 55% компании. «Ингеоком», как и 
ДСК-1, крупный исполнитель город-
ского заказа в Москве: эта компания 
строит метро в столице. Портфель за-
казов «Ингеокома», по данным «Ве-
домостей», составляет 50 млрд руб., в 
том числе 40 млрд руб.— строительст-
во метро.

Екатерина Геращенко, 
Александра Мерцалова

ВТБ на проводе
Госбанк станет совладельцем болгарской Vivacom

ВТБ вернется в капитал круп-
нейшего болгарского оператора 
фиксированной связи Bulgarian 
Telecommunication Company 
(BTC; бренд Vivacom), в котором, 
как стало известно 

”
Ъ“, может 

получить 20% минус 1 акцию. 
ВТБ был одним из участников 
консорциума инвесторов, кото-
рый в прошлом году выиграл 
аукцион на долг, по которому 
была заложена болгарская теле-
коммуникационная компания.

Как говорится в сообщении BTC, 
3 июня компания получила одо-
брение 84,83% владельцев бондов 
на приобретение люксембургской 

компанией Viva Telecom 100% InterV 
Investments S.a.r.l. (холдинговая 
компания BTC). Речь идет о закры-
тии проведенного осенью прошло-
го года аукциона на долг InterV. Вес-
ной 2015 года произошел дефолт по 
кредиту на €150 млн, который VTB 
Capital (британское подразделение 
ВТБ) предоставила под залог 100% 
InterV. В ноябре залог был продан за 
€330 млн Viva Telecom болгарского 
бизнесмена Спаса Русева.

Как рассказал 
”

Ъ“ источник, 
близкий к сделке, в результате у Viva 
Telecom будет 46% Vivacom, ВТБ по-
лучит 20% минус 1 акцию, Delta — 
19%, миноритарии — 15% плюс 1 ак-

цию. «Спас Русев изначально со-
брал консорциум инвесторов, в ко-
тором было оговорено, что указан-
ные структуры получат такие паке-
ты акций»,— поясняет собеседник 

”
Ъ“. В BTC не стали комментировать 

возможные изменения в составе ак-
ционеров. Не комментируют это и 
в ВТБ. Однако источник 

”
Ъ“, близ-

кий к группе, подтвердил информа-
цию, отметив, что компания «счита-
ет болгарского оператора интерес-
ным активом, имеющим перспек-
тивы развития».

Как говорится в материалах 
Vivacom, на конец первого кварта-
ла текущего года владельцем BTC 

была V Telecom Investment. Эта ком-
пания через InterV опосредованно 
владела 100% капитала Viva Telecom 
Bulgaria, которая является мате-
ринской компанией для BTC. При 
этом у V Telecom было два акционе-
ра, владеющих более 5% акций: LIC 
Telecommunications S.a.r.l. (43,3%) и 
Crusher Investment Limited (принад-
лежит банку ВТБ, 33,3%).

Владельцы долями BTC меняют-
ся с начала 2015 года, когда болгар-
ский олигарх Цветан Василев про-
дал 43,3% оператора LIC33 бизнесме-
на Пьера Луврье.

деловые новости  — с8

Граждане ждут кредитов
Банки выдать их пока не готовы

Банк России зафиксировал при-
рост числа титульных частей 
кредитных историй в 2015 году 
более чем на 24 млн шт. И хотя 
часть роста может быть техни-
ческой, по словам экспертов, 
эти данные отражают сохране-
ние высокого спроса на креди-
ты. Впрочем, банки, закрутив-
шие гайки на фоне высоких 
рисков, не позволили спросу 
превратиться в рост кредитова-
ния, несмотря на пополнение 
рядов потенциальных заемщи-
ков теми, кто раньше вполне 
обходился без кредитов.

Вчера ЦБ опубликовал отчет «О раз-
витии банковского сектора и банков-
ского надзора за 2015 год». В нем ре-
гулятор отмечает, что в 2015 году чи-
сло титульных частей в центральном 
каталоге кредитных историй (ЦККИ) 
увеличилось на 24,2 млн шт. (прирост 
около 10%). Титульная часть кредит-
ной истории содержит основные дан-
ные о заемщике. Новые титульные 
части формируются в ЦККИ при пода-
че заявки на кредит вне зависимости 
от ее одобрения банком. Таким обра-
зом, судя по данным ЦККИ, в прош-
лом году за кредитами впервые обра-

тились около 1/6 всего населения Рос-
сии. По данным Росстата на 1 января 
2016 года, численность населения РФ 
составляла 146,5 млн человек.

Впрочем, по словам участников 
рынка кредитных историй, тракто-
вать данные ЦБ буквально не стоит. 
«Данные о титульных частях в ЦК-
КИ задваиваются, когда один и тот 
же банк подает данные в разные бю-
ро кредитных историй (БКИ),— ука-
зывает гендиректор БКИ 

”
Эквифакс“ 

Олег Лагуткин.— Число уникальных 
титульных частей меньше». Данные 
о числе уникальных титульных ча-
стей в отчете ЦБ не приводятся. Вче-
ра в пресс-службе Банка России не 
ответили на запрос 

”
Ъ“. Впрочем, в 

самих БКИ фиксируют похожую ди-
намику роста числа титульных кре-
дитных историй. «У нас динамика 
прироста кредитных историй сопо-
ставима с динамикой ЦККИ»,— рас-
сказал замдиректора по маркетингу 
НБКИ Владимир Шикин. Мы видим 
прирост на уровне 10%, указал Олег 
Лагуткин.

При этом в своем отчете ЦБ обра-
щает внимание на тот факт, что число 
титульных частей кредитных исто-
рий в прошлом году выросло, несмо-

тря на сокращение розничного кре-
дитования. По данным ЦБ, за 2015 
год объем розничных кредитов со-
кратился на 5,7%. По словам госпо-
дина Лагуткина, такая разнонаправ-
ленная динамика может наблюдать-
ся вследствие того, что спрос на кре-
диты упал не так сильно, как уровень 
одобрения банков. «Если до кризиса 
в целом по рынку процент одобре-
ния кредитных заявок составлял 70–
75 процентов, то сейчас он снизился 
до 50 процентов»,— отмечает руково-
дитель розничного блока Юникре-
дит-банка Иван Матвеев. В 2015 году 
мало кто из банков испытывал аппе-
тит к риску и к увеличению объемов 
кредитования, добавляет руководи-
тель розничного блока Альфа-банка 
Михаил Повалий.

Сокращение кредитования на-
блюдается, несмотря на то что сами 
банки отмечают появление новой ка-
тегории заемщиков — граждан, кото-
рые ранее не обращались за кредита-
ми, предпочитая обходиться собст-
венными средствами. Из-за сниже-
ния уровня доходов и роста цен мно-
гие приобретения, которые они мо-
гли сделать, не прибегая к кредитам, 
стали недоступны, указывают банки-

ры. «Приведу простой пример: ранее 
те же айфоны практически никогда 
не продавались в кредит,— отмечает 
зампредправления ХКФ-банка Алек-
сандр Антоненко.— Сейчас же 40% 
всех подобных телефонов приобре-
таются за счет заемных средств. Ку-
пить телефон за 70 тысяч рублей мо-
жет позволить себе далеко не каж-
дый, а в кредит желаемая техника 
становится доступнее». На этом фоне 
участники рынка отмечают сниже-
ние среднего размера одного креди-
та, особенно в сегменте POS-кредито-
вания (приобретения товаров в тор-
говых сетях в кредит).

Впрочем, уже к концу текущего го-
да ситуация может измениться. Так, 
ЦБ прогнозирует восстановление по-
ложительной динамики кредитова-
ния, как в розничном, так и в корпо-
ративном сегменте. «Во второй поло-
вине 2016 года кредиты физическим 
лицам выйдут в положительную об-
ласть и будут наблюдаться умеренно-
положительные темпы роста корпо-
ративного кредитования»,— отмечал 
на собрании Ассоциации региональ-
ных банков «Россия» первый зампред 
ЦБ Алексей Симановский.

Вероника Горячева
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Негосударственные пенсионные 
фонды (НПФ) получили еще бо
лее 5,7 млрд руб. «молчунов» — 
этих средств фонды недосчита
лись, получив реестры переход
ной кампании 2015 года. Обяза
тельства у большинства игроков 
незначительно, но превышали 
полученные в первом транше 
от ПФР накопления — соответ
ствующее обращение с прось
бой скорректировать реестры 
НАПФ накануне направила в 
ПФР. В свою очередь в ПФР под
черкивают, что с учетом послед
него транша все обязательства 
перед НПФ выполнены в пол
ном объеме.

Обращение в Пенсионный фонд 
России (ПФР) с просьбой скорректиро-
вать финансовые реестры по перехо-
дам из ПФР в НПФ накануне направи-
ла Национальная ассоциация негосу-
дарственных пенсионных фондов 
(НАПФ). «Расхождения данных на пен-
сионных счетах граждан и поступив-
ших в НПФ пенсионных накоплений 
недопустимы. Ошибки в распределе-
нии средств по лицевым пенсионным 
счетам могут привести к нарушению 
прав граждан в части формирования 
накопительных пенсий. Ответствен-
ность в конечном счете будут нести 
НПФ»,— подчеркнул президент НАПФ 
Константин Угрюмов.

Как указывают опрошенные руко-
водители пенсионных фондов, расхо-
ждения между реестрами (получены 
фондами в апреле, по ним средства на-
числяются на счета клиентов) и факти-
чески полученными средствами (пе-
речислены ПФР в конце марта) соста-
вили 1–2%. Впрочем, от официальных 
комментариев большинство из них 
воздерживается. «Ситуация для фонда 
в целом некритичная, расхождения 

между реестром и перечисленными 
средствами составили около 1%. После 
получения первого транша и реестров 
мы пропорционально распределили 
средства на счета клиентов, а в конце 
мая, получив дополнительные средст-
ва, доначислили их»,— объяснил ситу-
ацию руководитель фонда из топ-10 
по активам. Как отмечает его коллега, 
хотя расхождение между реестрами и 
фактически полученными суммами 
стало для большинства фондов непри-
ятным сюрпризом, ПФР оперативно 
уведомил все фонды о корректиров-
ках в реестр и грядущем перечисле-
нии дополнительных средств.

Как сообщили в ПФР, НПФ было до-
полнительно передано 5,7 млрд руб., 
или 2,2% от суммы переходной кампа-
нии 2015 года. Таким образом, итого-
вые перечисления по переходам «мол-
чунов» в НПФ выросли до 265 млрд 
руб. «Полные реестры НПФ получили 
27 апреля. Доначисление связано с до-
полнительным удовлетворением око-
ло 50 тыс. заявлений граждан, подан-
ных в 2015 году. Это заявления, кото-
рые пришли в фонд очень поздно, 
прежде всего почтой»,— отметили в 
ПФР. Как подчеркивают в ПФР, НПФ по-
лучили все необходимые перечисле-
ния, и, хотя дополнительных финан-
совых реестров не требуется, по запро-
су трех НПФ такие реестры — «по скор-
ректированному сегменту» — им пре-
доставлены.

Расхождения между фактически 
перечисленными средствами и рее-
страми были и ранее, однако в гораздо 

меньших объемах, указывает прези-
дент Национальной лиги управляю-
щих Дмитрий Александров. Как он от-
мечает, более 5,7 млрд руб., которые 
пришли на счета НПФ лишь в конце 
мая, могли бы около двух месяцев 
приносить доход — при размещении 
их на банковском депозите он соста-
вил бы около 100 млн руб. «С учетом 
нагрузки на ПФР и серьезного услож-
нения системы — срочных и досроч-
ных переводов пенсионных накопле-
ний, вступления фондов в систему га-
рантирования — сбои неизбежны. Не-
обходимы не отдельные заплатки, а 
системные корректировки — напри-

мер, выделение отдельного пенсион-
ного администратора»,— считает го-
сподин Александров.

Гендиректор консалтинговой ком-
пании «Пенсионный партнер» Сергей 
Околеснов указывает, что пиковых на-
грузок при администрировании пен-
сионной системы в ближайшем буду-
щем удастся избежать. «Система гаран-
тирования пенсионных накоплений 
будет полностью сформирована к ию-
лю текущего года, к этому времени ре-
шится вопрос о вступлении в систему 
еще 22 НПФ»,— говорит господин Око-
леснов. Он также указывает, что обяза-
тельное (соответствующий законопро-
ект направлен в Госдуму) информиро-
вание граждан о потере инвестдохода 
при досрочном — чаще одного раза в 
пять лет — переводе пенсионных на-
коплений существенно сократит чи-
сло переходов между НПФ и ПФР.

Павел Аксенов

Пенсионеры обогнали сбережения
НПФ получили добавку от ПФР

Сегодня вступают в силу новые 
правила листинга Московской 
биржи. Большинство изменений 
ужесточают требования к качест
ву допускаемых к публичным 
торгам ценных бумаг. Новые пра
вила включают новые нормы 
для ипотечных сертификатов 
участия, паевых инвестицион
ных фондов, а также некоторых 
видов облигаций.

Главное в новой редакции — про-
дление срока окончания реформы ли-
стинга. Ранее предполагалось, что 
эмитенты должны будут привести 
свою деятельность (в том числе по кор-
поративным процедурам) в соответст-
вие с новыми правилами листинга до 
9 июня 2016 года. Теперь им дана от-
срочка на четыре месяца — до 3 октя-
бря. Это сделано для того, чтобы обще-
ства успели утвердить все необходи-
мые решения на годовых собраниях, 
которые будут проходить все лето.

Большая часть изменений заключа-
ется в повышении требований к каче-
ству ценных бумаг, размещаемых на от-
крытом рынке. Так, в очередной раз 
предпринимается попытка отсечь на 
первых подступах к бирже некачест-
венные ипотечные сертификаты уча-
стия (ИСУ) — теперь за счет ужесточе-
ния требований к оценщикам. Соглас-

но новым правилам, биржа оставляет 
за собой право установить перечень са-
морегулируемых организаций (СРО) 
оценщиков, экспертам которым она не 
доверяет. «Повышение требования к 
качеству оценки рыночной стоимости 
объектов нежилой недвижимости, вы-
ступающих обеспечением по ИСУ, при-
звано обеспечить дополнительную за-
щиту инвесторов»,— поясняет управ-
ляющий директор по фондовому рын-
ку Московской биржи Анна Кузнецова. 
По информации 

”
Ъ“, такая схема уже 

применяется биржей при листинге. 
«Мера направлена на отсечение воз-
можных 

”
СРО-схемотехников“, состоя-

щих из оценщиков с невысокой репу-
тацией и опытом. Требование позволя-
ет 

”
дотянуться“ до конкретного оцен-

щика, а не только компании»,— счита-
ет управляющий директор по корпора-
тивным рейтингам рейтингового 
агентства RAEX («Эксперт РА») Павел 
Митрофанов. Однако, по его мнению, 
эффект был бы сильнее, если бы мера 
применялась вместе с требованиями к 
опыту компании-оценщика в привязке 
к ее годовой выручке, поскольку «это 
характеризует наличие большого ко-
личества клиентов, то есть существен-
ной базы данных для сравнительных 
оценок». Старые требования к качеству 
уже включенных в биржевые списки 

ИСУ и отчетам их оценщиков будут дей-
ствовать до 31 декабря 2018 года.

Новыми правилами биржи увели-
чивается и минимальная стоимость 
чистых активов паевых инвестицион-
ных фондов (ПИФ), не относящихся к 
категории фондов недвижимости: с 
150 млн до 250 млн руб. Действовать 
это требование будет только для но-
вых фондов, старые ПИФы будут обра-
щаться по прежним правилам до 1 ок-
тября 2017 года. Повышаются также и 
требования к иностранным облигаци-
ям, которые могут быть исключены из 
списка, если в отношении юрлица, по-
лучающего доходы от их размещения, 
будет введена процедура банкротства. 
Также вводится обязательное наличие 
назначенного представителя владель-
ца облигаций для долговых бумаг с по-
крытием. При этом освобождены от 
этой процедуры будут облигации эми-
тентов—кредитных организаций, в 
которых разрешено размещать сред-
ства негосударственных пенсионных 
фондов, эмитентов, чьи акции вклю-
чены в первый уровень листинга, эми-
тентов — госкорпораций и госкомпа-
ний, обществ, которые более чем на 
50% находятся под прямым контролем 
РФ, иностранных эмитентов и некото-
рых других категорий.

Мария Сарычева

Торгуйте качественным
Биржа ужесточает правила листинга

Тинькоффбанк, последователь
но сокращавший выдачу кредит
ных карт с небольшими лимита
ми (до 120 тыс. руб.) весь прош
лый год, вернулся к росту выдач 
в этом сегменте. Низкие кредит
ные лимиты, как правило, выда
ются заемщикам с небольшими 
доходами и высокими рисками. 
По мнению экспертов, возмож
ности роста в более обеспечен
ном и надежном сегменте огра
ниченны и банку для обеспече
ния роста кредитования и рос
та прибыли приходится идти 
на риск.

Вчера Тинькофф-банк опубликовал 
данные международной отчетности 
(МСФО) за первый квартал 2016 года. 
Согласно им, чистая прибыль банка за 
указанный период составила 1,88 мл-
рд руб. против убытка в размере 
200 млн руб. за аналогичный период 
прошлого года. Таким образом, в пер-
вом квартале текущего года Тинь-
кофф-банк заработал больше, чем за 
весь прошлый год, когда его чистая 
прибыль составила 1,85 млрд руб.

В отличие от банковского сектора, в 
целом Тинькофф-банк в первом квар-
тале 2016 года смог показать рост кре-
дитования. Согласно МСФО, его кре-
дитный портфель за первые три меся-
ца текущего года увеличился на 3,8%, 
до 104,9 млрд руб. По данным Банка 
России (согласно российской отчетно-
сти; международная по сектору в це-
лом отсутствует), в первом квартале 
российские банки сократили объем 
розничных кредитов на 0,1%, в сегмен-

те необеспеченных кредитов, на кото-
ром специализируется Тинькофф-
банк, сокращение составило 0,6%.

Рост кредитования Тинькофф-банк 
показал в том числе за счет наращива-
ния выдач кредитных карт с неболь-
шим кредитным лимитом — до 
120 тыс. руб. В прошлом году банк, на-
против, сокращал число карт в этом 
сегменте. Согласно отчетности, за 
2015 год число карт с лимитом до 
120 тыс. руб. сократилось почти на 
700 тыс., до 1,5 млн штук. В первом 
квартале текущего года число таких 
карт выросло на 40 тыс. штук. Всего по 
итогам первого квартала у Тинькофф-
банка было 1,9 млн действующих 
карт. «В прошлом году все банки уже-
сточали стандарты выдачи кредитов, 
особенно по картам,— отмечает ана-
литик Fitch Ratings Алена Плахова.— 
Кредитки с маленьким лимитом мож-
но считать высокорискованными, там 
выше ставка, и получают их в основ-
ном менее надежные клиенты, кото-
рым не был одобрен более высокий 

лимит». По мнению экспертов, воз-
можности роста в более обеспечен-
ном и надежном сегменте ограничен-
ны и банку для обеспечения роста кре-
дитования приходится идти на риск.

При росте кредитования в тради-
ционно наиболее рискованном сег-
менте Тинькофф-банк показал отчи-
сления в резервы ниже ожиданий 
рынка. Аналитики прогнозировали, 
что по итогам первого квартала отчи-
сления Тинькофф-банка в резервы со-
ставят 3,4 млрд руб., однако на практи-
ке — лишь 2,7 млрд руб. «Резервы, со-
зданные за первый квартал, покрыва-
ют кредитные потери (списания) за 
тот же период лишь на 85%, хотя ранее 
у Тинькофф-банка списания полно-
стью покрывались резервами»,— от-
мечает Алена Плахова.

В Тинькофф-банке, впрочем, на-
строены позитивно и не видят предпо-
сылок для ухудшения рыночной ситу-
ации. «Увеличение выдачи карт по 
всем категориям кредитных лимитов 
связано с общим улучшением ситуа-
ции на рынке, с улучшением качества 
кредитного портфеля и позитивной 
динамикой стоимости риска,— уточ-
нили в банке.— Тинькофф-банк с кон-
ца прошлого года повысил уровень 
одобрения с 15–20% до 25%. Это стало 
возможным благодаря ряду позитив-
ных тенденций, которые мы наблюда-
ем на рынке: стабилизируется макроэ-
кономическая обстановка, улучшается 
ситуация с безработицей, улучшается 
качество входящего потока клиентов, 
уменьшается долговая нагрузка на 
клиентов». Снижение уровня отчисле-
ний в резервы в Тинькофф-банке свя-
зывают со значительным улучшением 
качества кредитного портфеля. «В этом 
году мы не наблюдали сезонного роста 
стоимости риска, происходившего в 
первом квартале в течение последних 
четырех лет»,— сообщили там. Соглас-
но МСФО Тинькофф-банка, доля про-
блемных кредитов (с просрочкой бо-
лее 90 дней) в его портфеле сократи-
лась за квартал с 12,4% до 11,3%.

Богдан Бакалейко

Тинькофф-банк готов рискнуть
Банк наращивает кредиты в массовом сегменте

Через несколько месяцев господин 
Луврье вернул пакет предыдущему 
собственнику, говорилось в материа-
лах BTC. Впоследствии в Empreno 
Ventures, владельцем которой называ-
ет себя российский бизнесмен Дмит-
рий Косарев, заявляли, что именно эта 
компания приобрела акции господина 
Луврье. На тот момент Empreno при-
надлежала Цветану Василеву, а потом 
была продана господину Косареву. Так-
же в Empreno заявляли, что ВТБ дол-
жен рассматриваться как номиналь-
ный держатель акций Crusher в пользу 
«дочки» Empreno.

В конце февраля Empreno подала 
иск в Высокий суд Лондона к VTB 
Capital, обвиняя инвестбанк в незакон-
ном захвате BTC, препятствии их уча-
стию в аукционе и продаже актива аф-
филированной стороне по занижен-
ной стоимости. Свои убытки Empreno 

оценила минимум в €250 млн (см. 
”
Ъ“ 

от 3 марта). Вчера в Empreno заявили, 
что голоса владельцев облигаций ни-
как не влияют на претензии компании 
в английском суде. «Мы уверены, что 
ВТБ не уведомил владельцев облига-
ций обо всех обстоятельствах сделки и 
тем самым ввел их в заблуждение. ВТБ 
должен был проинформировать вла-
дельцев облигаций как о судебных раз-
бирательствах в Лондоне, так и о струк-
туре финансирования предлагаемой 
сделки»,— говорят в Empreno. Там на-
стаивают, что в результате сделки 
контроль над BTC «фактически перей-
дет к ВТБ, а ее долговая нагрузка суще-
ственно возрастет, что негативно ска-
жется на стоимости облигаций».

В «ВТБ Капитале» заявления Дмит-
рия Косарева называют «абсолютно не-
обоснованными» и «не имеющими под 
собой никаких правовых оснований». 
«За все это время господин Косарев не 
представил ни ВТБ, ни международ-

ным регуляторам никаких докумен-
тов, подтверждающих его владение ак-
циями BTC. Консорциум же, выиграв-
ший аукцион, напротив, получил со-
гласие от болгарского и европейского 
регуляторов на сделку»,— отметили в 
пресс-службе группы. Там указывают, 
что Дмитрий Косарев никогда не вла-
дел ни одним телекоммуникацион-
ным оператором, а «сейчас целена-
правленно вводит в заблуждение 
участников сделки и сторонних наблю-
дателей, преследуя корыстные интере-
сы в отношении компании».

Дмитрий Косарев связан с бизнес-
меном Константином Малофеевым. В 
частности, господин Косарев работал в 
различных структурах предпринима-
теля с 2007 года. Впрочем, представи-
тель Константина Малофеева ранее за-
являл, что он «не имеет никакого уча-
стия в сделке» Empreno.

Анна Балашова,  
Евгений Хвостик

ВТБ на проводе

Руководство Чечни уже запланиро-
вало целый ряд инвестпроектов на ба-
зе «Чеченнефтехимпрома». Речь идет о 
запуске производства литий-ионных 
аккумуляторов (республика в 2014 го-
ду подписала соглашение об этом с ко-
рейской КОКАМ), вторичном освое-
нии и доразведке месторождений, 
воспроизводстве и наращивании сы-
рьевой базы за счет разведки и буре-
ния новых скважин. Также Грозный 
планирует разработать долгосрочную 
газовую программу по использова-
нию попутного нефтяного газа (ПНГ) и 
привлечь инвесторов для строительст-
ва НПЗ (строительство ранее обсужда-
лось с «Роснефтью», но проект так и не 
был запущен).

Нужно определить перечень иму-
щества, необходимого для использова-
ния как в инвестпроектах Чечни, так и 

для работы «Грознефтегаза», отмечают 
в Минэкономики. Министерство пред-
лагает такую схему: имущество «Чечен-
нефтехимпрома», которым пользуется 
«Грознефтегаз», дарится Росимуществу, 
а затем в рамках приватизации вно-
сится в уставный капитал «Роснефтега-
за» (государственная SPV-компания, 
владеющая контрольным пакетом ак-
ций «Роснефти»). Затем 100% акций «Че-
ченнефтехимпрома» Минэкономики 
предлагает исключить из программы 
приватизации и передать от Росиму-
щества Чечне.

В министерстве вчера уточнили 

”
Ъ“, что в связи с большим объемом 

имущества его перечень пока не опре-
делен и прогнозировать сроки завер-
шения процесса сложно. В «Роснефти», 
которая также должна представить 
свои предложения по списку нужных 
ей активов, ситуацию комментиро-
вать не стали. Предложения Минэко-

номики должны быть согласованы с 
заинтересованными ведомствами, в 
первую очередь с Росимуществом и 
Минэнерго.

По мнению главы Small Letters Ви-
талия Крюкова, процесс согласования 
раздела имущества может затянуться, 
так как обе стороны будут претендо-
вать на самые интересные активы. В 
то же время, полагает эксперт, прави-
тельство РФ заинтересовано в том, что-
бы оставить под своим контролем на-
иболее доходные позиции и получать 
от них арендные платежи. В результа-
те, заключает господин Крюков, тре-
бования Чечни о передаче ей «Чечен-
нефтехимпрома» могут быть в рамках 
схемы Минэкономики выполнены, 
по сути, номинально, что даст повод 
формально решить проблему. Вопрос 
в том, удовлетворит ли такой расклад 
Грозный.

Ольга Мордюшенко

Москва ждет подарка из Грозного

Первый не предполагает докапита-
лизации банка в ближайшие два года 
(только 150 млрд руб. в 2019–2021 го-
дах), но при этом ВЭБ рассчитывает на 
привлечение средств ФНБ (60 млрд руб. 
в 2017 году, 80 млрд руб. в 2018 году и 
130 млрд руб. в 2019–2021 годах) и до-
полнительное размещение долговых 
бумаг на открытом рынке (на 80 млрд 
руб. в 2017 году, на 120 млрд руб. в 2018 
году и на 180 млрд руб. ежегодно в 
2019–2021 годах). Это позволит к 2021 
году нарастить кредитный портфель до 
650 млрд руб. По второму сценарию ВЭ-
Бу нужна докапитализация в 2017 году 
на 45 млрд руб., в 2018 году — на 55 мл-
рд руб. и на 250 млрд руб. в 2019–2021 
годах, похожие объемы привлечения 
средств из ФНБ и за счет рыночного раз-
мещения. Прогнозируемый объем но-
вого портфеля — 1,25 трлн руб. к 2021 
году. При этом, по оценкам руководства 

ВЭБа, эффект от реструктуризации биз-
неса по первому сценарию даст при-
рост ВВП на 0,6%, а по второму — 0,9%.

Приоритеты «нового» ВЭБа выгля-
дят следующим образом: стимулирова-
ние инвестиций в высокие переделы 
промышленности, в том числе энерге-
тическое машиностроение, авиа- и су-
достроение, военно-промышленный 
комплекс, космическую отрасль (еже-
годно на 210–235 млрд руб.) и инфра-
структурные проекты (290–330 млрд 
руб.), а также поддержка экспорта (80–
90 млрд руб.). Таким образом, ежегод-
ную потребность ВЭБа в финансирова-
нии новая команда оценивает в 580–
655 млрд руб. При этом ставка будет 
сделана на поддержку проектов на ран-
ней стадии, мезонинное и структури-
рованное финансирование. Предпола-
гается, что поддерживать эти проекты 
ВЭБ будет на условиях софинансирова-
ния с долей участия не более 30%. В 
2017 году на поддержку экономики РФ 

ВЭБ готов выделить 80 млрд руб. с уче-
том общего объема инвестиций в раз-
мере около 260 млрд руб.

«Оценка объема существующих 
проблемных кредитов банка выглядит 
реалистичной, а выбор гарантии в ка-
честве инструмента компенсации 
обесценения логичным: это не требует 
немедленных денежных расходов со 
стороны государства, но позволяет оп-
тимизировать резервы под обесцене-
ние и, соответственно, снизить давле-
ние на капитал»,— отмечает руководи-
тель группы банковских рейтингов 
АКРА Кирилл Лукашук. Успешность же 
формирования нового, более качест-
венного портфеля проектов, добавляет 
он, будет напрямую зависеть от внедря-
емых сейчас стандартов риск-менед-
жмента и следования им при приня-
тии решений о финансировании.

Елена Киселева,  
Денис Скоробогатько,  
Олег Сапожков

ВЭБ с препятствиями
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5,7 миллиарда рублей получили НПФ 
после перерасчета пенсионных накоплений

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

КАК БАНКИ, СПЕЦИАЛИЗИРУЮЩИЕСЯ НА ПОТРЕБИТЕЛЬСКОМ КРЕДИТОВАНИИ, 
СОКРАЩАЛИ УБЫТКИ (МЛН РУБ.)   ИСТОЧНИК: ОТЧЕТНОСТЬ БАНКОВ.
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Структура «Росатома» «Техснабэ-
кспорт» (TENEX, экспортер обо-
гащенного урана и услуг по его 
конверсии) попытается занять-
ся трейдингом электроэнергии 
за рубежом. Эти функции вы-
делили из убыточного «Атомэ-
нергосбыта» (основной сбыто-
вой актив госкорпорации) в АО 
«Атомэнергопромсбыт» и пере-
дали актив TENEX вместе с руко-
водителем направления. Теперь 
компании предстоит искать ин-
весторов и потребителей для за-
мороженного проекта Балтий-
ской АЭС в Калининградской 
области.

TENEX займется энерготрейдин-
гом в РФ и за рубежом, в том числе 
планирует продавать электроэнер-
гию с Балтийской АЭС и развивать 
сетевую инфраструктуру, говорит-
ся в сообщении компании. Для это-
го в апреле в контур TENEX перешло 
АО «Атомэнергопромсбыт» (АЭПС), 
ранее входившее в «Атомэнерго-
сбыт»,— гарантирующий поставщик 
электроэнергии (ГП) в трех регио-
нах. Новое для TENEX направление 
возглавит экс-заместитель гендирек-
тора «Атомэнергосбыта» по междуна-
родному бизнесу Дмитрий Суханов 
(в 2014–2016 годах), он назначен ген-
директором АЭПС. Господин Суха-
нов также курировал ранее перего-
воры с возможными зарубежными 
потребителями АЭС — как Балтий-
ской, так Кольской и Ленинградской 
АЭС, в профицитных приграничных 
энергосистемах, говорит источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией.

Гендиректор TENEX Людмила За-
лимская объяснила решение миро-
вым трендом на диверсификацию 
бизнеса, в том числе за счет энерго-
трейдинга. Энерготрейдинг проек-
та Балтийской АЭС передали струк-
туре TENEX с учетом опыта и компе-
тенций TENEХ в зарубежном трей-
динге начальных продуктов ядерно-

го цикла, пояснили 
”
Ъ“ в компании. 

Возможных сроков возобновления 
проекта БалтАЭС там не называют. В 
«Росэнергоатоме» отказались от ком-
ментариев.

• АЭПС является корпоративной 
энергосбытовой компанией «Росато-
ма», говорится на ее сайте, постав-
ляет электроэнергию предприяти-
ям атомной отрасли и внешним по-
требителям (около 5 млрд кВт•ч в 
год в 20 регионах). В отчете «Роса-
тома» за 2015 год говорилось, что 
для развития международного биз-

неса в «Атомэнергосбыте» создается 
специальная компетенция, главная 
цель — выход на рынки сбыта стран 
Центральной и Восточной Европы 
и Турции. Также основными задача-
ми назывались развитие проекта 
Балтийской АЭС и заключение дол-
госрочных контрактов на постав-
ку ее электроэнергии с зарубежными 
потребителями.
АЭПС решили вывести из убы-

точного «Атомэнергосбыта», выпол-
няющего в основном функции ГП с 
регулируемой сбытовой надбавкой 
(тарифная маржа), поясняет источ-
ник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией. По 

его словам, «Атомэнергосбыт» «игра-
ет скорее социальную роль», а АЭПС 
работал по свободным договорам с 
юрлицами. Чистый убыток «Атомэ-
нергосбыта» по РСБУ за 2015 год — 
3,27 млрд руб. при росте выручки в 
полтора раза, до 45 млрд руб., чистая 
прибыль АЭПС — 88 млн руб.

Строительство ориентирован-
ной на экспорт БалтАЭС (2,3 ГВт) на-
чалось в 2010 году, но проект был за-

морожен из-за планов Прибалтики 
синхронизироваться с энергосис-
темой ЕС. Несколько лет «Росатом» 
и регион пытались привлечь к про-
екту иностранных инвесторов, за-
интересованных в поставках элек-
троэнергии. Удалось предваритель-
но законтрактовать около 1 ГВт, со-
общал ранее источник 

”
Ъ“ в отра-

сли. Власти Калининградской об-
ласти заявляли о готовности к уча-
стию в проекте производителя алю-
миния из Польши, планировавше-
го запустить завод в регионе. Глава 

Минэнерго Александр Новак сооб-
щал, что «Росатом» должен провести 
переговоры с Еврокомиссией по по-
ставкам в Польшу. Будущее проекта 
зависит от рассмотрения ЕК техни-
ческого решения, сообщал «Роса-
том» в начале года.

Строить БалтАЭС имеет смысл 
только вместе с кабелем в Польшу 
(несколько десятков километров), 
Литва отказалась расширять экс-
портные линии из региона, говорит 
глава SKM Market Predictor Виктор 
Балыбердин. Проложить кабель тех-
нически несложно, если есть круп-
ные потребители в Польше, но это 
геополитический вопрос, замечает 
он, и трейдинг в рамках TENEX со-
здается, скорее всего, на перспекти-
ву. Инвестпривлекательность БалтА-
ЭС неоднозначна, считает эксперт: 
если себестоимость выработки будет 
такой же, как на финской АЭС «Хан-
хикиви» — €50 за 1 МВт•ч, то в бли-
жайшие пять—десять лет она будет 
не нужна Польше.

Анастасия Фомичева

«Росатом» ищет потребителей  
для долгостроя
К замороженной Балтийской АЭС пристраивают трейдинг Железнодорожные операторы, 

не дожидаясь реализации идей 
ФАС по созданию отраслевой 
электронной площадки для пре-
доставления вагонов, предлага-
ют собственную систему. Идея 
крайне проста: показывать бли-
жайший порожний вагон, да-
вая возможность оператору до-
говариваться с его владельцем. 
Так можно добиться экономии 
в 70–100 млрд руб. в год на по-
рожнем пробеге, считают созда-
тели концепции. Но ФАС и ОАО 
РЖД работают над собственной 
торговой площадкой, на кото-
рой должны быть представлены 
все операторы: это может стать 
основой механизма торгов услу-
гой предоставления вагонов.

Президиум Совета операто-
ров железнодорожного транспор-
та (СОЖТ, объединяет крупных же-
лезнодорожных операторов) одо-
брил концепцию площадки по об-
мену свободным парком. Ее предло-
жил основной владелец группы «Ев-
росиб» Дмитрий Никитин, куриру-
ющий в СОЖТ рабочую группу по 
развитию технологий в оперирова-
нии. Концепция проста: это единая 
система обмена данными по доступ-
ному к аренде подвижному составу, 
поначалу непубличная (только для 
членов СОЖТ). Система осуществля-
ет быстрый поиск свободных ваго-
нов на указанной станции, показы-
вает потенциальному клиенту кон-
такты владельца, и они могут дого-
вариваться между собой. Платфор-
мой для электронных торгов систе-
ма не оснащена.

Как пояснили 
”
Ъ“ в СОЖТ, компа-

нии смогут оперативно обеспечить 
замену вагонов в случае их негод-
ности или в тех случаях, когда нуж-
но оперативно привлечь дополни-
тельный парк. «Основные затраты в 
оперировании — расходы на порож-
ние рейсы,— говорят в партнерст-

ве.— Создание единой системы об-
мена данными по доступному под-
вижному составу позволит сократить 
эти расходы и повысить оборачивае-
мость вагонов». Сам Дмитрий Ники-
тин оценивает эффект для отрасли в 
70–100 млрд руб. (исходя из оптими-
зации 20% затрат на порожняк). По 
его словам, президиум СОЖТ утвер-
дил прототип программы, через два-
три месяца будет рабочий вариант, 
который предложат членам партнер-
ства, абонентская плата — 5 тыс. руб. 
в месяц. Подобная инициатива была 
предложена и в отношении обмен-
ного парка запчастей, добавил он: 
здесь затраты — порядка 7 млрд руб. 
в год, возможная экономия — «не-
сколько сотен миллионов рублей».

Разработка площадки, позволя-
ющей привлечь ближайший вагон 
через электронные торги «по моде-
ли Uber»,— одна из частей концеп-
ции ФАС по организации отраслево-
го «Совета рынка». Отрасль с осторож-
ностью относится к введению тор-
гов, поскольку не видит возможно-
сти справедливо уравнять стоимость 
услуг, говорили 

”
Ъ“ не раз ее участни-

ки. ФАС довольно жестко настаивает 
на создании такого механизма. Так, 
при одобрении в марте взятия Феде-

ральной грузовой компанией (ФГК) в 
аренду вагонов «УВЗ-Логистик» служ-
ба рекомендовала ОАО РЖД разме-
щать на электронных торгах до 50% 
предложений по перевозкам в полу-
вагонах, а ФГК — размещать не ме-
нее 25% предложений по их предо-
ставлению. В мае ФГК разместила на 
RailCommerce пилотные 1000 ваго-
нов. По мнению главы ФГК Алексея 
Тайчера, систему торгов наиболее це-
лесообразно создавать на базе систе-
мы ЭТРАН ОАО РЖД. ЭТРАН может 
рассматриваться как часть площад-
ки, добавляют в ОАО РЖД.

ФАС требует от ОАО РЖД согласо-
вать правила и порядок функциони-
рования электронных торгов, сроки 
разработки, тестирования и внедре-
ния площадки. В ОАО РЖД 

”
Ъ“ ска-

зали, что поддерживают инициати-
вы снижения транспортных издер-
жек для экономики и вместе с ФАС и 
участниками рынка «прорабатывают 
план создания электронного ресур-
са, который объединит на одной пло-
щадке парк операторов». В ФАС зая-
вили, что о предложении СОЖТ не 
знают. «Инновации должны идти из 
отрасли, а не насаждаться сверху»,— 
заметил Дмитрий Никитин.

Наталья Скорлыгина

Операторы погонят порожняк сами
Участники рынка создают свою систему обмена вагонами

Экс-совладелец группы «Эстар» Вадим Варшав-
ский не оставляет попыток вернуть не работаю-
щий с 2014 года Донецкий электрометаллургиче-
ский завод (ДЭМЗ). Предприятие подконтрольно 
«Мечелу» и должно ему $81 млн. Кроме того, долг 
самого «Мечела» за ДЭМЗ — 14,8 млрд руб. струк-
туре Альфа-банка Psarko Investments, ей же зало-
жены акции владельца ДЭМЗа кипрской Daveze 
Limited. Российский суд пока встал на сторону 
«Мечела», но спор может продолжиться, в том 
числе на Кипре, указывают юристы.

Арбитражный суд Москвы 6 июня отклонил иск экс-
совладельца группы «Эстар» Вадима Варшавского к «Ме-
челу» Игоря Зюзина, в котором бизнесмен требует пере-
дать ему акции кипрской Daveze Limited, владеющей 
украинским ДЭМЗом. Иск был подан в апреле 2015 года, 
но российские суды долго ссылались на неподсудность 
им спора из-за кипрской юрисдикции Daveze.

«Эстар» купил ДЭМЗ и ряд других активов за $1 мл-
рд в 2009 году у украинской ISTIL Group. Сделку финан-
сировал Альфа-банк, но группа не смогла с ним рассчи-
таться, и летом того же года ДЭМЗ отошел структуре 
«Альфа-групп» А1. В 2011 году «Мечел» выкупил ДЭМЗ за 
$537 млн с выплатой до декабря 2018 года. Заявлялось, 
что продавец — структуры Вадима Варшавского, но 
источники 

”
Ъ“ говорили, что «фактически завод прио-

бретался у банка». С банком, по их словам, связана кипр-
ская Psarko Investments Ltd, которой заложены акции 
Daveze. В Альфа-банке это не комментируют.

В 2013 году «Мечел» сообщал, что подписал с Вадимом 
Варшавским договор о продаже ДЭМЗа за €2 тыс. (номи-
нальная стоимость акций Daveze), если бизнесмен вер-
нет «Мечелу» долг завода (до $81 млн). Закрыть сделку со-
бирались в 2013 году, но господин Варшавский не нашел 
средств, говорили источники 

”
Ъ“ в январе 2014 года. С 

тех пор завод не работает, но «Мечел» продолжает вы-
плачивать кредит за него: в 2015 году погашено 4,8 млрд 
руб., осталось 14,79 млрд руб., указано в отчете «Мечела».

По данным «Прайма», в суде представитель Вадима 
Варшавского представил платежное поручение, под-

тверждающее оплату акций Daveze, и заявил, что «Ме-
чел» уклоняется от исполнения договора. Представитель 
«Мечела» парировал, что акции Daveze с 2011 года в за-
логе у Psarko и поэтому «не могут быть переданы истцу». 
По его словам, господин Варшавский нарушил условия 
договора, не получив от антимонопольного органа Укра-
ины одобрения сделки, «в связи с чем продавец решил, 
что покупатель утратил интерес».

В «Мечеле» отказались от комментариев. Вадим Вар-
шавский подтвердил 

”
Ъ“, что заплатил за акции Daveze. 

«Есть формальная сторона вопроса — оплата €2 тыс., но 
есть и неформальный договор на миллионы долларов, 
который в суде не показывался, я все выполнил»,— уверя-
ет бизнесмен, добавляя, что оспорит решение суда в апел-
ляционной инстанции. Источник 

”
Ъ“, знакомый с деталя-

ми спора, говорит, что «сделка была три года назад, а опла-
та €2 тыс. господином Варшавским произведена за два 
дня до суда — 3 июня». Перспективы погашения Вадимом 
Варшавским $81 млн долга ДЭМЗа он оценивать не стал. 
В копии договора сторон (есть у 

”
Ъ“) окончательная дата 

расчетов не установлена, но указано, что «Мечел» обязы-
вался обеспечить снятие залогов с акций Daveze в пользу 
Psarko до ноября 2013 года. Но переговоров об этом в по-
следнее время не велось, говорит еще один источник 

”
Ъ“.

Управляющий партнер юридической фирмы 
Borenius в РФ Андрей Гусев полагает, что одной из воз-
можных причин отклонения иска может быть то, что по-
купатель не исполнил или ненадлежащим образом ис-
полнил обязательства по договору. «Могли быть наруше-
ния по сумме, по срокам перечисления средств, по не-
выполнению иных условий,— поясняет юрист.— Или 
же если не было получено согласия залогодержателя на 
продажу акций либо такое согласие является дефект-
ным». «Если в договоре не определен конкретный суд по 
разрешению спора, то само по себе подчинение сделки 
российскому праву не исключает возможности сторон 
пойти в кипрский суд по месту нахождения компании-
эмитента»,— добавляет господин Гусев.

Анатолий Джумайло, Наталья Скорлыгина, 
Анна Занина

«Мечел» удержал Донецк
Вадим Варшавский не может вернуть ДЭМЗ

 18,6 процента электроэнергии 
в России в 2015 году выработано  
атомными электростанциями

Закупка 
полувагонов

ДИНАМИКА ПАРКА ПОЛУВАГОНОВ В РФ (ТЫС. ШТ.)   
ИСТОЧНИК: ИНСТИТУТ ПРОБЛЕМ ЕСТЕСТВЕННЫХ МОНОПОЛИЙ.
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деловые новости

Госдума предлагает запретить 
иностранным компаниям изме-
рять аудиторию телеканалов 
в России. Предоставлять рей-
тинги для продажи рекламы 
на ТВ, по замыслу депутата Анд-
рея Лугового, должны только 
аккредитованные государством 
организации, выбирать кото-
рые будет комиссия при Ро-
скомнадзоре. Если законопро-
ект будет принят, это фактиче-
ски сделает незаконной работу 
действующего телеизмерителя 
TNS Russia.

Вчера депутат от ЛДПР Андрей Лу-
говой внес в Госдуму проект попра-
вок к законам «О рекламе» и «О СМИ», 
которые предполагают запрет лю-
бых форм иностранного контроля 
над измерителем аудитории телека-
налов в России. Доля иностранного 
участия в уставном капитале телеиз-
мерителя не должна превышать 20%, 
«если иное не предусмотрено между-
народным договором РФ», пишет го-
сподин Луговой. В целях «прозрачно-
сти и достоверности» телеизмерений 
в России проводить их должна орга-
низация, получившая госаккредита-
цию; выдавать ее будет комиссия 
при Роскомнадзоре сроком на год 
с правом продления. Измерителей 
может быть несколько; они будут 
проводить исследования объема ау-
дитории телеканалов в любых сре-
дах вещания, включая интернет. Ре-
кламодатели, агентства и селлеры 
обязаны будут использовать при про-
даже рекламы только данные аккре-
дитованной организации. Вступле-
ние в силу закона предлагается на-
значить на 1 января 2017 года.

Ранее, осенью 2014 года, из соо-
бражений ограничения иностранно-
го влияния Госдума одобрила по-
правки к закону «О СМИ», которые 
снизили возможное участие ино-
странцев в телеканалах, газетах 
и журналах до 20% с 2016 года.

Ключевой действующий телеиз-
меритель страны TNS Russia входит 
в Kantar Media, принадлежащую бри-
танскому рекламному холдингу 
WPP, и исследует аудиторию россий-
ского ТВ почти 20 лет. Его данными 
руководствуются рекламодатели, за-
купающие рекламу по пунктам рей-
тинга, и сами каналы, которые таким 
образом получают представление 
о популярности телепрограмм. Пред-
ставитель TNS говорит, что в компа-
нии видели законопроект, но пока 
его не комментируют. Господин Луго-
вой не ответил на звонок 

”
Ъ“.

К TNS у участников рынка перио-
дически возникали вопросы, гово-
рили 

”
Ъ“ собеседники в медиаком-

паниях. Самый известный против-
ник — «Первый канал», демонстра-
тивно не признающий рейтинги 
TNS уже десять лет (хотя именно 
по ним селлер Vi продает рекламу 

на «Первом»). В 2014 году предпола-
галось, что тендер на нового измери-
теля проведет Индустриальный ко-
митет по телеизмерениям (ИКТ), со-
зданный по инициативе возглавляв-
шего тогда «Газпром-медиа» Михаи-
ла Лесина. Впрочем, телекомпании 
не сумели договориться между со-
бой, и тендер был отменен. Но не-
давно ИКТ вернулся к работе. В но-
вый совет организации вошли пер-
вые лица крупнейших медиахол-
дингов, в том числе гендиректор 
«Первого канала» Константин Эрнст, 
гендиректор ВГТРК Олег Добродеев, 
гендиректор «Газпром-медиа» Дмит-
рий Чернышенко и гендиректор 
«Национальной медиагруппы» Оль-
га Паскина. В ИКТ вчера отказались 
от комментариев, так же поступили 
и на «Первом канале».

Инициатива с телеизмерениями, 
как и создание единого телеселлера 
на базе Vi,— инициативы одного по-
рядка, направленные на то, чтобы 
«все телерекламные деньги сосредо-
точились в одних руках», предпола-
гают собеседники 

”
Ъ“ на медиарын-

ке. В марте было объявлено о созда-
нии общенационального альянса 
по продаже телерекламы, который 
учредили «Первый канал», ВГТРК, 
«Газпром-медиа холдинг» и НМГ (год 
назад попытка создать такого мега-
продавца по инициативе Михаила 
Лесина провалилась).

При всех претензиях к TNS изме-
рять так, как эта компания, сейчас 
не в состоянии никто, указывает со-
беседник 

”
Ъ“ в крупной медиакомпа-

нии. У TNS самая обширная панель 
измерений в России: аудитория 
ТВ измеряется с помощью пиплме-
тров, которые фиксируют телесмо-
трение более чем в 5 тыс. домохо-
зяйств в городах с населением 
от 100 тыс. человек. Если измеритель 
будет избираться всего на год, непо-
нятно, как будет обеспечена преемст-
венность его данных, добавляет собе-
седник 

”
Ъ“ в рекламном агентстве.

Анна Афанасьева

У телерейтингов  
проверят гражданство
В Госдуме предлагают изменить систему 
измерений аудитории ТВ

Законопроект о регулировании 
новостных агрегаторов, кото-
рые посещают более 1 млн чело-
век в сутки, может быть смяг-
чен ко второму чтению в Госду-
ме, в него не войдут требова-
ния, фактически запрещающие 
их работу. Впрочем, агрегаторов 
обяжут проверять достовер-
ность сообщений с сайтов, 
не являющихся зарегистриро-
ванными в России СМИ. 
Это приведет к исчезновению 
из них американских, израиль-
ских и украинских СМИ, счита-
ют эксперты.

Институт развития интернета 
и РАЭК согласовали с комитетом Гос-
думы по информполитике поправки 
к закону «Об информации…» и КоАП, 
о регулировании новостных агрега-

торов — интернет-ресурсов с аудито-
рией более 1 млн посетителей в сут-
ки. Глава комитета Леонид Левин это 
подтвердил 

”
Ъ“. Поправки будут об-

суждаться сегодня на заседании ко-
митета. В случае утверждения будут 
вынесены в Госдуму для рассмотре-
ния на втором чтении 8 июня.

Законопроект теперь не запре-
щает иностранцам владеть новост-
ными агрегаторами, но для этого 
придется учредить в России юрли-
цо. Кроме того, исключается ответ-
ственность новостного агрегатора 
при распространении недостовер-
ной информации в случае ее цити-
рования из СМИ. Размер штрафов 
за отказ выполнить предписание 
Роскомнадзора по удалению инфор-
мации из новостного блока снижен. 
По словам источника, знакомого 

с документом, штрафы могут соста-
вить 50 тыс.–100 тыс. руб. для гра-
ждан, 200 тыс.–400 тыс. руб. для 
должностных лиц; для юрлиц — 
600 тыс.–1 млн руб. За повторное на-
рушение — 200 тыс.–300 тыс. руб., 
500 тыс.–700 тыс. руб., 1,5 млн–
3 млн руб. соответственно. Срок 
вступления в силу закона — 1 янва-
ря 2017 года, на полгода позже, чем 
ожидалось.

Законопроект, принятый в пер-
вом чтении 19 апреля, призван «лик-
видировать юридический вакуум 
определением, что такое новостной 
агрегатор», пояснил его соавтор 
Алексей Казаков. Но бизнес оценил 
его негативно. «Яндекс» и Mail.ru 
Group, владеющие агрегаторами 
«Яндекс.Новости» и «Новости@Mail.
ru», не исключали их закрытия. 

По данным TNS, в апреле 2016 года 
посещаемость этих ресурсов соста-
вила 24,76 млн и 16,6 млн человек 
соответственно. Представители 
СМИ также критиковали законопро-
ект, поскольку агрегаторы приноси-
ли существенную часть трафика 
на их сайты.

«Теперь, вместо того чтобы уда-
рить поисковых агрегаторов ножом 
в сердце, предложено вместо этого 
ударить ножом в печень»,— оцени-
вает поправки блогер Антон Носик. 
Впрочем, сами владельцы агрегато-
ров говорят, что власть к ним прислу-
шалась. «Были проведены консуль-
тации с отраслью, после чего из пер-
воначальной редакции убрали не-
сколько наиболее чувствительных 
для нас пунктов. После этих измене-
ний сервис  (

”
Новости@Mai l .

ru“.— 
”
Ъ“) сможет продолжить рабо-

ту»,— сообщили в пресс-службе Mail.
ru Group. То, как повлияет необходи-
мость проверять информацию 
из источников, не являющихся 
СМИ, на представительность новост-
ной ленты, в компании не коммен-
тируют до принятия закона. «Как бу-
дут работать 

”
Яндекс.Новости“ и ко-

го будут агрегировать, будет зави-
сеть от второго чтения законопроек-
та»,— сообщили 

”
Ъ“ в «Яндексе».

Многие американские СМИ вро-
де Associated Press, израильские, 
украинские СМИ не имеют реги-
страции СМИ в России, а значит, 
им фактически запретят получать 
трафик с агрегатора «Яндекс.Ново-
сти», считает Антон Носик. «Ramb-
ler&Co работает с проверенными 
и достоверными источниками, 
но не все они имеют регистрацию 
СМИ,— сообщил 

”
Ъ“ директор 

по внешним коммуникациям 
в Rambler&Co Матвей Алексеев.— 
Если проект закона выльется в за-
кон, нам будет необходимо изме-
нить параметры взаимодействия 
под этот закон. Мы вновь проверим 
всю базу источников, выделим 
СМИ и тех, у кого статуса нет». Зако-
нопроект не обязывает агрегаторы 
удалять из выдачи какие-либо 
источники; никакого ограничения 
свободы слова тут нет, уверен Лео-
нид Левин. Многие российские 
СМИ переводят сообщения зару-
бежных, поэтому россияне смогут 
и дальше получать доступ к этой ин-
формации, в том числе через агре-
гаторы, считает он.

Владислав Новый

С новостных агрегаторов снимут груз ответственности
Их не будут обязывать проверять достоверность информации

Сразу два специализирующихся 
на продаже спиртного ритейле-
ра, «Бристоль» и «Красное и бе-
лое», стали рекордсменами 
по росту выручки в 2015 году. 
Удвоить оборот удалось диска-
унтеру «Светофор» и сети «Маг-
нит Косметик». Антирекорды 
показали игроки непродоволь-
ственного сектора — сильнее 
всего выручка упала у сетей 
«Здоровый малыш», «Техноси-
ла» и «Центробувь».

”
Ъ“ ознакомился с ежегодным 

рейтингом Infoline топ-100 круп-
нейших по выручке (без НДС) роз-
ничных сетей, который будет пред-
ставлен сегодня. По подсчетам ана-
литиков, самой быстрорастущей 
компанией стала сеть алкомаркетов 
«Бристоль» (совладельцы Сергей Ка-
циев и Игорь Кесаев), которая нара-
стила выручку на 109%, до 16   млрд 
руб. Это позволило ей сразу занять 
71-ю строчку рейтинга (в 2014 году 
компания не входила в топ-100). 
Управляющий «Бристоля» Алексей 
Топорков при этом считает, что экс-
перты недооценили «Бристоль». 
«Наш оборот в прошлом году вырос 
практически в три раза, до 27   млрд 
руб. с НДС»,— заявил он. Как пояс-
нил менеджер, выручку удалось на-
растить благодаря активной экспан-
сии (сеть открыла за год около 900 
магазинов, всего их, по оценке 
Infoline, стало 2014), раскрутке дей-
ствующих объектов, повышению 
эффективности. Планы по выручке 
и открытию магазинов в 2016 году 
в «Бристоле» не раскрыли.

Динамичный рост оборота в 2015 
году показал и другой алкогольный 
ритейлер «Красное и белое»: его вы-
ручка составила 82,5   млрд руб., что 
на 75,5% больше, чем годом ранее. 
В рейтинге компания поднялась 
с 26-го места на 14-е. Кроме алкомар-
кетов активно нарастил выручку так-

же дискаунтер «Светофор» — 
на 105,9%, до 35   млрд руб., что позво-
лило ему подняться с 66-й на 38-ю 
строчку рейтинга. Выручка «Магнит 
Косметик», сети крупнейшего рос-
сийского ритейлера «Магнит», выро-
сла на 103,1%, до 40,1   млрд руб., бла-
годаря чему та заняла 33-е место 
(в 2014 году была на 60-м).

В среднем рост выручки топ-100 
ритейлеров по итогам 2015 года со-

ставил 13,6%. Из них только 24 пока-
зали отрицательную динамику. 
Сильнее всего упал оборот у бан-
кротящейся ГК «Дети» (сети «Детки», 
«Здоровый малыш»), которая поте-
ряла 47,6% выручки (в 2015 году она 
составляла 14   млрд руб.). В итоге ри-
тейлер переместился с 40-й строчки 
рейтинга на 87-ю. Выручка сети бы-
товой техники и электроники «Тех-
носила» (входит в группу БИН семьи 

Шишхановых-Гуцериевых) снизи-
лась на 31%, до 15,9   млрд руб. Компа-
ния переместилась с 48-й строки 
на 74-ю. В интервью 

”
Ъ“ гендирек-

тор ритейлера Илья Тимченко гово-
рил, что снижение оборота было 
ожидаемо: «Выручка в прошлом го-
ду составила около 19   млрд руб. Со-
кращение во многом связано с тем, 
что мы закрывали все неинтерес-
ные, убыточные магазины. За год 
число наших объектов сократилось 
с 125 до 85».

Четверти оборота в 2015 году ли-
шился один из крупнейших обув-
ных ритейлеров «Центробувь», чья 
выручка за тот период составила 
28,2   млрд руб. В результате сеть 
спустилась с 35-го места на 44-е. Пя-
той части выручки лишилась «Ев-
росеть», оборот которой в прош-
лом году снизился до 57,5   млрд 
руб. Из-за этого ритейлер занял 23-
ю строчку рейтинга против 15-й го-
дом ранее. В «Евросети» отмечают, 
что выручка скорее отражает сред-
ний чек продаж, а не частоту поку-
пок и прибыльность бизнеса. «Ком-
пании, которые работают на рын-
ке 20 и более лет, не стремятся рас-
качивать выручку ради выручки, 
особенно на фоне снижения потре-
бительского спроса»,— говорит PR-
директор ритейлера Ульяна Смоль-
ская. Для «Евросети» и ее развития 
важнее то, что чистая прибыль 
компании в 2015 году составила 
ок оло 1,5    млрд руб .  против 
0,87   млрд руб. годом ранее, увели-
чившись на 70,6%.

Гендиректор «Infoline-Аналити-
ки» Михаил Бурмистров отмечает, 
что в целом в 2015 году в структуре 
выручки топ-100 значительно увели-
чилась доля продовольственных се-
тей. Ее рост составил 2,6 п. п., 
до 65,2%, достигнув шестилетнего 
максимума.

Анастасия Дуленкова

Ритейл напивается
Сети алкомаркетов стали лидерами по росту выручки

«В России три года назад один 
из пятерки крупнейших операторов 
полностью ушел в downtime на 17 
минут из-за DDoS-атаки на оборудо-
вание, повезло, что это было но-
чью»,— говорит господин Лямин.

Активных операторов ШПД в Рос-
сии более тысячи, оценивает генди-
ректор компании «ТМТ консалтинг» 
Константин Анкилов. «Если речь 
идет о собственных физических ка-
налах, то трансграничные переходы 
имеют единицы, в основном это 
крупнейшие игроки федерального 
масштаба. В то же время в последние 
несколько лет операторы арендуют 
каналы у существующих игроков 
до крупнейших телехаузов Европы. 
Это могут себе позволить уже и опе-
раторы среднего размера»,— уточня-
ет он. «Ростелеком» — далеко не мо-
нополист, по длине магистральных 
линий «большая тройка» операторов 
и «Транстелеком» совокупно практи-
чески равны сетям «Ростелекома», 
подтверждает консультант «ПИР-
Центра» Олег Демидов. Гендиректор 
Технического центра интернет Алек-
сей Платонов утверждает, что доступ 
к трансграничным переходам име-
ют от 20 до 30 российских операто-
ров, «поэтому наш рынок вполне 
можно считать защищенным».

Именно большое количество 
трансграничных переходов беспоко-

ит государство. Как сообщал 
”

Ъ“ 
в апреле 2014 года, рабочая группа 
при администрации президента об-
суждала комплекс мер по усилению 
контроля за рунетом, среди которых 
был запрет на присоединение регио-
нальных и местных сетей передачи 
данных к зарубежным. А пропуск все-
го трансграничного трафика предла-
галось осуществлять только через се-
ти общероссийских операторов. Сей-
час Минкомсвязь обсуждает поправ-
ки к закону «О связи», направленные 
на обеспечение целостности и устой-
чивости рунета, среди которых есть 
пункт о необходимости обязать вла-
дельцев всех автономных систем, об-
менивающихся трафиком с зарубеж-
ными сетями, «установить техниче-
ские средства контроля трансгранич-
ного трафика» (см. 

”
Ъ“ от 30 мая). Са-

ми по себе новые технические воз-
можности, упоминаемые в законо-
проекте, устойчивости рунета не вре-
дят и ущерба не наносят, говорит 
Олег Демидов. «Более того, их нужная 
техническая реализация может дать 
государству эффективный инстру-
мент борьбы с рядом сетевых атак, 
включая DDoS и MITM»,— добавляет 
господин Демидов. Однако обсуждав-
шийся еще раньше запрет на присое-
динение региональных сетей к зару-
бежным «может привести к деграда-
ции связности и устойчивости 
на уровне топологии».

Мария Коломыченко

Рунет не уложить

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Х 5  R E T A I L  G R O U P  П Р О Р О Ч А Т  Л И Д Е Р С Т В О

В 2016 году Х5 Retail Group опередит «Магнит» по выручке и вернет первое место, 
прогнозирует гендиректор «Infoline-Аналитики» Михаил Бурмистров. Кроме того, 
отмечает он, по итогам года «Лента» обойдет группу «Дикси» и выйдет на четвертое 
место в рейтинге. В 2015 году «Лента» уже обогнала немецкую Metro Cash & Carry 
(см. таблицу), Х5 пока удалось лишь сократить отрыв от основного конкурента, кото-
рому компания уступила лидерство в 2013 году. В первом квартале благодаря актив-
ному росту «Пятерочки» отставание Х5 от «Магнита» сократилось до 9,4%, в то время 
как по итогам 2015 года разрыв составлял почти 15%. Анастасия Дуленкова

Топ-20 крупнейших по выручке ритейлеров в 2015 году
Место Название Выручка Выручка Прирост,  
в рейтинге  в 2014 году,  в 2015 году, % 
    млрд руб.   млрд руб. 
1 «Магнит» 743 907,7 22,2

2 X5 Retail Group (сети «Пятерочка»,  631,9 804,1 27,3 
 «Перекресток», «Карусель»)  

3 Auchan 314,8 332 5,5

4 «Дикси» 227,1 270,5 19,1

5 «Лента» 194 252,8 30,3

6 Metro Cash & Carry 209,5 225 7,4

7 «О’кей» 152 162,5 6,9

8 «М.Видео» 172,7 161,7 -6,4

9 Leroy Merlin 118,6 143 20,6

10 DNS 115,9 135 16,5

11 «Связной» 111 104,3 -6

12 IKEA 94,2 104 10,4

13 «Эльдорадо» 111,6 99,6 -10,8

14 «Красное&Белое» 47 82,5 75,5

15 Spar 65 77,4 19,2

16 «Атак» 58 71,2 22,7

17 «Монетка» 61,5 70,1 14

18 «Л’Этуаль» 62 70 12,8

19 «Спортмастер» 77,2 70 -9,3

20 Globus 53,4 68,7 28,7

Источник: Infoline    

с1

ЦИТАТА

Новый измеритель должен иссле-
довать всю страну не только в ин-
тересах продажи рекламы, 
но и в интересах исследования 
предпочтений граждан. И это 
не должен быть TNS
— Константин Эрнст,
гендиректор «Первого канала», на кон-
грессе Национальной ассоциации теле-
радиовещателей в 2012 году (цитата 
по «Известиям»)



культура

В рамках ежегодного фестиваля  
«Черешневый лес» на территории 
ВДНХ прошел пятый фестиваль 
современной музыки Bosco Fresh 
Fest. ЕЛЕНА КРАВЦУН и  БОРИС 
БАРАБАНОВ оценили музыку 
и разнообразные параллельные 
ей развлечения.

Кочующий год за годом по москов-
ским паркам фестиваль Bosco Fresh 
Fest в этом году обосновался на ВДНХ 
и сразу с четырьмя сценами, лектори-
ем, фуд-кортом под названием «Ма-
левич», аллеями вагончиков с улич-
ной едой и маркетом отечественных 
дизайнеров. Моду на подобный вне-
музыкальный контент когда-то ввел 
вполне музыкальный «Пикник 

”
Афи-

ши“», однако фуд-траки, блошиные 
рынки и флешмобы в честь фирм-
спонсоров давно стали на фестивалях 
под открытым небом общим местом.

С погодой Bosco Fresh Fest в этом 
году не повезло, в первый день бы-
ло пасмурно, во второй день — про-
сто холодно. Зато повезло с местом. 
Пространство за Каменскими пруда-
ми до сих пор было слабо освоено ор-
ганизаторами зрелищ. В некотором 
смысле эта дальняя часть парка оста-
ется заповедной, в тех краях полно 
удивительных строений и павиль-
онов непонятного назначения, есть 
элитный жилой фонд, об обитате-
лях которого, видимо, лучше ничего 
не знать, а у пристаней припаркова-
ны лодочки, на которых непонятно, 
куда грести. Совершив получасовую 
пешую прогулку, посетители Bosco 
Fresh Fest оказывались на малознако-
мой территории, которую организа-
торы вполне грамотно освоили и да-
же улучшили — перебросили через 
пруд понтонный мост, снабдили до-
рожки понятной навигацией и усея-
ли пространство супрематическими 
объектами, дизайн которых рифму-
ется с дизайном формы сборной Рос-
сии на Олимпиаде в Рио.

Те, кто добрался до запрудной зо-
ны ВДНХ в субботу, выглядели так, 
словно сошли со страниц блогов 
street style. На площадке Esthetic Joys 
с видом на фонтан «Золотой колос» 
была своя атмосфера, напоминаю-
щая обстановку в только что откры-
том временном баре «Кругозор»,— 
слушатели под электронные ритмы 

диджеев качались на гамаках, разо-
гревались в устроенном среди деревь-
ев баре и уходили в упоение танцами.

Основные события развернулись 
на двух сценах. Abrau Fresh Stage укра-
сила собой упругая во всех смыслах 
Азилия Бэнкс, 25-летняя рэперша из 
Гарлема. Пять лет назад она сделала 
себе имя хлесткими текстами и уме-
нием устраивать рэп-рейв, сегодня 
Азилия потчует своих фанатов в со-
цсетях заявлениями типа «У Америки 
нет будущего», поддерживает Дональ-
да Трампа и обвиняет коллег в плаги-
ате. Все это похоже на умелый трол-
линг в духе Юрия Лозы, однако если 
не знать мировоззренческих особен-
ностей нынешней Азилии, то вполне 
можно попасть под ее обаяние, осо-
бенно когда во время «Yung Rapunxel» 
она берет в руки отполированный ме-
гафон и кричит в него что есть мочи: 
«Я хочу быть свободной». Рэперша из 
Бэнкс вышла действительно отлич-
ная, ей бы только новых песен по-
больше — вспыхивая невероятным 
количеством слов в минуту, нисколь-
ко не вспотев, только усмехаясь, она 
раскачала толпу уверенно и жестко.

Хедлайнером большой сцены — 
Bosco Fresh Stage — стала группа «Му-
мий Тролль», которую, по словам ор-
ганизатора фестиваля Ильи Кусни-

ровича, хотели видеть еще на пер-
вом фестивале, а услышали в итоге 
на пятом, юбилейном. Обводя ошале-
лым взглядом толпу, уходящую в за-
кат, Илья Лагутенко задорно бил в бу-
бен, провозглашая со сцены: «Да бу-
дет фантастика!» под потусторонние 
завывания терменвокса. Сет команды 
оказался тем случаем, когда открыва-
ешь основательно знакомую команду 
заново и звучит она лучше прежнего. 
Безумный шляпник российской сце-
ны Лагутенко в одеждах джедая вы-
давал нестыдную мужскую романти-
ку; песни из альбома «Морская», кото-
рому в этом году исполняется 20 лет, 
звучали в новых затейливых аран-
жировках. Гитарист Артем Крицин 
окончательно вписался в командный 
пейзаж. После выступления фронт-
мен Bosco di Ciliegi Михаил Кусниро-
вич подхватил Илью Лагутенко на ру-
ки, а его сын Илья пригласил всех на 
ночную программу Bosco Fresh Night 
с сардельками гриль, техно и чилаут-
зонами.

К началу следующего фестиваль-
ного дня успели далеко не все ноч-
ные жители — танцы закончились 
в восемь утра. Но самое удивительное 
было в том, что разнообразные спря-
танные в парковой зоне активности 
притягивали зрителей не меньше, 
чем выступления музыкантов. Тем 
более что главные звезды выступили 
в субботу. Правда, Иван Дорн, недав-
но представивший в Москве свой по-
следний альбом, все же смог аккуму-
лировать большую зрительскую мас-
су — в этот раз он выступал в сопро-
вождении диксиленд-оркестра. Впол-
не предсказуемо собрали толпу ис-
ландцы Gus Gus. Собрали — и заста-
вили танцевать, благо к этому подтал-
кивала и погода. На фестивале дебю-
тировала петербургская группа «Мед-
жикул», тщательно воспроизводящая 
звук дискотек 1970-х, причем к радо-
сти народных масс их песня «Марфа» 
и вправду стала шлягером. «Меджи-
кул» решили не мелочиться и прие-
хали в Москву сразу большим соста-
вом — 17 человек, уступая по числен-
ности участников разве что группе 
«Ленинград». Осталось теперь, чтобы 
вслед за «Марфой» у коллектива поя-
вились еще какие-нибудь собствен-
ные «Лабутены».

ФЕСТИВАЛЬ ДОСУГ

Выставка достижений 
музыкального хозяйства
Прошел Bosco Fresh Fest
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В Сочи открылся 27-й фестиваль «Кинотавр».  
Подробности — в следующем номере ”Ъ“культура

Нисколько не вспотев,  
Азилия Бэнкс раскачала толпу 
уверенно и жестко   
ФОТО АНТОНА БЕЛИЦКОГО

Вчера в Петербурге, в Зимнем 
саду отеля «Астория», в 16-й раз 
прошла церемония выборов пу-
тем открытого голосования и на-
граждение лауреата литера-
турной премии «Национальный 
бестселлер», созданной покой-
ным переводчиком, критиком 
и публицистом Виктором То-
поровым. Круг замкнулся: пре-
мию за документальный роман 
«Зимняя дорога» получил Леонид 
Юзефович, самый первый лау-
реат, в 2001 году удостоенный ее 
за буддистский детектив «Князь 
ветра». МИХАИЛ ТРОФИМЕН-
КОВ, верный поклонник творче-
ства Юзефовича, удивился, од-
нако, странностям премиальной 
интриги.

Леонид Юзефович — писатель 
безупречный и со стилистической 
точки зрения, и с человеческой. Да-
же грозный Виктор Топоров, не ща-
дивший никого из литераторов, на 
моей памяти лишь однажды «осу-
дил» Юзефовича: дескать, Леонид — 
слишком хороший человек и к сво-
им персонажам относится слишком 
хорошо, что не всегда на пользу тек-
сту. В «Зимней дороге» он поставил 
перед собой, казалось бы, невыпол-
нимую задачу: посмотреть «откуда-
то сверху» на персонажей последней 
битвы Гражданской войны. В нача-
ле сентября 1922 года в Охотске вы-
садился белый десант. В немысли-
мых, нечеловеческих условиях якут-
ской зимы он сражался с красными 
до конца июня 1923 года, уже после 
падения белого Владивостока.

Белыми командовал 31-летний 
Анатолий Пепеляев, самый моло-
дой белый генерал, известный ши-
рокой аудитории по фильму Сергея 
Снежкина по сценарию Юзефовича 
«Контрибуция». Красными — 28-лет-
ний полный георгиевский кавалер, 
анархо-коммунист Иван Строд. И по-
бедителя, и побежденного расстре-
ляют в 1937–1938 годах с разницей 
в какие-то пять месяцев.

Обстоятельства той войны от-
личаются сюрреалистической ди-
чью — чего стоят хотя бы укрепле-
ния из мороженого навоза, дыры 
в которых осажденные красные за-
тыкали столь же морожеными ло-
шадиными головами и трупами 
соратников,— но одновременно 
и столь же сюрреалистическим бла-
городством. Белого правителя Яку-
тии эсера-террориста Петра Кули-
ковского красные, например, при-
вечали так: ты, дед, утомился, ото-
спись, мы тебя завтра расстреляем. 
Что пессимист и неврастеник Пепе-
ляев, народник, яростно жаждав-
ший то страдания, то избавления 
от него, что страстный алкоголик 
Строд — никто в ту зиму не хотел во-

евать, не хотел быть героем, пусть 
и живым. Однако же пришлось и во-
евать, и геройствовать.

Их посмертной наградой стал 
космический, буддистский и искус-
но ошеломленный взгляд Юзефови-
ча, действительно «откуда-то сверху».

По логике вещей у «Зимней доро-
ги» был один, ну два реальных кон-
курента. Прежде всего «Украина трех 
революций» Аглаи Топоровой, свы-
ше десяти лет редактировавшей тек-
сты в газете «Коммерсантъ-Украи-
на»,— очерки Майдана и уличных 
выступлений предшествовавших 
ему лет. Без гнева и ненависти, каза-
лось бы, естественных для человека, 
вынужденного эмигрировать с Укра-
ины, с искусно наивной интонацией 
она развернула панораму уличного 
театра абсурда: двигателями миро-
вой политики оказываются даже не 
корысть и геополитика, а простоду-
шие и глупость.

«Транзит Сайгон—Алматы» казах-
ского рок-музыканта Эльдара Сатта-
рова — экзотический цветок. По су-
ти дела, это история войны Вьетна-
ма за независимость от французов, 
японцев и снова французов в 1930–
1950-х годах, но пересказанная с ис-
кренним азартом. Забавно, что геро-
ем романа оказывается тот самый 
вьетнамский патриот, который убил 
агента ЦРУ — «тихого американца» 
из романа Грэма Грина.

Но если за Юзефовича проголосо-
вали музыкант Олег Груз, режиссер 
Андрей Могучий и писатель Сергей 
Носов, прошлогодний лауреат «Нац-
беста», то Топоровой и Саттарову не 
досталось ни одного голоса. Зато ху-
дожник Марина Алексеева и учи-
тель, председатель Гильдии словес-
ников Сергей Волков отдали свои го-
лоса за «Очередь» Михаила Одноби-
бла, достойную титула «книги, кото-
рую не стоило писать и невозможно 
читать». Под заимствованным у Вла-
димира Сорокина названием скры-
вается пересказ «Замка» Кафки. Вооб-
ще, неподражаемым текстам подра-
жать очень легко, жертвами этой ил-
люзии становились многие литера-
торы, Однобибл не первый и навер-
няка не последний из них.

Наконец, аниматор Константин 
Бронзит проголосовал за «Автохто-
нов» Марии Галиной — еще одну 
фантасмагорию. Исторический как 
бы детектив о поисках героем инфор-
мации о состоявшейся в неназывае-
мом, но угадывающемся революци-
онном Витебске постановке «Смерть 
Петрония», обернувшейся оргией, 
начинается интригующе и довольно 
долго удерживает читательское вни-
мание, пока не оступается в вымо-
рочность эдипова комплекса.

В общем, победа Юзефовича под-
твердила, что не бывает ничего фан-
тасмагоричнее реальности, а «про-
лет» Аглаи Топоровой — то, что в эту 
фантасмагоричность даже профес-
сиональные читатели готовы пове-
рить, лишь если она отделена от нас 
десятилетиями.

ПРЕМИЯ ЛИТЕРАТУРА

Фантасмагория от ума
Леонид Юзефович получил второй  
«Национальный бестселлер»

Победа Леонида Юзефовича 
подтвердила, что не бывает ни-
чего фантасмагоричнее реаль-
ности  ФОТО КСЕНИИ ПОТЕЕВОЙ

ИЗРАИЛЬ ЗАНЯЛ МАНЕЖ

Большой Манеж принимает выставку 
«Израиль открывает двери». Она про-
длится десять дней, вход на нее бес-
платный, и к моменту открытия выста-
вочного зала к кассам уже образова-
лась очередь из полусотни человек. 
Главным аттракционом выставки яв-
ляется мультимедийная инсталляция, 
явно вдохновленная рекламной кам-
панией SNCF, французских железных 
дорог, под названием «Европа за со-
седней дверью». В ходе этой кампа-
нии 2013 года в Париже установили 
несколько экранов сити-формата, где 
транслировалась реальная жизнь на 
улицах других европейских городов. 
В Манеже живых израильтян за две-
рями не встретишь, но имитации до-
вольно качественные: можно сыграть 
в виртуальный пляжный бадминтон 
и сделать селфи с девушкой или юно-
шей. Некоторые двери открываются 
в историю, инновации и благотвори-

тельные программы Израиля в других 
странах, например в Африке.
Помимо интерактивных дверей на вы-
ставке показывают «Поля будущего» — 
павильон Израиля на миланской Expo 
прошлого года. В первом отсеке по-
казывают научно-популярный фильм 
о достижениях Израиля в области сель-
ского хозяйства, в частности об изобре-
тении технологии капельного ороше-
ния, позволяющей сократить объемы 
используемой на полях воды и превра-
тить любую пустыню в цветущий ого-
род. Второй отсек знакомит с при-
сутствием израильских технологий 
в сельском хозяйстве других стран — 
от Италии до Китая. Вокруг двух доро-
гостоящих экспонатов разместились 
стенды культурных центров, Еврейско-
го музея и центра толерантности и про-
чих организаций, связанных с Израи-
лем. Есть даже интерактивная Стена 
плача, позволяющая всем желающим 

обратиться к Всевышнему. Правда, по-
сол Израиля Цви Хейфец на пресс-кон-
ференции шутливо отметил: «Мы не га-
рантируем, что дойдет быстро».
Нашлось на выставке место и искусст-
ву. Конгресс еврейских общин пред-
ставляет проект художника Саши Га-
лицкого, реализованный в одном из до-
мов престарелых. Господин Галицкий 
учит пенсионеров вырезать по дереву. 
Образцы их творчества показываются 
вместе с фотографиями и краткими би-
ографическими справками: большин-
ство подопечных Галицкого прошли ли-
бо концлагерь, либо Вторую мировую 
и оказались в Израиле сразу после. Би-
ографии очень человечные, в большин-
стве случаев записаны художником 
в ходе интервью, и это, пожалуй, един-
ственное место на выставке, в котором 
достигается эффект доверительного 
общения с жителями Израиля.
Рита Русакова

ГЛ
Е

Б
 Щ

Е
Л

К
У

Н
О

В



спорт
12 kommersant.ruКоммерсантъ   l   Вторник 7 июня 2016 №99   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

В четвертом матче финальной серии  
Кубка Стэнли «Сан-Хосе Шаркс»  
принимал «Питсбург Пингвинс»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Хоккей

КАДРЫ

В «Динамо» пришла 
команда спасателей
Главным тренером бело-голубых стал Юрий Калитвинцев

Футбольный клуб «Динамо» (Москва), 
который по итогам минувшего сезо-
на впервые в истории покинул выс-
ший дивизион отечественного фут-
бола и теперь сыграет в Футбольной 
национальной лиге (ФНЛ), объявил 
об изменениях в тренерском штабе. 
Главным тренером назначен Юрий 
Калитвинцев, в свое время выступав-
ший не только в московском, но и в ки-
евском «Динамо», а также сыгравший 
22 матча за сборную Украины. Одним 
из его помощников будет серебряный 
призер чемпионата Европы 1988 го-
да в составе сборной СССР украинец 
Геннадий Литовченко.

Информация о том, что новым главным 
тренером «Динамо» будет назначен имен-
но Юрий Калитвинцев, активно обсужда-
лась в минувшие выходные. А в понедель-
ник об этом решении официально объя-
вил председатель совета директоров «Ди-
намо» Владимир Проничев. «Представляю 
вам Юрия Калитвинцева, решение — еди-
ногласное. Также в штаб войдут Геннадий 
Литовченко, Юрий Ковтун и Роман Бере-
зовский, спортивным директором будет 
Роман Орещук»,— заявил он в присутст-
вии журналистов. При этом, по словам го-
сподина Проничева, перед командой ста-
вится задача возвращения в премьер-лигу, 
«планируется иметь стабильные источни-
ки финансирования и стабильную транс-
ферную политику».

В каком именно составе «Динамо» нач-
нет свой первый сезон в ФНЛ (к слову, во 
вторник в Доме футбола на Таганке долж-
но пройти очередное заседание общего со-
брания лиги, на котором будет утвержден 
проект ее календаря), пока неясно. Во вся-
ком случае один из самых известных иг-
роков клуба — 32-летний вратарь Влади-
мир Габулов, выступавший за бело-голу-
бых в 2001-м, с 2008-го по 2011-й и с 2013 
по 2016 год,— еще 22 мая объявил о том, 
что покидает команду. По неподтвержден-
ной информации, то же самое намерены 
сделать еще несколько игроков — в част-
ности, защитники Кристофер Самба и То-
маш Губочан, полузащитники Алексей Ио-
нов и Игорь Денисов, который, кстати, из-
за травмы покинул расположение сбор-
ной России, готовящейся к Евро-2016.

Как бы то ни было, первым делом руко-
водство клуба определилось с тренерским 
штабом. Сергея Чикишева, который 12 мая 
после отставки Андрея Кобелева был назна-
чен и. о. главного тренера, но не сумел со-
хранить прописку в премьер-лиге, сменил 
48-летний Юрий Калитвинцев. В свое вре-
мя он играл за «Ротор», ростовский СКА, а в 
1992 и 1993 годах выступал в московском 
«Динамо», откуда через нижегородскую 
«Волгу» проследовал в «Динамо» киевское, 
которому отдал пять лет своей карьеры и 
из которого более 20 раз с 1995 по 1999 год 
призывался под знамена сборной Украины.

Начиная с 2001 года Юрий Калитвин-
цев успел потренировать «Закарпатье» из 
Ужгорода, сборную Украины (возраст до 
19 лет), которая под его руководством вы-
играла чемпионат Европы, главную укра-
инскую команду, где в 2010–2011 годах ис-
полнял обязанности главного тренера, и 
нижегородскую «Волгу». Там в 2013–2014 
годах его помощником был Геннадий Ли-
товченко — бывший полузащитник дне-
пропетровского «Днепра» и киевского 
«Динамо», который под руководством Ва-
лерия Лобановского выиграл Кубок обла-
дателей кубков 1986 года, а в 1988-м стал в 
составе сборной СССР серебряным призе-
ром чемпионата Европы.

Теперь же 52-летний Геннадий Лито-
вченко назначен помощником Юрия 
Калитвинцева в московском «Динамо». 
Также на помощь главному тренеру при-
зван 46-летний Юрий Ковтун, выступав-
ший за эту команду с 1993 по 1998 год и 
по большому счету имеющий право счи-
тать себя коренным динамовцем. За под-
готовку вратарей будет отвечать 41-лет-
ний Роман Березовский — единствен-
ный представитель предыдущего тре-
нерского штаба, лишь три месяца на-
зад сыгравший свой последний матч за 
сборную Армении.

Обеспечивать же стабильную транс-
ферную политику «Динамо» предстоит его 
новому спортивному директору — 40-лет-
нему Роману Орещуку, который за 18 лет 
карьеры менял клубы 21 раз, а позже стал 
футбольным агентом.

Евгений Федяков

ЕДИНАЯ ЛИГА ВТБ

УНИКС остался дома
благодаря победе над ЦСКА  
в третьем матче финальной серии

Казанский УНИКС сократил отставание 
от ЦСКА в финале play-off Единой лиги ВТБ. 
В третьем матче серии казанцы на сво-
ей площадке обыграли армейцев со сче-
том 79:74. ЦСКА, таким образом, потерпел 
первое поражение в нынешнем play-off.

Первые два матча финальной серии ЦСКА—
УНИКС прошли с подавляющим преимущест-
вом армейцев. При этом счет тех игр не полно-
стью отражает превосходство ЦСКА. Да, казан-
цы пытались биться, но их действиям недоста-
вало эмоций, у них не было заряженности на 
победу, без которых справиться с сильнейшей 
командой Европы нереально. В результате ар-
мейцы довольно спокойно оформили две по-
беды и прибыли в Казань за шестым титулом 
чемпиона Единой лиги ВТБ. Титулом, который, 
как полагали букмекеры, ускользнуть практи-
чески никак не мог. Неудивительно, что, ска-
жем, William Hill котировала ЦСКА с коэффи-
циентом 1,18 против 3,75 на УНИКС.

Вчера, уже после матча, центровой УНИК-
Са Артем Параховский, отвечая на вопрос о 
том, что стало ключом к победе над ЦСКА, го-
ворил в общем предсказуемые вещи. О том, 
что УНИКСу после 0:2 отступать было некуда, 
о том, что команда избавилась от груза ответ-
ственности и просто сыграла в свое удоволь-
ствие. Единственное, о чем не упомянул Пара-
ховский, так это о том, что казанцы играли по-
мимо всего прочего еще и весьма эмоциональ-
но. В отличие, кстати, от ЦСКА, игроки кото-
рого, похоже, просто хотели как можно скорее 
поставить точку в длинном сезоне и разъехать-
ся по домам.

Недостаточный настрой ЦСКА на игру проя-
вился не сразу. Первая четверть завершилась со 
счетом 18:18, и, хотя УНИКС и смотрелся симпа-
тичнее, сомнений в том, что армейская маши-
на вот-вот включится на полные обороты и сом-
нет соперника, почти не было. Но время шло, а 
машина не включалась. Зато у УНИКСа работал 
за троих Кит Лэнгфорд. Американец в первых 
матчах грешил тем, что с задержкой включался 
в игру, а это негативно влияло на настрой всей 
команды. Вчера он был неудержим с первых 
минут. И уже к перерыву успел набрать 21 очко. 
При этом его команда настреляла 41.

Для казанцев момент истины наступил в треть-
ей четверти. Той, в которой ЦСКА обычно и реша-
ет все вопросы, включая режимы, которые про-
сто недоступны сопернику. Но ни Милош Теодо-
сич, ни Нандо Де Коло, ни Кайл Хайнс так и не су-
мели вывести свою команду на победный режим. 
И ведь каждому по отдельности претензии предъ-
явить непросто. Тот же Де Коло завершил матч с 
20 очками в активе, став самым результативным в 
своей команде. Но именно лидерских качеств топ-
игроки ЦСКА вчера не проявили. Ведь были мо-
менты, когда от того, чтобы сравнять счет, их от-
деляли всего три очка, но сделать решающий шаг 
у ЦСКА было некому. Даже когда Хоаким Колом 
меньше чем за минуту до конца не попал сразу два 
штрафных, дав тем самым армейцам шанс на спа-
сение, они им не воспользовались. И все, что им 
оставалось, так это фолить и ждать промахов со-
перника. УНИКС победил со счетом 79:74 и задер-
жался в финале как минимум до 8 июня, когда в 
Казани состоится четвертый матч серии.

Александр Петров

Руководство «Динамо» поставило  
перед Юрием Калитвинцевым  
задачу вернуть команду  
в премьер-лигу     

РЕЙТИНГ

Серена Уильямс  
обошла Марию Шарапову
Российская теннисистка Мария Шарапова впер-
вые за 12 лет уступила первое место в рейтинге 
самых высокооплачиваемых спортсменок ми-
ра по версии журнала Forbes. Первую строчку за-
няла Серена Уильямс. Американская теннисист-
ка заработала за последний год $28,9 млн, сме-
стив с первой строчки Шарапову, заработавшую 
$21,9 млн. Россиянка занимала первое место в 
данном рейтинге 11 лет подряд.

В начале марта Мария Шарапова объявила, 
что в ее допинг-пробе, взятой во время откры-

того чемпионата Австралии 2016 года, был об-
наружен мельдоний. Он относится к запрещен-
ным Всемирным антидопинговым агентством 
(WADA) веществам с 1 января 2016 года. Шарапо-
ва была предварительно отстранена от соревно-
ваний с 12 марта, ее дело еще не было рассмотре-
но Международной федерацией тенниса.

В пятерку самых высокооплачиваемых спор-
тсменок также вошли боец смешанного сти-
ля американка Ронда Роузи ($14 млн), ее сооте-
чественница — автогонщица Даника Патрик 
($13,9 млн) и польская теннисистка Агнешка 
Радваньска ($10,2 млн). ТАСС

НБА

«Голден Стейт»  
слишком хорошо начал
Финальная серия чемпионата  
грозит получиться скучной

Финальная серия нынешнего чемпионата 
НБА грозит получиться одной из самых не-
интересных в истории лиги. На старте ее 
«Голден Стейт Уорриорс» убедительно вы-
играл два подряд матча у «Кливленд Каваль-
ерс» — и, кажется, все идет к тому, что кали-
форнийская команда без проблем защитит 
титул лучшего баскетбольного клуба мира.

Состав этого финала НБА повторил прошло-
годний. Но расклад перед ним прошлогоднему 
все-таки не соответствовал. Предыдущая серия с 
участием этих двух клубов представлялась про-
тивостоянием команд равных возможностей. Бо-
лее того, «Кливленд» с лучшим баскетболистом 
десятилетия Леброном Джеймсом многим казал-
ся более надежным вариантом. Но «Голден Стейт» 
взял верх в шести матчах, а его лидер Стефен Кар-
ри доказал, что ничем не хуже Джеймса.

В 2016-м картина была иной. «Кливленд» в ре-
гулярке занял первое место в Восточной конфе-
ренции, но по ходу чемпионата его потрясывало. 
Тряска вылилась в существенное уменьшение 
российской составляющей в «Кавальерс». Свое-
го поста лишился тренер Дэвид Блатт, который 
долго и очень успешно руководил сборной Рос-
сии. А новый наставник Тайрон Лю, как выясни-
лось, не склонен доверять отечественному цен-
тровому Тимофею Мозгову. При Блатте Мозгову 
принадлежала одна из ключевых ролей в «Клив-
ленде». При Лю он иногда остается на скамейке, 
а если не остается, то, как правило, получает ми-
нимум игрового времени. Второй матч финала, 
в котором Мозгов отработал в общей сложности 
целую четверть и набрал пять очков, можно да-
же считать счастливым исключением. Норма — 
это первая встреча: в ней россиянину досталась 
лишь пара минут, и никаких очков за такой отре-
зок он добыть не сумел.

А вот у «Голден Стейт» в регулярном первен-
стве все было не просто хорошо — все было хо-
рошо фантастически. Из 82 матчей он выиграл 
73. Это — рекордный для НБА, лиги с высочай-
шим уровнем конкуренции, показатель, неве-
роятный показатель. Естественно, он заставлял 
считать калифорнийцев безусловными фавори-
тами play-off.

И все же в Америке этот финал называли не 
иначе как финалом мечты, надеясь на интри-
гу, на злость и класс Леброна Джеймса, на из-
влеченные кливлендцами из поражения го-
дичной давности уроки. Да в конце концов на 
то, что ресурсы «Голден Стейт» не столь колос-
сальны, как могло показаться после регуляр-
ки. А на это между прочим намекал его полу-
финал против «Оклахома-Сити Тандер». «Уор-
риорс» горел в нем со счетом 1:3 и выкрутил-
ся не без труда.

Однако надежды эти пока не оправдываются. 
«Голден Стейт» выиграл оба открывавших серию 
матча. Сам по себе этот факт мало о чем говорит: 
победы были домашними, и разрыв формально 
еще не выглядит критическим. Однако важно, 
как «Голден Стейт» одержал их — слишком убе-
дительно. Об этом кричат и разница в счете — 
104:89 и 110:77, и ощущения, возникавшие у тех 
экспертов, кто наблюдал за матчами. «Кливленд» 
варьировал тактику, но никакой из вариантов не 
помог: преимущество «Голден Стейт» все время 
было абсолютно очевидным.

В контексте этого преимущества уже не смо-
трятся странными букмекерские котировки. 
William Hill, скажем, вчера принимала ставки 
на успех «Голден Стейт» в серии с коэффициен-
том 1,12 — такой выставляют, когда сомнений в 
исходе, по сути, не возникает.

Алексей Доспехов

Лучший среди нечемпионов
Умер шахматист Виктор Корчной

НЕКРОЛОГ

В возрасте 85 лет скончался Виктор 
Корчной. Один из ярчайших гроссмей-
стеров в истории шахмат, он в сере-
дине 1970-х сбежал из СССР, считая, 
что только так может получить шанс 
стать чемпионом мира. Шанс этот до-
ставался Корчному дважды, но в обо-
их своих матчах против Анатолия Кар-
пова он потерпел поражение.

Это известный факт. На создание гре-
мевшего когда-то мюзикла «Chess» его ав-
торов — Бьорна Ульвеуса, Бенни Андерс-
сона и Тима Райса — вдохновила история 
именно Виктора Корчного. И учитывая, на-
сколько она была драматичной, сложной, 
странным кажется скорее не то, что шах-
матной теме посвящен популярный музы-
кальный спектакль, а то, что такой истории 
не посвятили еще какие-нибудь масштаб-
ные произведения — книги, кинофильмы.

Ленинградец Виктор Корчной был гени-
альным гроссмейстером. «Не только гран-
диозный шахматист — целая эпоха в шах-
матах. Великий боец»,— так про него ска-
зал президент Международной шахмат-
ной федерации Кирсан Илюмжинов. Дока-
зательством класса, грандиозности был ста-
тус практически незаменимого члена наци-
ональной сборной, престижные междуна-
родные награды, четыре победы в чемпио-
нате СССР, который во времена его расцве-
та — в 1960-е — мог считаться неофициаль-
ным чемпионатом мира. Корчной страшно 
хотел быть чемпионом официальным. И, 
собственно, именно это его желание спро-
воцировало один из самых громких спор-
тивных скандалов в советском спорте.

Гегемония гроссмейстеров из СССР в 
шахматах была прервана один-единствен-
ный раз — американцем Бобби Фишером. 
А в финальном матче претендентов 1974 
года должен был определиться тот предста-
витель Советского Союза, которому выпа-
дет честь биться с неуязвимым Фишером 
за возвращение культового звания. Виктор 
Корчной в нем Анатолию Карпову уступил 

и списал поражение на предвзятость род-
ной страны: она, по его словам, заранее по-
ставила на более молодого Карпова, отка-
зав оппоненту в поддержке.

Сколько в этих утверждениях было 
правды, узнать, видимо, так никогда и не 
удастся. Некоторые другие гроссмейсте-
ры утверждали, что не так уж много. Кри-
тику Корчному в любом случае не прости-
ли. Он на год превратился в невыездного, 
а получив наконец возможность снова вы-
браться за границу — на турнир в Амстер-
даме, попросил у голландцев политиче-
ское убежище, заявив, что обратно в СССР 
не поедет, несмотря на то что на родине 
остались жена и сын. Убежище Корчному 
в итоге предоставили в Швейцарии, а для 
советской официальной прессы он как 

бы умер уже тогда: о его новой жизни, но-
вых достижениях предпочитали молчать, 
словно их не было вовсе.

Вскоре, однако, молчать стало невоз-
можно. Виктор Корчной выиграл претен-
дентский цикл и заработал все-таки воз-
можность сразиться с чемпионом мира, 
которым теперь был Анатолий Карпов. И 
за противостоянием в 1978 году в филип-
пинском Багио мир следил не менее при-
стально, чем за противостоянием в 1972-м 
между Фишером и Борисом Спасским, то-
же видя в нем противостояние не столь-
ко шахматное, сколько идеологическое — 
двух враждующих систем. Только теперь за 
Запад дрался недавний советский гражда-
нин, который к тому же наотрез отказывал-
ся называть себя диссидентом, все время 
подчеркивая, что просто стремится реали-
зовать свой шахматный потенциал.

Это был действительно острейший 
матч. С обвинениями обеих сторон в не-
честной игре — в использовании подска-
зок, помощи экстрасенсов. С лихим сюже-
том. Корчной по ходу поединка совершил 
почти невозможное, ликвидировав отста-
вание в три очка, но все равно проиграл. А 
спустя три года он опять подобрался вплот-
ную к вершине. Однако новый чемпион-
ский матч — в итальянском Мерано — Кар-
пов выиграл уже убедительно.

На момент его окончания Виктору 
Корчному было уже 50 лет. Но впереди у 
него был еще длинный кусок шахматной 
карьеры, который не назовешь затянув-
шимся закатом. Он блистал в турнирах, до-
казывая, что талант важнее возраста, а ста-
тус почти изгоя поменял на статус одной из 
самых уважаемых персон в шахматном со-
обществе, к которой обращаются за сове-
том и юнцы, и патриархи. Он вообще вы-
глядел очень довольным тем, чего добил-
ся, хотя трудно представить, что не вспо-
минал те упущенные то ли из-за происков 
недругов, то ли из-за силы конкурента, то 
ли из-за стечения обстоятельств шансы на-
деть чемпионскую корону.

Алексей Доспехов

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Рейтинг ATP
1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 16 950 очков. 2 (2). Энди Маррей 
(Великобритания) — 8915. 3 (3). Роджер Федерер (Швейцария) — 
6655. 4 (5). Рафаэль Надаль (Испания) — 5405. 5 (4). Станислас Вав-
ринка (Швейцария) — 5035. 6 (6). Кеи Нисикори (Япония) — 4290. 7 
(15). Доминик Тим (Австрия) — 3105. 8 (8). Томаш Бердых (Чехия) 
— 3030. 9 (9). Милош Раонич (Канада) — 2965. 10 (12). Ришар Гаске 
(Франция) — 2905. 11 (13). Давид Гоффен (Бельгия) — 2840. 12 (7). 
Жо-Вильфрид Тсонга (Франция) — 2725. 13 (10). Марин Чилич (Хор-
ватия) — 2605. 14 (11). Давид Феррер (Испания) — 2560. 15 (14). Га-
эль Монфис (Франция) — 2290. 16 (16). Роберто Баутиста (Испа-
ния) — 2150. 17 (17). Джон Иснер (США) — 2100. 18 (18). Жиль Си-
мон (Франция) — 1855. 19 (19). Ник Кириос (Австралия) — 1855. 20 
(20). Кевин Андерсон (ЮАР) — 1760… 42 (40). Андрей Кузнецов 
— 1018... 76 (78). Михаил Южный — 707. 77 (75). Евгений Дон-
ской — 707… 96 (79). Теймураз Габашвили — 616… 98 (108). 
Карен Хачанов (все — Россия) — 589.

Рейтинг WTA

1 (1). Серена Уильямс (США) — 8330 очков. 2 (4). Гарбинье Мугуруса 
(Испания) — 6766. 3 (2). Агнешка Радваньска (Польша) — 6080. 4 (3). 
Анжелик Кербер (Германия) — 5620. 5 (6). Симона Халеп (Румыния) 

— 4471. 6 (5). Виктория Азаренко (Белоруссия) — 4221. 7 (7). Робер-
та Винчи (Италия) — 3405. 8 (8). Белинда Бенчич (Швейцария)— 3260. 
9 (11). Винус Уильямс (США) — 3116. 10 (9). Тимеа Бачински (Швей-
цария) — 2800. 11 (12). Петра Квитова (Чехия) — 2768. 12 (15). 
Светлана Кузнецова (Россия) — 2755. 13 (10). Флавия Пеннет-
та (Италия) — 2723. 14 (24). Саманта Стосур (Австралия) — 2700. 15 
(14). Карла Суарес Наварро (Испания) — 2695. 16 (17). Мэдисон Кис 
(США) — 2592. 17 (19). Каролина Плишкова (Чехия) — 2360. 18 (21). 
Йоханна Конта (Великобритания) — 2250. 19 (20). Элина Свитолина 
(Украина) — 2226. 20 (22). Слоан Стивенс (США) — 2150… 23 (27). 
Анастасия Павлюченкова — 1960... 26 (23). Мария Шарапова 
(Россия) — 1901… 31 (32). Дарья Касаткина — 1618… 36 (29). 
Екатерина Макарова — 1382… 53 (49). Елена Веснина — 1099… 
58 (55). Маргарита Гаспарян (все — Россия) — 1052.
В скобках — позиция в предыдущем рейтинге.

Футбол
Кубок Америки в США
Групповой этап. Первый тур
Группа С. Ямайка—Венесуэла 0:1 (Хосеф Мартинес, 15). Мексика—
Уругвай 3:1 (Перейра, 4 (автогол); Маркес, 85; Эррера, 90+2 — Го-
дин, 74. Удаления: Гуардадо, 73 — Весино, 45).

Виктор Корчной так и не стал  
чемпионом мира, но он четыре раза  
выиграл чемпионат СССР в те годы,  
когда его называли неофициальным 
чемпионатом мира 
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